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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

“СЕГОДНЯ МЫ ГОРДИМСЯ ВАМИ, ГОРДИМСЯ ВООРУЖЕННЫМИ
СИЛАМИ ГРУЗИИ, ВСЕЙ СИСТЕМОЙ МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ,

ГОРДИМСЯ ТЕМ, ЧТО У НАС ТАКАЯ ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ АКАДЕМИЯ”

Прошло 10 лет с тех пор,
как в Грузии основано пер-
вое военное учебное заве-
дение – Национальная ака-
демия обороны имени Да-
вида Агмашенебели. Эта
знаменательная дата 28
мая торжественно отмеча-
лась в академии. На цере-
монии присутствовали
Президент Грузии, Верхов-
ный главнокомандующий
Эдуард Шеварднадзе, акк-
редитованные в Грузии ино-
странные военные атташе,
которые внесли большой
вклад в материально-техни-
ческое обеспечение дей-
ствующего учебного центра
академии.

Ректор военной акаде-
мии генерал-майор Заур
Учадзе вспомнил первые
шаги учебного заведения и
тех военных, благодаря ко-
торым Национальная акаде-

мия обороны сегодня ус-
пешно выполняет свои обя-
занности. Заур Учадзе вы-
разил Президенту Грузии
благодарность за содей-
ствие и отметил  оформ-
ленный между правитель-
ствами Грузии и Турции до-
говор, на основании которо-
го турецкие офицеры гото-
вят курсантов академии в
соответствии со стандарта-
ми НАТО.

Министр обороны Давид
Тевзадзе дал высокую оцен-
ку работе академии и отме-
тил, что ее выпускники  и в
настоящее время успешно
руководят подготовленны-
ми по программе “Обуче-
ние и оснащение” батальо-
нами. Давид Тевзадзе осо-
бо выделил принятое Пре-
зидентом Грузии в 1993 году
решение, на основании ко-
торого создана Нацио-

нальная академия обороны.
Ее курсанты торжествен-

но принесли перед Верхов-
ным главнокомандующим
присягу на верность стране.

На торжественной встре-
че, посвященной 10-й годов-
щине создания Националь-
ной академии обороны с
речью выступил Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе:

“Господа генералы,
офицеры и курсанты!

Уважаемая обществен-
ность!

Поздравляю с сегодняш-
ним днем.

Как вчера помню 1993
год, когда принимали важ-
нейшее решение о созда-
нии Национальной акаде-
мии обороны и даже не
могли представить, что
достигнем такого уровня.

Кем вы сегодня являетесь,
чему служите и что делае-
те, есть основа наших Во-
оруженных Сил, без кото-
рых и речи не может быть
о свободном и независи-
мом государстве.

Сегодня мы гордимся
вами, гордимся Воору-

женными Силами Грузии,
всей системой Министер-
ства обороны, гордимся
тем, что у нас такая заме-
чательная академия. Это
не только учебное заведе-
ние, но насколько я знаю
вашу жизнь, вашу работу,
деятельность академии,
это один из научных цент-
ров, цель которого состо-
ит в дальнейшем развитии
и усилении Вооруженных
Сил Грузии. А для этого
требуется внедрение дос-
тижений современной на-
уки. Я благодарен вам за то,
что вы проявляете столь
большой интерес к  совре-
менной науке, за то, что
овладеваете военным ис-
кусством. Смело можно
сказать, что это путь, ко-

торый приближает нас к
стандартам НАТО.

Да, мы хотим, обяза-
тельно хотим стать члена-
ми НАТО. Наша страна до-
стойна этого, но потребу-
ется еще немало труда,
больших серьезных уче-
ний и приближение к соот-

ветствующим стандар-
там, не только их призна-
ние, но и работа на их
уровне.

Уверен, в ближайшее
время Грузия станет чле-
ном НАТО, и вы все будете
членами этого, огромного
объединения и выполните
большие задачи, стоящие
перед Европой и человече-
ством.

Давайте договоримся:
не будем обращать вни-
мания на жалобы и клеве-
ту горе-политиков, будто
эти 10 лет чуть ли не по-
теряны для Грузии. Эти 10
лет не потеряны. За эти
10 лет сделано больше
того, что можно было бы
сделать в течение 15-20
или 30 лет. Хотя бы то, что
вы в строю, что прошли
замечательную школу с
вашими турецкими и дру-
гими друзьями, уже это
большое приобретение
для независимой и сво-
бодной Грузии.

Еще раз желаю счас-
тья, радости, движения
вперед и того, чтобы вы
бескорыстно, достойно
служили нашей любимой
родине, Матери-Родине –
Грузии”.

В тот же день в Нацио-
нальной академии оборо-
ны состоялась церемония
присвоения званий и на-
граждения отличившихся
военных. Следует отме-
тить, что в нынешнем году
академию оканчивают 135
курсантов.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

Отмечаемый в этом году
впервые Международный
день миротворцев ООН при-
зван воздать должное само-
пожертвованию и самоот-
верженной преданности ми-
ротворцев, несущих службу
по всему миру. Он знаменует
собой то, что было сделано
миротворцами ООН во
стольких странах для облег-
чения страданий и примире-
ния враждующих сторон.

Пятьдесят пять лет назад
солдат отправили на поле
битвы под новым флагом и с
новой миссией – миссией
мира. Это была миссия, не
имеющая прецедента в исто-
рии человечества. Это была
попытка противостоять и по-
бедить все самое худшее, что
есть в человеке, самым луч-
шим из того, что в нем есть;
противодействовать наси-
лию толерантностью, силе –
умеренностью и войне – ми-
ром.

Сегодня миротворческие
миссии гораздо сложнее, чем
в то время. Расширились обя-
занности и возросла ответ-
ственность миротворцев.

Конечно, мы по-прежнему
берем на себя выполнение
критически важной задачи
укрепления доверия путем
осуществления мониторинга
за прекращением огня и де-

ПОСЛАНИЕ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ООН
ПО СЛУЧАЮ МЕЖДУНАРОДНОГО

ДНЯ МИРОТВОРЦЕВ ООН
милитаризованными
зонами.

Но сегодняшние ми-
ротворцы выполняют
также полицейские
функции и заняты про-
фессиональной подго-
товкой, выступают в ка-
честве судей и обвини-
телей, руководят обра-
зованием и здравоохра-
нением, обеспечивают
соблюдение прав чело-
века и гендерного ра-

венства. Они создали мест-
ные административные
структуры в Косово и в Вос-
точном Тиморе. А в Афганис-
тане они помогают новым
властям в установлении вер-
ховенства права.

Сегодня насчитывается
около 37 000 миротворцев
ООН, которые участвуют в 14
миссиях на трех континентах.
Они представляют 89 стран.
Но никакие цифры не могут
по справедливости воздать
той безграничной жертве, ко-
торую принесли свыше 1800
миротворцев за последние
полвека. В этот день мы от-
даем дань уважения каждому
из них.

Миссия миротворчества
ООН будет продолжаться.
Миротворчество само по
себе не может остановить
войну. Но оно способно по-
мочь предотвращению возоб-
новления военных действий.
Самое важное, оно предос-
тавляет время и место для
разрешения конфликтов. Оно
дает миру шанс.

Я горд приветствовать
миротворцев, которые несут
службу сегодня, и воздать
должное тем, кто служил в
прошлом. Их самопожертво-
вание сделало мир более бе-
зопасным местом.
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28 мая Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе принял
председателя правления ак-
ционерного общества «Газп-
ром» Анатолия Миллера.

На встрече речь шла о вос-
становлении и реконструк-

 «Газпром» готов к сотрудничеству

Его Превосходительству
Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ

Президенту Грузии
 Господин Президент!
В связи с праздником независимости Грузии от имени

итальянского народа и от себя лично хочу передать гру-
зинскому народу наилучшие пожелания, а нашим двум
странам - углублять дружеские отношения и сотрудниче-
ство.

Италия и впредь будет способствовать укреплению де-
мократических институтов, социальному и экономичес-
кому прогрессу в Грузии.

Желаю, чтобы наметились новые возможности во всех
сферах углубления двусторонних отношений.

Желаю здоровья и надеюсь встретиться с Вами в буду-
щем году в Риме.

               Карло Адзелио ЧАМПИ
               Президент Италии

Его Превосходительству
Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ

Президенту Грузии
Ваше Превосходительство!
Мне очень приятно от имени Корейской Республики,

Правительства и народа страны искренне поздравить Вас
и народ Грузии с Днем независимости.

С удовлетворением отмечаю значительный прогресс в
дружеских взаимоотношениях Корейской Республики и
Грузии. Убежден, эти взаимоотношения, направленные во
благо наших стран, будут укрепляться и в последующие
годы.

Ваше Превосходительство, желаю Вам крепкого здоро-
вья, успехов, а также процветания Вашей прекрасной стра-
ны.

Ро Му ХАЮН
Президент Корейской Республики

Его Превосходительству
Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ

Президенту Грузии
Ваше Превосходительство!
Рад выразить мои наилучшие пожелания и поздравить

Ваше Превосходительство, Правительство и народ Грузии
с Днем независимости Вашей страны. Надеюсь, что буду-
щий год принесет Грузии и ее народу дальнейшее разви-
тие и благополучие.

Счастлив отметить, что в течение лет отношения между
нашими странами укреплялись. Убежден, в будущем эти
связи будут еще более развиваться в сфере торговли и
экономического сотрудничества.

Доктор Махатир Бин МОХАММАДИ
Премьер-министр Малайзии

Его Превосходительству
Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ

Президенту Грузии
Поздравляю Ваше Превосходительство,

Правительство и народ Грузии с Национальным праздни-
ком вашей страны.

Надеюсь, что совместными усилиями руководителей
двух стран и, опираясь на исторические взаимосвязи двух
наций, мы станем очевидцами постепенного расширения
двусторонних отношений во всех сферах.

Молю Бога о здоровье и успехах Вашего Превосходи-
тельства, благополучии и счастье Грузии.

Сеид Мохаммед ХАТАМИ
Президент Исламской Республики Иран

Его Превосходительству
Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ

Президенту Грузии
Уважаемый господин Президент!
От имени польского народа и себя лично шлю Вам, Ваше

Превосходительство, сердечные пожелания по случаю
Национального праздника Грузии, особенно желаю успе-
хов в трудном процессе строительства грузинской госу-
дарственности, а также в стремлении сближения с евро-
атлантическими структурами.

Ваши инициативы, направленные на благо укрепления
стабильности и мира как в Грузии, так и во всём регионе
Южного Кавказа, а также участие и активность на между-
народной арене и твёрдое стремление окончательно оп-
ределить стратегические цели и место Грузии во всемир-
ной системе, заслуживают искреннего признания.

Заверяю Вас в неизменной заинтересованности
Польши в развитии сотрудничества с Грузией. Желаю,
чтобы традиционно добрые, характеризующиеся взаимо-
пониманием польско-грузинские отношения развивались
по-прежнему и укреплялись.

Выражаю уверенность, что начатый нашими государ-
ствами диалог мы будем продолжать и развивать в инте-
ресах мира и стабильности в регионе, а также на благо
углубления польско-грузинских отношений. Мы также не
менее заинтересованы в развитом и прочном экономи-
ческом сотрудничестве с пользой для обоих государств и
народов.

С выражением наивысшего уважения,

           Александр КВАСЬНЕВСКИ
       Президент Республики Польша

СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ ГРУЗИИ

ТЕДО ДЖАПАРИДЗЕ В США
Секретарь Совета На-

циональной безопасно-
сти Грузии Тедо Джапа-
ридзе находится с визи-
том в Соединенных
Штатах Америки. 27 мая
он встретился с Сенди
Бергером. В Белом доме
состоялись его встречи
с Кондолизой Райс, Мэ-
том Бриза и Томом Грэ-
хемом. Секретарь Сове-
та Национальной безо-
пасности встретился
также с помощником
лидера большинства
Сената по вопросам безопасности Стивом Биеганом,
Збигневом Бзежински.

28 мая Тедо Джапаридзе в посольстве Великобри-
тании встретится с Яном МакГрегори, в Государствен-
ном департаменте с Рудольфом Перина, помощни-
ком Пауэлла Бетом Джойнсом и другими официаль-
ными лицами.

Сакинформи

На состоявшейся 28 мая
встрече за закрытыми две-
рями лидер Национально-
демократической партии
Ирина Саришвили-Чанту-
рия и Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол США в Гру-
зии Ричард Майлс обсуди-
ли предстоящие выборы

КТО ФИНАНСИРУЕТ ДВИЖЕНИЕ « КМАРА »?
парламента и связанные с
ними события. В то же вре-
мя они коснулись вопроса о
движении «Кмара» и о том,
кто его финансирует.

«То, что поддерживает
Фонд Сороса, не совпадает
с политикой Соединённых
Штатов Америки. Речь идёт

о выделении Фондом Соро-
са нескольких сотен тысяч
долларов на финансирова-
ние движения «Кмара», -
заявил на встрече амери-
канский дипломат и отме-
тил, что у этого движения
несформировавшийся по-
литический облик и он ни-

чего не может сказать о его
позиции.

Лидер НДП на состояв-
шейся в тот же день пресс-
конференции в офисе
партии говорила о своей
беседе с послом США на эту
тему.

Сакинформи

ции проходящего по террито-
рии Грузии магистрального
газопровода и возможности
транспортировки по нему
природного газа, а также  о
двустороннем взаимовыгод-
ном сотрудничестве, в том

числе перспективах создания
совместных предприятий.
Особо подчёркивалось, что
необходимо к будущей зиме
обеспечить непрерывное
снабжение страны газом.
Стороны выразили надежду,

что сотрудничество Грузии и
«Газпрома» выполнит важную
роль в решении этой пробле-
мы.

 Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи





 

На севере Пакистана образуется
новое государство талибов

В некоторых регионах
Пакистана сформированы
отряды религиозной поли-
ции, в задачу которых вхо-
дит утверждение жестких
исламских законов на под-
контрольных им террито-
риях. Как сообщается на
сайте Times Online, за мо-
дель принимается соответ-
ствующее устройство
юриспруденции и правосу-

дия, введенное свергнутым режимом талибов в Афганиста-
не. После того как войска антиталибской коалиции вторг-
лись на территорию Афганистана, тысячи исламских фун-
даменталистов перебрались в северо-западные провинции
Пакистана. Эти районы, которые сейчас контролируются
Исламским альянсом, стали больше похожи на Афганистан
во времена правления талибов, чем на Пакистан. Свод ис-
ламских законов, предложенный альянсом местным зако-
нодательным собраниям, призван привести юридическую,
образовательную и финансовую систему региона в соот-
ветствие с порядками шариата. Местные власти также на-
мерены учредить департамент «Порока и добродетели», ко-
торый, собственно, и будет контролировать соблюдение
шариатских законов и выполнять роль религиозного суда и
карательного органа. «Это исторический день не только для
данной провинции, но и для всей страны, потому что мы даем
всем остальным наглядный пример», - прокомментировал
ситуацию один из представителей Исламского альянса, по-
лучившего большинство на выборах в октябре прошлого
года. Таким образом, власти провинции фактически всту-
пили в открытый конфликт с федеральным правительством
Пакистана, которое видит в «исламском правосудии» вызов
официальной власти и Конституции. Правительство может
попытаться заблокировать шариатские законы в верховном
суде страны.

В Непале разбился
вертолет с альпинистами

В среду в Непале во время
мероприятий по подготовке к
торжествам по случаю 50-ле-
тия со дня первого восхожде-
ния на высочайшую вершину
мира Эверест разбился вер-
толет Ми-17 местной авиа-
компании Simrik Airlines. На
борту находилось восемь че-
ловек. По данным РИА «Новости», это были два непальс-
ких пилота, бортинженер из Киргизии и пять пассажи-
ров, национальность которых устанавливается. По сооб-
щению РИА погибли два человека - один пилот и один пас-
сажир, - агентство Reuters сообщает о трех погибших. Как
передает канал ТВС, причиной аварии могла стать пере-
грузка вертолета при работе в сложных условиях горной
местности, где воздух разряжен, что отрицательно ска-
зывается на подъемной силе вертолета.

Английский полярник-рекордсмен
эвакуирован с Северного полюса

Английский полярный ис-
следователь-рекордсмен Пен
Хэдоу эвакуирован с Северно-
го полюса, сообщает BBC
News. К моменту эвакуации
путешественник восемь дней
дрейфовал на льдине, у него
остался однодневный запас
продовольствия. Кроме того,

исследователь был вынужден использовать для связи с зем-
лей радиомаяк, так как батарейки в спутниковом телефоне
сели. Во вторник Хэдоу направил в лагерь сигнал о том, что
ему необходимо продовольствие. Было принято решение,
что пилоты самолета, который доставит полярнику продук-
ты, эвакуируют его, если позволят погодные условия. Еще
неделю назад все было готово для эвакуации, но погода все
время нарушала планы операции. Самолет был вынужден
совершить посадку примерно в 50 километрах от лагеря
Хэдоу, чтобы переждать непогоду. Затем улучшившиеся по-
годные условия позволили пилотам посадить машину в ки-
лометре от путешественника. Спасенного исследователя
доставили на полярную станцию на одном из островов у по-
бережья Канады. 41-летний Пен Хэдоу 19 мая первым дос-
тиг Северного полюса в одиночку, преодолев почти 770 кило-
метров пути за 65 дней. Возвращение полярника в Великоб-
ританию запланировано на пятницу.

Новое землетрясение в Алжире
Девять человек, возмож-

но, погибли и 187 получили
ранения в результате второ-
го за неделю крупного земле-
трясения, произошедшего в
Алжире, сообщает Reuters.
Эпицентр землетрясения си-
лой 5,8 балла по шкале Рих-
тера, произошедшего в сере-
дине дня, пришелся на город
Земмури. Кроме того, воз-
действию подземных толчков подвергся город Боумердес.
Сильнее всего пострадали центральные районы страны и
средиземноморское побережье. Точное число людей, про-
павших во время землетрясения, не установлено, по не-
которым сведениям, пропало семь человек, согласно дру-
гим источникам - девять. Французским спасателям, ра-
ботающим в городе Регайа, удалось установить, что одна
женщина находится глубоко под завалами 15-этажного
здания, однако, по словам спасателей, ее состояние до-
вольно тяжелое. Напомним, что в результате произошед-
шего 21 мая в Алжире землетрясения силой 6,8 балла
погибли 2218 человек, 9500 получили ранения, в страну
были направлены международные группы спасателей.

Хусейн вышел в Интернет
Рукописное послание,

приписываемое свергнуто-
му президенту Ирака Сад-
даму Хусейну, получил один

из ближневосточных интернет-сайтов, утверждает Интер-
факс. По данным агентства, в тексте содержится призыв к
иракцам сопротивляться американским и британским вой-
скам. Послание адресовано «всем моджахедам, смелым
детям арабского народа и членам арабской социалистичес-
кой партии Баас». В тексте есть пометка, что это - «четвер-
тое рукописное послание» Хусейна. Датирован документ 25
апреля. Напомним, что ранее издающаяся в Лондоне араб-
ская газета «Аль-Кудс Аль-Араби» напечатала три таких
письма. Как сообщает Интерфакс, на сайте также разме-
щено коммюнике, подписанное «генеральным командовани-
ем вооруженных сил, сопротивления и иракского освобож-
дения», авторы которого берут на себя ответственность за
атаку на американские войска в Фалудже, а также за гибель
американского солдата в Багдаде. В тексте говорится, что
этой организацией управляет бывший вице-президент Ирака
Таха Ясин Рамадан.
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ВСЕ ФЛАГИ БУДУТ В ГОСТИ К НАМ
В массовых мероприятиях

в День рождения Санкт-Пе-
тербурга во вторник приняли
участие около полутора мил-
лионов человек. Всю ночь на
среду, как и обещал директор
музея Михаил Пиотровский,
работал Эрмитаж. Его при-
шлось закрыть во время ла-
зерного шоу японца Хиро
Ямагаты. Как сообщили
в пресс-службе Эрмитажа,
на короткий промежуток
времени — «не более полу-
часа» — был ограничен вход
посетителей в музей. «Это
было связано с вопросами бе-
зопасности, — пояснили в му-
зее, — поскольку было очень
много желающих попасть в му-
зейные залы». В течение суток
можно было посмотреть все
ныне действующие выставки
и постоянные экспозиции Эр-
митажа. Всего с 18 часов 27
мая до 06 часов 28 мая музей
посетили 22 тысячи чело-
век — «и это пока примерные
цифры», подчеркнули в му-
зее. В пресс-службе также
сообщили, что на крыше Эр-
митажа находились специаль-
но аккредитованные фото-
и телекорреспонденты.

В среду на улицах города
людей было не меньше, чем
накануне.

В Двенадцатиколонном
зале Государственного Эрми-
тажа открылась выставка «Гар-
мония стиля в архитектуре.
Рисунки и чертежи Джакомо
Кваренги из муниципальных
собраний Италии». На экспо-
зиции представлено 130 ра-
бот выдающегося зодчего
Джакомо Кваренги — рисун-
ки, наброски деталей декора-
тивной отделки интерьеров
и отдельных предметов деко-
ративно-прикладного искус-
ства, эскизы различных пост-
роек. Выставки Джакомо Ква-
ренги устраивались в 1967
и 1995 годах в Георгиевском
зале Зимнего дворца — од-
ном из лучших интерьеров,
созданных по проекту этого
архитектора. Они включали
материалы из отечественных
музеев — в основном проек-
ты монументальных зданий.
В отличие от предыдущих,
эта выставка носит более ка-
мерный характер. Экспозиция
является подарком Италии к
300-летнему юбилею города
на Неве и подготовлена му-
ниципалитетами Милана со-
вместно с Государственным
Эрмитажем при участии му-
ниципалитета Бергамо и Го-
родской библиотеки Андже-
ло Маи. Работа выставки про-
длится до 29 июня.

Митрополит Санкт-Петер-
бургский и Ладожский Влади-
мир освятил 28 мая Свято-
Троицкую часовню. Как пере-
дает корреспондент «Росбал-
та», он поблагодарил строите-
лей часовни и наградил их
орденами Русской Право-
славной церкви и архиерейс-
кими грамотами. В торже-
ственной церемонии приня-
ли участие полномочный
представитель Президента

РФ в Северо-Западном окру-
ге Валентина Матвиенко и гу-
бернатор Санкт-Петербурга
Владимир Яковлев.

Свято-Троицкая часовня
возведена на месте первого
православного храма Санкт-
Петербурга на Троицкой пло-

щади. Ее проект разработан
авторским коллективом ар-
хитектурного бюро ЯК. Иконо-
стас Свято-Троицкой часовни
выполнен Гильдией мастеров.
Заказчиком и подрядчиком
проекта выступила «Балтийс-
кая строительная компания».
По данным БСК, стоимость
строительства составляет
1,14 млн. долларов.

Обращаясь к Владимиру
Яковлеву, митрополит Вла-
димир сказал: «Вы уже вош-
ли в историю Санкт-Петер-
бурга, но у вас есть еще шанс
построить на Троицкой пло-
щади храм». «Председатель
совета управляющих группы
«Балтийская строительная
компания» Игорь Найвальт
обещал мне возвести здесь
храм лучше Храма Спасителя
в Москве», — подчеркнул
митрополит. Найвальт под-
твердил, что его компания
готова построить храм.

«Дух православия вновь
устанавливается в городе,
это очень важно», — заявил
Владимир Яковлев. По сло-
вам Валентины Матвиенко,
«возрождение экономики не-
возможно без духовного воз-
рождения». «Очень важно, что
мы помним свою историю, —
отметила полпред. — Хоро-
шо, что мы не только восста-
навливаем памятники архи-
тектуры, но и создаем новые.
И эта часовня не выпадает из
прекрасного архитектурного
облика Санкт-Петербурга».

В среду же в городе от-
крылся филиал Всероссийс-
кого музея А.С. Пушкина —
Музей Гаврилы Державина
и русской словесности его
времени. Как сообщили в ди-
рекции Музея им. Пушкина,
филиал, рассказывающий
о литературе целого столе-
тия, является уникальным по
объему информации и роли
в культурной жизни сегод-
няшнего Петербурга. В доме

номер 118 по набережной
реки Фонтанки Державин
прожил почти четверть века.
Дружеские собрания в доме
Державина, перерастая тес-
ные рамки кружков и сало-
нов, становились средоточи-
ем духовной жизни столицы.

С 1811 года в большом дву-
светном зале этого дома уст-
раивала свои заседания зна-
менитая «Беседа любителей
русского слова». Восстанов-
ленному в соответствии с 
сохранившимися документа-
ми и чертежами мемориаль-
ному зданию ныне возвращен
его исторический облик.  В -
экспозиции представлены
рукописи, иллюстрации, ред-
чайшие книги XVIII века, жур-
налы, портреты современни-
ков Гаврилы Державина. «На
музейной экспозиции поэт
Державин предстанет во
всем богатстве своей много-
гранной личности, а Петер-
бург к юбилею получит новый
музей, соединивший в себе
литературно-мемориальный
и художественный аспек-
ты», — отметили в музее.

В церемонии открытия му-
зея участвуют министр куль-
туры РФ Михаил Швыдкой,
полномочный представитель
Президента РФ в Северо-За-
падном федеральном округе
Валентина Матвиенко, вид-
ные деятели науки и культу-
ры. Напомним, что Гаврила
Романович Державин родил-
ся в 1743 году. Выдающийся
русский поэт, старший совре-
менник и предшественник
Александра Пушкина, провоз-
гласивший его своим преем-
ником, Державин был видным
государственным деятелем
своего времени. При Екате-
рине II, Павле I, Александре I
он занимал такие посты, как
статс-секретарь, государ-
ственный казначей, министр
юстиции, в течение ряда лет
был сенатором. Державин
умер в 1816 году.

Юбилейный вечер-кон-
церт «Парад планет. Имена
петербуржцев во Вселенной»
прошел в Театре эстрады
имени Аркадия Райкина. На
сцену театра вышли «пла-
нетарные лауреаты» Даниил

Гранин, Андрей Петров, Алек-
сандр Городницкий. Были по-
мянуты Аркадий Райкин, На-
талья Дудинская, Валерий Гав-
рилин, Вениамин Баснер, кос-
монавт Георгий Гречко, имена
которых также носят малые
планеты. В зрительном зале
присутствовали врачи, астро-
номы, физики, математики,
филологи и представители
других профессий, имена ко-
торых присвоены небесным
светилам. Всего именами ле-
нинградцев и петербуржцев
названа 421 планета.

Другой концерт – точнее,
бал маэстро Юрия Темиркано-
ва - прошел в Санкт-Петербур-
гской Академической Филар-
монии имени Шостаковича в -
рамках I Международного му-
зыкального фестиваля «Пе-
тербургская Ассамблея».  Бал
стал светским событием фе-
стиваля, «возрождающем тра-
диции празднеств в доме Эн-
гельгарта». Церемониймей-
стер бала — известный музы-
кальный деятель Святослав
Бэлза, режиссер — Ирина Ле-
люх, художественный руково-
дитель фестиваля — Юрий
Темирканов. Малый зал Фи-
лармонии (бывший дом Эн-
гельгардта) всегда занимал
особое место в российской
культуре. На знаменитых ба-
лах госпожи Энгельгардт бы-
вали Пушкин, Вяземский, Жу-
ковский, здесь играли Лист
и Клара Вик, звучал голос По-
лины Виардо, а Лермон-
тов именно в этот зал
поместил героев своей
драмы «Маскарад». На-
 этой сцене в XIX веке
происходили мировые
премьеры сочинений
Гайдна и Бетховена. А I
Международный музы-
кальный фестиваль
«Петербургская Ассамб-
лея» открылся 25 мая.
Впервые в Санкт-Пе-
тербурге выступят:
Пепе Ромеро, Фабрис
ди Фалько, камерный
ансамбль из Великоб-
ритании «Линдсей-квар-
тет», Анн-Софи фон От-
тер. В концертах «Ас-
самблеи» примут учас-
тие скрипач Виктор Тре-
тьяков, саксофонист Ге-
оргий Гаранян, пианист
Денис Мацуев, Камер-
ный оркестр академического
симфонического оркестра
Петербургской филармонии
и  другие исполнители.

Еще один памятник Петру
I был открыт в  Стрельне, на-
 плаце перед северным фаса-
дом Константиновского двор-
ца. Интересна его судьба - па-
мятник был установлен в Ри-
ге в 1910 году в честь 200-ле-
тия освобождения города
от шведов. Автор проекта —
профессор Шмидт-Кассель.
В 1915 году во время Первой
мировой войны он был снят и
сейчас хранится в разобран-
ном виде на складе в столи-
це Латвии. В 1997 году латвий-
ский консул сообщил о готов-
ности рижских властей пере-

дать памятник в дар Санкт-
Петербургу. Однако русская
община Латвии обратилась к
губернатору Северной столи-
цы с просьбой «не принимать
подарок». В связи с этим рос-
сийской стороной было при-
нято решение остановиться
на воссоздании копии, кото-
рая и установлена перед Кон-
стантиновским дворцом. От-
ливка и установка памятника
осуществлена за счет между-
народного Константиновско-
го фонда. В торжественной
церемонии принимали учас-
тие министр культуры РФ Ми-
хаил Швыдкой, полномочный
представитель Президента
РФ в Северо-Западном окру-
ге Валентина Матвиенко и уп-
равляющий делами Прези-
дента РФ Владимир Кожин.
«Чуть менее 300 лет назад
Петр I задумал удивить Евро-
пу, создав русскую Версалию.
Его замысел полностью осу-
ществлен, — заявил на цере-
монии Кожин. — В Северной
столице есть много памятни-
ков Петру, но есть два места,
которые можно назвать пер-
выми. Это Медный всадник
и теперь — памятник у Кон-
стантиновского дворца. Че-
рез триста лет Петр вернул-
ся домой, в свою русскую
Версалию, надеюсь, в нашей
истории не произойдет ниче-
го, что свергнет его с пьедес-
тала». «Петр оставил своим
потомкам дух державности,

свободы, веры в будущее
России. Открытие памятни-
ка — наше приношение вели-
кому правителю», — отмети-
ла Матвиенко.

А концерт Мариинского
театра на Дворцовой площа-
ди «В честь 300-летия Санкт-
Петербурга» продлился до
поздней ночи. Это совместная
акция театра с Государствен-
ным Эрмитажем. В нем при-
няли участие артисты балета,
хор, оркестр и солисты. За ди-
рижерским пультом — Вале-
рий Гергиев. На Дворцовой
были представлены балет
«Серенада» Чайковского в по-
становке Баланчина, сцена «В
половецком стане» из оперы
«Князь Игорь», «Тени» из бале-

та «Баядерка» Минкуса. Вход
на концерт будет свободный.
Начало в 20 часов. На Дворцо-
вой площади, предположи-
тельно, могут разместиться
до 5 тысяч человек.

Но особо в Санкт-Петер-
бурге ждут 30 мая, когда в го-
роде-юбиляре соберутся 43
президента и премьер-мини-
стра различных государств
мира. Как сообщает оргкоми-
тет международных мероп-
риятий, посвященных трех-
сотлетию Санкт-Петербурга,
это: премьер-министр Вели-
кобритании Тони Блэр, феде-
ральный канцлер Германии
Герхард Шредер, председа-
тель Совета министров Ита-
лии Сильвио Берлускони,
премьер-министр Канады
Жан Кретьен, Президент США
Джордж Буш, Президент
Франции Жак Ширак, Прези-
дент Финляндии Тарья Хало-
нен, Президент Кипра Тасос
Пападопулос, Премьер-ми-
нистр Латвии Вайра Вике-
Фрейберга,  Президент Лит-
вы Роландас Паксас, Прези-
дент Польши Александр
Квасьневский, Президент Эс-
тонии Арнольд Рюйтель, Пре-
зидент Азербайджана Гейдар
Алиев, Президент Армении
Роберт Кочарян, Президент
Белоруссии Александр Лука-
шенко, Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе, Президент
Казахстана Нурсултан Назар-
баев, Президент Киргизии
Аскар Акаев, Президент Мол-
довы Владимир Воронин,
Президент Таджикистана
Эмомали Рахмонов, Прези-
дент Туркменистана Сапарму-
рат Ниязов, Президент Узбе-
кистана Ислам Каримов, Пре-
зидент Украины Леонид Куч-
ма, Президент Словакии Ру-
дольф Шустер, секретарь ЦК
КПК Китая Ху Цзиньтао, Феде-
ральный канцлер Австрии
Вольфганг Шюссель, пре-
мьер-министр Чехии Вацлав
Клаус, премьер-министр Япо-
нии Дзюнъитиро Коидзуми,
премьер-министр Бельгии Ги
Верхофстадт, премьер-ми-
нистр Греции Константинос
Симитис, премьер-министр
Дании Андерс фог Расмуссен,
премьер-министр Ирландии
Берти Ахерн, премьер-ми-
нистр Испании Хосе Мария
Аснар, премьер-министр Люк-
сембурга Жан-Клод Юнкер,
и.о. премьер-министра Ни-
дерландов Ян Петер Балке-
ненде, премьер-министр
Португалии Жозе Мануэл Ду-
рау Баррозу, премьер-ми-
нистр Швеции Йоран Перс-
сон, премьер-министр Венг-
рии Петер Медьеши, пре-
мьер-министр Мальты Эдвард
Фенек, председатель прави-
тельства Словении Янез
Дрновшек, премьер-министр
Индии Атал Бихари Ваджпаи.
Кроме того, в Санкт-Петер-
бурге ожидают прибытия Гене-
рального секретаря ООН
Кофи Аннана, генерального
директора ЮНЕСКО Коитиро
Мацууры и председателя Ев-
рокомиссии Романо Проди.

- Господин посол, и дня не
проходит без выпада в адрес
«противника» со стороны ка-
кого-либо российского или
грузинского официального
лица. Вот и Николай Бордюжа
задает острый вопрос: «Что
стоит за планами по усиле-
нию инфраструктуры НАТО в
непосредственной близости
от границ стран - участниц До-
говора о коллективной безо-
пасности? Разве есть угроза
военного вторжения?» Что вы
можете ответить?

- Мне непонятно, о каких
планах размещения сил НАТО
на территории Грузии идет
речь. Мы с такими планами не
знакомы. Недавно генераль-
ный секретарь НАТО приез-
жал в Москву, а затем в Тби-
лиси и ни о чем таком он не
говорил. Если господин Бор-
дюжа имеет в виду неболь-
шую группу американских во-
енных инструкторов, то это
не натовская структура. Это
группа, которая готовит анти-
террористические подразде-
ления в Грузии.

- Верховный суд Грузии от-
казался выдать России трех
чеченцев, обвиняемых в со-
вершении тяжких преступле-
ний на российской террито-
рии. Суд аннулировал поста-
новление Генпрокуратуры
Грузии об экстрадиции этих
трех человек. Эдуард Шевар-
днадзе заявил, что суд принял
«верное решение», посколь-
ку «личности задержанных не
установлены». В то же время
министр обороны России
Сергей Иванов расценил этот

ЗУРАБ АБАШИДЗЕ: «В ОТНОШЕНИЯХ С РОССИЕЙ
У НАС ОДНА ПРОБЛЕМА - АБХАЗИЯ»

Генеральный секретарь Совета коллективной безопаснос-
ти Николай Бордюжа выразил «серьезную озабоченность
планами развертывания сил НАТО на территории Грузии». За
комментарием «Известия» обратились к послу Грузии в Рос-
сии Зурабу Абашидзе, что стало поводом для обстоятельно-
го разговора об отношениях Москвы и Тбилиси. С Зурабом
АБАШИДЗЕ беседует Георгий СТЕПАНОВ.

шаг как «невыполнение гру-
зинской стороной достигну-
тых на политическом уровне
договоренностей». «Люди, ко-
торые с оружием в руках шли
из Панкисского ущелья в Рос-
сию, были схвачены с полич-
ным» - вот его слова. Где прав-
да?

- Да, это решение не всем
пришлось по душе. Но судеб-
ная власть для того и незави-
сима, чтобы действовать на
основе буквы закона, а не по
подсказке властей. Полити-
ческой мотивации искать
здесь не надо. Ведь были же
ранее переданы российской
стороне другие члены группы,
задержанной на границе.

- Пять человек. А что - в
том случае были исчерпы-
вающие доказательства их
вины?

- Исчерпывающие. И, кста-
ти, неверно говорить о том,
что Грузия отказала в выдаче.
Рассмотрение вопроса сей-
час приостановлено, по-
скольку доказательства,
представленные российской
стороной, оказались непол-
ными и понадобилась допол-
нительная проверка. В част-
ности, нужно установить лич-
ность одного из задержанных
- в деле на него имеются два
паспорта на разные фамилии.
В отношении других необхо-
димо решить вопрос о нали-
чии у них статуса беженца.
Главное, что эти лица, пере-
секшие границу с оружием в
руках, будут привлечены к от-
ветственности по нашему за-
конодательству.

- «Никакой организованной
структуры боевиков в Панки-
си нет, речь может идти лишь
о нескольких десятках крими-
нальных элементов, укрыва-
ющихся в ущелье», - заявил за-
меститель министра госбезо-
пасности Грузии Лаша На-
цвлишвили. Ранее замести-
тель генпрокурора России
Сергей Фридинский упомя-
нул «группировку до 700 бое-
виков, периодически участву-
ющих в боевых действиях на
территории Чечни». Кто бли-
же к истине?

- Делать сегодня заявле-
ние о нахождении в Панкиси
700 боевиков - это говорит
или о неинформированности

автора, или о ка-
ком-то предна-
меренном умыс-
ле - с целью сва-
лить на Грузию
всю вину за ситу-
ацию в Чечне.
Сегодня район
полностью конт-
ролируется гру-
зинскими право-
охранительными
органами, едва
не каждый день
здесь бывают
международные
эксперты. Ин-
формацию о 700
боевиках не под-
тверждают ни
российские по-
граничники, ни
н а б л юд а т е л и
ОБСЕ, ни спец-
службы наших
стран.

- «Неурегули-
рованность кон-
фликтов и на-
хождение рос-
сийских военных
баз в Грузии не
помешают ее
вступлению в

НАТО», - заявил Эдуард Ше-
варднадзе. А генсек НАТО
Джордж Робертсон заметил,
что говорить о конкретных
сроках вступления Грузии в
НАТО пока рано: «Прежде Гру-
зия должна пройти трудный
путь реформ во всех сфе-
рах…» Что греха таить, уже
более 10 лет республика не
может решить задачу эле-
ментарного жизнеобеспече-
ния своих граждан. Стоит ли
вообще затевать вступление
в НАТО и Евросоюз, пока жи-
тели Грузии получают нищен-
ские зарплаты, а в домах от-
ключают свет и горячую воду?

- Да, экономический и со-
циальный фон тяжелый. Но

есть реальный рост: за 2002
год ВВП, например, вырос на
5,4 процента. А что касается
интеграции Грузии в евро-ат-
лантические структуры, то в
этом плане Россия явно опе-
режает нас. Полную интегра-
цию в Европу мы восприни-
маем как процесс, а не одно-
разовый шаг. Желание ока-
заться в числе передовых
стран Запада вполне есте-
ственно.

- «Наши интересы совпада-
ют с интересами Америки, -
заявляет Ираклий Батиашви-
ли, председатель парламен-
тского комитета по обороне
и безопасности. - Только аме-
риканцы способны оказать
нам действенную поддержку
и защитить от интриг со сто-
роны России». По словам спи-
кера грузинского парламента
Нино Бурджанадзе, Москва
проводит по отношению к
Тбилиси политику кнута, а
Вашингтон - пряника. Вы
тоже так думаете?

- Прежде всего я думаю,
что некоторым нашим рос-
сийским коллегам следова-
ло бы освободиться от рев-
ности Грузии к Соединенным
Штатам. То, что интересы
Грузии совпадают с интере-
сами США, не означает, что
они противоречат российс-
ким. Мы хотим дружить со
всеми, кто ответит нам вза-
имностью. Напомню: в 1995
году между Москвой и Тби-
лиси было подписано согла-
шение о военном сотрудни-
честве, где пребывание
российских военных баз в
Грузии было определено
сроком 25 лет - с двумя ого-
ворками с нашей стороны:
мы просили Россию помочь
нам в разрешении абхазс-
кого конфликта и в созда-
нии вооруженных сил. Не
получилось ни того, ни дру-

гого. Ну а затем у Грузии по-
явились другие возможнос-
ти и партнеры, в том числе
западные. Россия сама упу-
стила свой шанс.

- «Страны, не поддержав-
шие США и Великобританию
в операции по разоружению
Ирака, ничего не выиграли.
Это касается и России, для
которой Ирак был огромным
рынком», - сказал Эдуард Ше-
варднадзе. А в чем конкрет-
но выигрыш Грузии, поддер-
жавшей США?

- Военная операция анти-
иракской коалиции была спро-
воцирована безответствен-
ностью Саддама Хусейна. И
мы выразили солидарность
США, поскольку считаем их
действия оправданными. В
отношениях между государ-
ствами, как и между людьми,
иногда наступает момент,
когда дружбу надо доказывать
словом или делом. Выигрыш
Грузии, на мой взгляд, в том,
что мы выдержали это испы-
тание.

- По мнению президента
Грузии, Россия проявляет не-
достаточную активность в
решении абхазской пробле-
мы, хотя обладает всеми не-
обходимыми рычагами. Как же
должна действовать Россия?

- Абхазия для нас - един-
ственный раздражитель во
взаимоотношениях с Росси-
ей. Другой проблемы мы не
видим. В России многим не
понятно, насколько она бо-
лезненна для наших граждан.
Политическая, материальная
и моральная поддержка су-
хумских властей влиятельны-
ми российскими кругами спо-
собствовала укреплению по-
зиций сепаратизма не только
в Абхазии, но и во всем Кав-
казском регионе, включая юг
России.

«Известия», 26 мая

Перепечатка





 

ВАЛЕРИЙ ЧХЕИДЗЕ: «СОТРУДНИЧЕСТВО С ПОГРАНИЧНЫМИ СЛУЖБАМИ
ЕВРОПЕЙСКИХ СТРАН – ПРИОРИТЕТНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ НАШЕЙ ПОЛИТИКИ»
- Что вы можете сказать

об итогах визитов в Венг-
рию и Германию?

- Ежегодно в мае в Венг-
рии проводятся встречи
руководителей погранич-
ных ведомств стран Евро-
пы. Мы принимаем в этих
конференциях активное
участие с 1997 года. В ны-
нешнем году на повестке
дня стояли вопросы борьбы
с международным терро-
ризмом, наркобизнесом и
незаконной миграцией.
Следует отметить, что вен-
герские встречи – прекрас-
ная форма сотрудничества
в плане обмена информа-
цией и опытом, а также по-
тому, что дают возмож-
ность встреч на двусторон-
нем уровне. Я встречался с
российскими и польскими
коллегами, а также с пред-
ставителями пограничного
ведомства Словении. С
этой страной у нас налажи-
ваются контакты по реко-
мендации наших американ-
ских и немецких коллег.

Дело в том, что погранич-
ная служба Словении ус-
пешно прошла путь рефор-
мирования, и у словенских
пограничников прекрасные
результаты. Кстати, рельеф
Словении близок к нашему
– это горная страна, протя-
женность границы тоже не-
велика, и, как ни порази-
тельно, у них такие же про-
блемы, как и у нас. Там тоже,
несмотря на то, что это –
цивилизованное государ-
ство, есть определенные
силы, которые хотят «под-
мять под себя пограничную
службу»... Но они как-то
справляются. Мы договори-
лись, что в сентябре рабо-
чая группа поедет в Любля-
ну, ознакомится с опытом

ИНТЕРВЬЮ С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ГОСУДАРСТВЕННОГО ДЕПАРТАМЕНТА ПО ОХРАНЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАНИЦЫ ГРУЗИИ

словенских пограничников.
Еще одна приятная но-

вость от немецких коллег –
осенью в наш департамент
приедет представитель По-
граничной службы Герма-
нии, который будет рабо-
тать у нас на постоянной ос-
нове, так, как работал в те-
чение четырех лет в Болга-
рии. Это делается с той це-
лью, чтобы процесс рефор-
мирования пограничной
службы Грузии проходил
при непосредственном уча-
стии немецких погранични-
ков. Во время визита в Вен-
грию мы были свидетелями
того, что немецкая фирма,
штаб-квартира которой на-
ходится в Мюнхене, демон-
стрировала разработанную
автоматизированную сис-
тему управления охраны

границы, кото-
рая абсолют-
но идентична
нашей систе-
ме «Иори».
Мы шли к это-
му совершен-
но автономно
и в итоге при-
шли к одина-
ковым резуль-
татом.

- Значит ли
это, что гру-
зинская сто-
рона в этом
плане опере-
дила немцев?

- Возмож-
но, во време-
ни. Что каса-
ется техноло-
гий, то их нам
придется за-
купать, т.к.
своих техно-
логий у нас
нет. Но то, что
мы разрабо-

тали научное направление
абсолютно правильно, не
может не радовать...

Грузинскую сторону при-
гласили участвовать в рабо-
чей группе, которая зани-
мается вопросами незакон-
ной миграции, рядом мис-
сий и многими другими на-
правлениями. Итоговый до-
кумент будет подписан в
июне на встрече руководи-
телей миграционных служб
и пограничных ведомств
министерств внутренних
дел. Встреча состоится в
Греции.

Мы провели двусторон-
нюю встречу и с венгерски-
ми коллегами, которые за-
интересованы в сотрудни-
честве. Некоторые считают,
что если государства не
граничат между собой, то

пограничные службы этих
стран не имеют общих ин-
тересов. Это в корне невер-
но. Например, два года на-
зад был интересный слу-
чай. Чартерным рейсом из
Москвы на Балатон прибы-
ли 150 граждан Грузии с це-
лью дальнейшего незакон-
ного проникновения через
австрийскую границу в
страны Западной Европы.
При этом визы у всех были
в полном порядке. Это же
нужно только представить –
150 нелегалов! Все они
были задержаны на авст-
рийско-венгерской грани-
це. Исходя из подобных
фактов, сотрудничество по-
граничных ведомств евро-
пейских стран является
жизненной необходимос-
тью.

Из Венгрии мы направи-
лись в Германию, где поми-
мо запланированных
встреч и переговоров, руко-
водством Государственного
департамента по охране Го-
сударственной границы Гру-
зии руководитель Погра-
ничной полиции Германии
доктор Касс и ряд офицеров
были награждены юбилей-
ными медалями погранич-
ного ведомства Грузии.

 В  Белефильде мы
встречались с руковод-
ством земли Северная Ве-
стфаль, с которым  активно
сотрудничаем по вопросам
некоторых миссий. Несмот-
ря на отсутствие межгосу-
дарственного договора
между Грузией и Германией,
на уровне ведомств мы ока-
зываем немецким коллегам
помощь. За последние два
года нами было идентифи-
цировано более двухсот че-
ловек – незаконных мигран-
тов из Грузии, и позднее они

были депортированы. Нуж-
но сказать, что для зару-
бежных коллег довольно
сложно идентифицировать
наших граждан. Например,
у одного из депортирован-
ных наших соотечественни-
ков в графе «фамилия»
было записано «Ушба»...
Или еще – Шота Руставели,
Давид Агмашенебели. Со-
гласитесь, что погранични-
ки за границей могут не
знать наших известных
имен.

- По-видимому, у них
велико было желание ос-
таться в Европе...

- Настолько велико, что
причиной своего «бегства»
из Грузии называют пресле-
дование по политическим,
национальным, даже сексу-
альным признакам. Один
такой «беглец», когда его
попросили предъявить пас-
порт,  представил документ,
удостоверяющий право  на
хранение оружия... Такой
вот абсурд!

- То есть льют на госу-
дарство любую грязь.

- Совершенно верно. По-
этому немецкие коллеги
очень благодарны нам за
помощь. Правда, это не чи-
сто пограничное дело, но
пока соответствующие
службы поймут, что должны
этим заняться, мы это уже
делаем. Мы также догово-
рились с немецкой сторо-
ной, что депортацию наших
граждан будем осуществ-
лять сами, т.е. наши сотруд-
ники выедут в Германию и
доставят незаконных миг-
рантов в Грузию.

- Вы побывали во Влади-
кавказе?

- Нет, встреча с российс-
ким коллегой была заплани-
рована на конец месяца, но

пока известий из Москвы
мы не получили. Возможно,
с генерал-полковником
Проничевым мы встретим-
ся в Киеве на встрече руко-
водителей пограничных
служб стран СНГ.

- Что обусловило визит
в Батуми?

- Это была рабочая поез-
дка. Я побывал в первом
дивизионе Аджарского уп-
равления, остался доволен
их работой. Они почти пол-
ностью перешли на контрак-
тную службу. Кстати, следу-
ет отметить, что руководи-
тели районов отлично пони-
мают, что такое Государ-
ственная граница, и оказы-
вают нам большую помощь.

Кроме того, мы начали
реорганизацию структур-
ных служб пограничного ве-
домства, создали Главное
управление береговой охра-
ны. Основные силы этого
управления, естественно,
будут дислоцироваться на
побережье. В Тбилиси рас-
положится только цент-
ральный офис.

- Довольны ли вы итога-
ми визитов?

- Безусловно. Сотрудни-
чество с аналогичными
структурами зарубежных
стран необходимо в целях
обеспечения безопасности
европейского пространства
в целом.

- И последний вопрос –
каково положение на се-
верном участке Государ-
ственной границы?

- Скажем так: мы ожида-
ем попыток перехода грани-
цы ежедневно. И готовы
пресечь их всеми имеющи-
мися в наличии силами.

Беседу вела
Наталья ФЕДОРОВА

Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ
- Прежде всего, прими-

те поздравления с днем
Государственной незави-
симости Грузии. Вы были
одним из тех, кто подпи-
сывал Акт о восстановле-
нии Государственной не-
зависимости девятого
апреля 1991 года. С чем
для вас ассоциируется 26
мая?

- Поздравляю с празд-
ником и вас, и ваших чи-
тателей. 26 мая 1918 года -
очень важная дата в исто-
рии Грузии, хотя она и
была омрачена февралем
1921. Но те три года неза-
висимости постоянно под-
питывали непреодолимое
стремление народа к сво-
боде все последующие
страшные десятилетия.
Именно они заложили ос-
нову сегодняшней грузин-
ской государственности.
Наверное, не случайно и
то, что 26 мая - день рож-
дения Мераба Костава, ко-
торый олицетворял не
только стремление к сво-
боде, но и лично являлся
символом, воплотившим
в себе величие и рыцарс-
кий дух прошлого, вечно
борющееся настоящее
Грузии и мечту о ее свет-
лом, добром будущем.

- Однако вернемся к те-
кущим событиям. Навер-
ное, самым главным собы-
тием не только прошед-
шей недели, но и после-
днего десятилетия стало
начало строительства
грузинского отрезка
международного нефте-
провода «Баку-Тбилиси-
Джейхан»?

- Безусловно. Более того
– это главное событие, оп-
ределяющее и наше буду-
щее. О нефтяном проекте
достаточно и много гово-
рится, и много пишется,
особенно в вашей газете.
Однако временами все же
создается впечатление,
что общественность не
вполне осознала значение
этого явления.

Удивительно, но вполне
сознательные, немало зна-
ющие люди перманентно
позволяют себе иронизи-
ровать на этот счет. После-
днее их открытие – якобы
крупные нефтяные проек-
ты мешают интеллектуаль-
ному развитию страны. Я

думаю, интеллектуально-
му накоплению и разви-
тию ничего не может поме-
шать, если есть желание
развиваться. Но если его
нет – то и помочь очень
трудно.

Боюсь повториться, но
вынужден все же пояс-
нить: этот проект, прежде
всего, имеет глобальное
значение для глобальной
энергетической безопас-
ности. Он является альтер-
нативой арабскому и рос-
сийскому господству на
нефтяном рынке, что вов-
се не значит, что от этих
традиционных поставщи-
ков кто-нибудь отказывает-
ся. Просто от них будут
меньше зависеть.

Проект «Баку-Тбилиси-
Джейхан» - только часть
большого трубопровода,
который возьмет начало от
казахстанского месторож-
дения Тенгиз и присоеди-
нится к строящемуся неф-
тепроводу. Этот вопрос
уже в стадии решения. Да-
лее. При желании Россия
может получить огромную
выгоду от этого маршрута,
если наконец-то поставит
прагматизм впереди поли-
тических амбиций и наду-
мает присоединиться к
нему через т.н. северную
ветвь - через Абхазию –
сэкономив тем самым,
сотни миллионов долла-
ров. По некоторым расче-
там - даже более миллиар-
да.

В любом случае, Грузия
становится не просто тран-
зитной страной, где будут
сыпаться дармовые долла-
ры, а страной геостратеги-
ческой важности, центром
важнейшего региона, вок-
руг которого концентриру-
ются политические и эко-
номические интересы
многих и, прежде всего,
самых развитых стран
мира. Эта перспектива
была бы желанной для лю-
бой развитой страны, не
то что для такой, которая
лишь только обретает свое
место в мировом сообще-
стве. У нас есть шанс об-
рести важную геостратеги-
ческую функцию, еще точ-
нее, восстановить свою ис-
торическую функцию свя-
зующего звена между За-
падом и Востоком, воз-

можно даже между Севе-
ром и Югом. Имею в виду
не только политико-эконо-
мическую функцию, но и
культурную и духовную –
между разными цивилиза-
циями. Вы увидите, что так
и будет...

- Кстати, недавно в Тби-
лиси состоялся диалог
«Россия – Грузия: сотруд-
ничество в сфере евро-
пейской безопасности», -
организованный германс-
ким фондом Фридриха
Науманна с участием рос-
сийских и грузинских
аналитиков. Приехали хо-
рошо нам известные рос-
сийские политологи, жур-
налисты и наделали мно-
го шума своими высказы-
ваниями...

- Хотя, замечу, шумиха
была в телеэфире... А вот
что происходило на самой
конференции, которая
проходила за закрытыми
дверями и в исключитель-
но ограниченном составе,
мало кому известно. Тем
более неизвестно, что про-
исходило за кулисами.
Даже гости заметили, что
на публичные заявления
некоторых их коллег силь-
но влияет объектив телека-
меры.

Примечательно, что в
теледебатах по проблеме
Абхазии по неизвестной
причине с грузинской сто-
роны участвовали исклю-

чительно пред-
ставители на-
шей энергичной
оппозиции, а го-
сти на их фоне
выглядели бо-
лее инертными,
чем обычно. Не-
вольно созда-
лось впечатле-
ние, что россий-
ские коллеги –
во всяком слу-
чае т.н. «ястре-
бы» Затулин и
Мигранян – доб-
ровольно согла-
сились сыграть
роль боксерс-
кой «груши». С
другой стороны
Михаил Шмелев
из «Московских
новостей» из
стана «демокра-
тов» отмечает в
интервью, что у

них с грузинскими колле-
гами есть общая пробле-
ма – правительства обоих
стран. Более того – по их
мнению, для властей Рос-
сии самой комфортной
фигурой в Грузии якобы
является Шеварднадзе,
следовательно – если к
власти в Грузии придет оп-
позиция, российское пра-
вительство будет чувство-
вать себя менее комфорт-
но.

Это все нюансы, из-за
которых создалось впечат-
ление, что встреча носила
чисто пиарный характер и
за ее кулисами велась за-
вуалированная конферен-
цией игра. При этом пиар
создавался для грузинс-
кой оппозиции и игра но-
сила многозначный харак-
тер. Все же не стоит забы-
вать, что не только «ястре-
бы», но и более либераль-
ный Эмиль Паин был чле-
ном Президентского сове-
та при Борисе Ельцине в
1993 году, когда в боях в
Абхазии непосредственно
участвовали российские
регулярные войска, из-
гнавшие сотни тысяч жи-
телей; что Юрий Кобалад-
зе - ныне политолог, умуд-
рившийся избежать лю-
бых дебатов - не только
отставной генерал-майор
ФСБ, но и штатный офи-
цер КГБ СССР с 1972 года,
а в ФСБ он работал в Уп-

равлении внешней раз-
ведки. Примечательно и
то, что все это либо совпа-
ло, либо было приурочено
к началу строительства
нефтепровода.

- Вы видите связь меж-
ду этими событиями?

- И не только этими. Во-
обще вся неделя была бо-
лее чем бурной. Посудите
сами: после некоторого
замешательства вокруг
акции «Кмара», вдруг в
Гори похищают сына одно-
го из активистов «Объеди-
ненных демократов» и
бритвой на его теле дела-
ют надпись – «Кмара Гоги»,
адресованную председате-
лю районных «демокра-
тов». Совершенно дикая
акция, в которой оппози-
ция подозревает власти, а
власти – саму оппозицию,
сразу же накаляет атмос-
феру. И, возможно, имен-
но это и было целью заказ-
чика.

В день же начала строи-
тельства нефтепровода,
будто все с ума сошли. Обо-
стрилась ситуация в парла-
менте, который за неимени-
ем кворума так и не смог от-
крыть заседание, хотя ос-
новная часть Избиратель-
ного кодекса была полнос-
тью согласована. Оппози-
ция обвиняет проправи-
тельственные фракции, что
они хотят «провалить» ко-
декс, хотя не может убеди-
тельно доказать это, так как
отсутствовали и представи-
тели оппозиции. В итоге оп-
позиция в знак протеста по-
кидает зал и грозится вер-
нуться лишь третьего июня
– «вместе с народными
массами». Это явный шан-
таж, который в тот же вечер
прозвучал и из уст лидера
«демократов» Зураба Жва-
ния.

Кстати, он же подтвер-
дил, что его вовсе не инте-
ресует согласованная сто-
ронами часть Избиратель-
ного кодекса, которая и сто-
яла на голосовании, а глав-
ным для него являются те
вопросы, которые еще сле-
дует согласовать. То есть,
Жвания невольно признал,
что очевидная причина тор-
педирования заседания
есть именно у оппозиции,
следовательно, она искала
и сама создавала повод для

демонстрации силы, кото-
рая и назначена на третье
июня.

Той же ночью была орга-
низована акция у здания
«Грузинской железной до-
роги», причиной которой
стал скандальный случай с
некой одиозной дамой, по-
досланной телепередачей
«60 минут» к руководителю
железной дороги Акакию
Чхаидзе. Дама требовала
40000 долларов, которые
Чхаидзе якобы должен ей
за озеленение сада - види-
мо Версальского… При
этом она оказалась со
скрытой камерой, которая
была замечена, и есте-
ственно, Чхаидзе как руко-
водитель стратегически
важного государственного
объекта принял меры –
вызвал охрану и предста-
вителей районной проку-
ратуры, которые взяли у
посетительницы поясне-
ния. А в это время по пря-
мому эфиру показывают
стены здания с надписями
«Кмара», слышны эмоцио-
нальные выступления дети-
шек с расписанными лба-
ми и активистов НПО, по-
дотчетных оппозиции,
шум, крик, заявления, что
руководство железной до-
роги захватило в заложни-
ки несчастную женщину,
что ее жестоко избивают и
не выпускают из здания.
Раздавались угрозы взятия
здания чуть ли не штур-
мом.

Конечно, спустя полчаса
все стихло и сама телеком-
пания явно оконфузилась,
когда дама вышла из здания
и в прямом эфире прокри-
чала свою бредовую тео-
рию.

Все эти скандальные
случаи и виртуальные
спектакли были разыграны
именно 23 мая и, должен
признать, сумели отодви-
нуть с первых страниц но-
востной ленты важнейшее
для Грузии явление – нача-
ло строительства нефте-
провода «Баку-Тбилиси-
Джейхан». Но это лишь
виртуальная реальность,
которая может и влияет на
недалеких людей, но ей не
заменить реальный мир и
реальные перспективы на-
шей страны.

Давид БЕРИДЗЕ

РАСПОРЯЖЕНИЕ
ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

№ 637 28 мая 2003 года г.Тбилиси

О СОЗЫВЕ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ЗАСЕДАНИЯ
ПАРЛАМЕНТА ГРУЗИИ

В соответствии с пунктом 2 статьи 61 Конституции Гру-
зии созвать внеочередное заседание Парламента Грузии
с 30 мая 2003 года, на котором будет рассматриваться
Органический закон Грузии “О внесении изменений и до-
полнений в Избирательный кодекс Грузии”.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

3-5 июня состоится ви-
зит в Грузию докладчиков
Совета Европы Матиаса
Эорша и Евгения Кирилло-
ва. Они изучат сложившую-
ся в стране обстановку.

Запланированы встречи
с представителями разных
фракций и председателем
Парламента Грузии Нино
Бурджанадзе. Докладчики
Евросовета встретятся так-
же с председателем Верхов-
ного суда Владимиром Чан-
турия, членами Централь-

-В ближайшее время в
Грузию с визитом прибу-
дет делегация деловых
кругов России, - заявил
Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Российской
Федерации в нашей стра-
не Владимир Чхиквишви-
ли. Сейчас идет процесс
формирования группы
бизнесменов.

Владимир Чхиквишви-
ли подчеркнул, что в эконо-
мическом плане между
двумя государствами су-

ной избирательной комис-
сии, Народным защитни-
ком  Наной Девдариани, по-
слами стран-членов Евро-
совета, руководством Мис-
сии ОБСЕ, представителя-
ми неправительственных и
религиозных организаций,
парламентским секрета-
рем Президента Мариам
Цацанашвили.

4 июня докладчики Евро-
совета проведут пресс-кон-
ференцию.

Сакинформи

ДЕЛЕГАЦИЯ ДЕЛОВЫХ КРУГОВ
РОССИИ ПОСЕТИТ ГРУЗИЮ

ществует целый ряд перс-
пективных, интересных
проектов. Они касаются, в
частности, восстановле-
ния каскада Ингури-ГЭС,
других объектов сферы
энергетики, транспорта,
выхода “Газпрома” на гру-
зинский рынок.

-Этой осенью, - сказал
посол, - мы намерены орга-
низовать в Тбилиси пред-
ставительный экономичес-
кий форум.

Сакинформи

О ВЕСЕННЕМ ПРИЗЫВЕ ГРАЖДАН
В ВООРУЖЕННЫЕ СИЛЫ ГРУЗИИ В 2003 ГОДУ И

ОБ УВОЛЬНЕНИИ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ
ИЗ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ ПОСЛЕ ПРОХОЖДЕНИЯ

ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ  ВОЕННОЙ СЛУЖБЫ
В соответствии с Законом Грузии “О военной обя-

занности и воинской службе” в целях организован-
ного проведения весеннего призыва граждан в Воо-
руженные Силы Грузии в 2003 году Президент Грузии
издал Указ, согласно которому число граждан, под-
лежащих призыву в Вооруженные Силы  весной 2003
года, определено 7651, в том числе: в Вооруженные
Силы Грузии – 4280, во внутренние войска МВД Гру-
зии – 2140, в пограничные силы Государственного де-
партамента охраны Государственной границы Грузии
– 1100, в Министерство государственной безопасно-
сти Грузии – 75 и Государственный департамент раз-
ведки Грузии – 56.

На основании Закона Грузии “О военной обязанно-
сти и воинской службе” весенний призыв граждан
уже начался и продлится до 27 августа 2003 года.

Призыву в Вооруженные Силы подлежат граждане
в возрасте от 18 до 27 лет, которые не имеют права на
освобождение или отсрочку от службы в Вооружен-
ных Силах.

В городах и районах созданы призывные комис-
сии под председательством руководителя соответ-
ствующего органа местного управления, а также ут-
вержден состав Центральной призывной комиссии
Грузии и постоянно действующей при ней военной
медицинско-экспертной комиссии. Общее руковод-
ство и контроль за работой призывных комиссий го-
родов и районов Грузии  поручены Центральной при-
зывной комиссии.

Согласно Указу проживающие в Грузии граждане
призывного возраста от 18 до 27 лет обязаны явиться
в военные отделы органа местного управления по
месту жительства.

Для организованной передачи  новобранцев воо-
руженным силам созданы сборные распределитель-
ные пункты призывников: в г.Тбилиси – на базе зда-
ния бывшего военного комиссариата Дидубийского
района, где ныне размещаются личный состав и Глав-
ное организационно-мобилизационное управление
Министерства обороны Грузии (г.Тбилиси, Дигомский
массив, III квартал, корпус 2/б); в г.Кутаиси - в здании
военного отдела органа местного управления.

Медицинскую проверку призывников в сборных
распределительных пунктах осуществляет посто-
янно действующая при Центральной призывной
комиссии военная медицинско-экспертная комис-
сия, которой также поручен контроль за решени-
ем о годности призывников к военной службе, при-
нятым призывными  комиссиями районов и горо-
дов.

Соответствующие задания даны министерствам
труда, здравоохранения и социальной защиты и об-
разования, в частности, наряду с управами городов
и районов они должны обеспечить организацию и ко-
ординацию медицинской проверки призывников на
основании оформленных с лицензированными меди-
цинскими учреждениями договоров.

Министерству образования следует обеспечить за-
щиту дипломов на выпускных курсах высших и сред-
них специальных учебных заведений и проведение
государственных экзаменов до 30 июня 2003 года.

Государственным уполномоченным Президента
Грузии, мэрам городов, гамгебели районов, предсе-
дателям сельских сакребуло следует принять актив-
ное участие в организованном проведении призыва,
выделить за счет местного бюджета необходимые
здания для военных отделов, технических работни-
ков, автотранспорт.

В то же время будут уволены из Вооруженных Сил
в резерв ефрейторы, рядовые срочной воинской
службы, матросы, которые в установленные законом
сроки прошли обязательную воинскую службу.

Средства массовой информации широко будут ос-
вещать  ход весеннего призыва и увольнения из Воо-
руженных Сил в резерв военнослужащих срочной
службы и государственное значение этого меропри-
ятия.

Сакинформи





 

Одним из основных ком-
понентов инвестиционной
деятельности Фонда по за-
щите культурного насле-
дия Грузии является про-
грамма неотложной реаби-
литации (ПНР). Програм-
ма, на развитие которой
выделен один миллион
триста шестьдесят пять
тысяч долларов США, фи-
нансирует проекты по со-
хранению памятников
культуры, находящихся
под угрозой уничтожения.
Особое внимание ПНР на-
правлено и на работу орга-
низаций, ставящих своей
целью возрождение раз-
личных ремёсел и твор-
ческой деятельности, кото-
рым сегодня грозит опас-
ность исчезновения.

ПНР строится на конкур-
сной основе – экспертами
Фонда по договорённости
со Всемирным банком
разработаны специальная
форма проектной заявки,
критерии оценки, размер
общего транша для конкур-
са и максимальная сумма,
необходимая для осуще-
ствления конкретной про-
граммы. Так, к примеру, на
первые три конкурса для
каждого проекта было вы-
делено 75 тысяч долларов,
на четвёртый сумма соста-
вила 35 тысяч. Правом на
участие в тендере и в пред-
ставлении заявок облада-
ют научные круги, государ-
ственные и неправитель-
ственные организации,
индивидуальные лица,
органы регионального уп-
равления, местные общи-
ны. Все расходы в рамках
программы полностью бе-
рёт на себя Всемирный
банк.

Совместным решением
Правительства Грузии и
Всемирного банка заявки,

Культурное наследие Грузии - под надежной охраной

ПРОГРАММА НЕОТЛОЖНОЙ РЕАБИЛИТАЦИИ ДЕЙСТВУЕТ

п ос т у п и в -
шие по этой
программе,
оценивались
и отбира-
лись Сове-
том возрож-
дения гру-
з и н с к о й
культуры при
Президенте
Грузии Эду-
арде Шевар-
днадзе.  В
него вошли
видные пред-
ставители
отечествен-
ной науки и
к ул ьт у ры .
Экспертами
Фонда раз-
работан ме-
ханизм оцен-
ки, обеспе-
чи в а ю щ и й
п р о з р а ч -
ность приня-
тых решений
и учёт мне-
ния каждого
члена Сове-
та.

Информа-
ция о прин-
ципах и пра-
вилах рабо-
ты была рас-
пространена
Фондом че-
рез СМИ ещё до задей-
ствования программы. В
целях её популяризации
состоялись встречи дирек-
тора Фонда Давида Нинид-
зе с представителями вла-
стей и руководителями от-
делов культуры из разных
регионов Грузии. Под пред-
седательством Президен-
та Грузии в Государствен-
ной канцелярии прошло
заседание Совета возрож-
дения грузинской культу-
ры, на котором директор

Фонда пред-
ставил мате-
риалы ПНР, а
также фор-
му проект-
ных заявок и
механизмы
о т б о р а .
Предметом
обсуждения
стали крите-
рии отбора,
среди кото-
рых основ-
ным был
п р и з н а н
принцип бе-
зотлагатель-
ности пред-
л о ж е нн ых
работ.

В целях
большей эф-
фективности
деятельнос-
ти Совета эк-
с п е р т а м и
Фонда, в
числе кото-
рых коорди-
натор про-
г р а м м ы
Н.Багратио-
ни, консуль-
тант К.Мике-
ладзе, подго-
товлены ан-
нотации и
рекоменда-

ции ко всем заявкам, при-
знанными приоритетны-
ми. Вместе с тем членам
Совета была предоставле-
на возможность подробно
ознакомиться с данными
заявками.

Техническое и финансо-
вое управление проекта-
ми-победителями в кон-
курсе, подбор исполните-
лей на тендерной основе и
надзор за выполнением
работ осуществляет Фонд
по защите культурного на-

следия Грузии в соответ-
ствии с правилами Все-
мирного банка. Завершен-
ную работу принимает
специальная комиссия,
состоящая из независи-
мых экспертов Департа-
мента охраны памятников
и самого Фонда.

За время проведения
конкурсов состоялись за-
седания Совета возрожде-
ния грузинской культуры, в
ходе которых были осуще-
ствлены конкурсные заяв-
ки, проходил обмен мнени-
ями. Окончательные итоги
отбора были представле-
ны Президенту Грузии Эду-
арду Шеварднадзе, кото-
рый специальными распо-
ряжениями от 12 сентября
и 12 декабря 2000 года и от
11 сентября 2001 года ут-
вердил список победив-
ших проектов.

Следует отметить, что
ПНР не ограничивается
консервацией-реставра-
цией памятников монумен-
тального искусства. Часть
проектов-победителей
предусматривала фикса-
цию образцов грузинского
музыкального фольклора,
условия хранения различ-
ных архивных коллекций,
монтаж специального обо-
рудования, создание базы

данных и т.д.
Для отбора проектов на

дополнительных этапах был
использован уже апробиро-
ванный механизм оценки.
Все решения согласовыва-
лись с Советом возрожде-
ния и Всемирным банком.
Изначально было предус-
мотрено провести три кон-
курса с конкретным тран-
шем, выделенным специ-
ально для каждого из них.
Впоследствии Фонд смог за
счет сэкономленных по-

средством тен-
дера средств и
внутренних ре-
сурсов органи-
зовать четвер-
тый конкурс и
провести два
дополнитель-
ных этапа.

В целом с
помощью этой
п р о г р а м м ы
профинанси-
рованы 58 про-
ектов, в ре-
зультате чего
была предотв-
ращена опас-
ность повреж-
дений, разру-
шений либо
полного унич-
тожения цен-
ных памятни-
ков националь-
ной культуры.

В 1998-2003
годах были вы-
делены сред-
ства и уже осу-
ществлены пе-
речисленные
ниже проекты.
Х р а н и л и щ а
Института ру-
кописей осна-
щены климати-
ческими уста-
новками. Про-

ведены консервационные
работы в Икортском хра-
ме, укреплены здания и
осуществлён ремонт пере-
крытия Бочормской церк-
ви Св. Георгия, консерва-
ция и перенос на CD мате-
риалов «золотого фонда»
Грузинского радио; рестав-
рация церкви Чикванеби
Мартвильского монастыр-
ского комплекса; запись
древнейших сванских пе-
сен и перхули; консерва-
ция части Ванского горо-

ПОЙМАЙ СОЛНЦЕ В ПРОГРАММАХ «МЗЕ»!
Посвящённое Дню неза-

висимости Грузии 26 мая
торжественное мероприя-
тие, инициаторами которо-
го были Международный
университет черноморских
стран и учебные заведения
“Чаглар” в Грузии, состоя-
лось в Центре культуры же-
лезнодорожников Грузии.

Приглашённых гостей,
представителей  Посоль-
ства Турции, собравшуюся
общественность и Всея Гру-
зию приветствовал и сер-
дечно поздравил с нацио-
нальным праздником на-
шей страны – Днём восста-
новления государственной
независимости председа-
тель Наблюдательного сове-
та Международного универ-
ситета черноморских стран
и учебных заведений “Чаг-
лар” в Грузии Месут Бозкир,
который говорил о значении
прочной дружбы Грузии и
Турции.

“Хорошее образование –
ценное наследие для буду-
щего поколения”, - отметил
гость и в подтверждение
этих слов выразил благо-
дарность профессорам,
преподавателям, другим
сотрудникам  Международ-
ного университета черно-
морских стран,  частного

“ХОРОШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ – ЦЕННОЕ
НАСЛЕДИЕ ДЛЯ  БУДУЩЕГО ПОКОЛЕНИЯ”

колледжа имени Сулеймана
Демиреля, Лицея дружбы
имени Р. Шахана и Кутаис-
ского центра иностранных
языков.

Международный универ-
ситет черноморских стран
основан в Грузии в 1995
году. С этого времени,  со-
гласно результатам прово-
димого Фондом Сороса в
нашей стране рейтингового
мониторинга, университет
на первом месте по уровню
подготовки и трудоустрой-
ства специалистов. Нам
представилась возмож-
ность побеседовать с руко-
водителем Департамента
по иностранным делам и
связям с общественностью
Международного универси-
тета черноморских стран
Гурамом Имнадзе:

-Прежде всего, поздрав-
ляю Всея Грузию с этим зна-
менательным днём – две-
надцатой годовщиной госу-
дарственной независимос-
ти. Мы все вместе должны
строить прочное, сильное,
свободное и независимое
государство. У нас образо-
ванная студенческая моло-
дёжь, верные и сильные
друзья, это вселяет надеж-
ду, что в ближайшее время
Грузия займёт достойное

место среди ведущих циви-
лизованных стран мира.

Собравшихся привет-
ствовал заместитель ми-
нистра образования Грузии
Т.Татишвили, который дал
высокую оценку работе
Международного универ-
ситета черноморских
стран и учебных заведений
“Чаглар” в Грузии и отме-
тил, что выпускники частно-
го колледжа имени Демире-
ля отличаются высоким
уровнем знаний. Он доба-
вил также, что эти просве-
тительные учреждения ис-
полняют важную роль в ук-
реплении и развитии отно-
шений между Грузией и
Турцией и дружбы двух на-
родов. С приветствиями
выступили приглашённые
гости.

В праздничном концерте
принимали участие учащи-
еся частного колледжа име-
ни Демиреля, студенты
Международного универси-
тета черноморских стран,
известные певицы Ирма
Сохадзе, Тамрико Чохоне-
лидзе, ансамбль “Фазис” и
др.

По завершении мероп-
риятия мы встретились с
директором частного кол-
леджа имени Демиреля

Мурадом Сунгусом, не скры-
вавшем восторга от выска-
занных в адрес колледжа и
его учащихся тёплых слов.
“Наш колледж не такого типа
учреждение, которое дей-
ствует только с финансовой
точки зрения. Напротив,
мы выбираем детей, у кото-
рых есть данные для полу-
чения всестороннего обра-
зования. Это школа нового
типа, я назвал бы её школой
ХХI века, то есть, всесто-
роннее образование плюс
интеллект”.

Колледж укомплекто-
ван, в основном, грузинс-
кими детьми, но, вы види-
те, в концерте участвуют
турецкие ребята – учащи-
еся колледжа. Выражаю
благодарность Прави-
тельству Грузии, Мини-
стерству образования,
родителям учащихся, без
поддержки которых кол-
ледж не добился бы тако-
го признания.

Этот праздник был дей-
ствительно ещё одним яр-
ким выражением дружес-
ких взаимоотношений Гру-
зии и Турции.

Иамзе КИКНАДЗЕ
Тинико ДЗАБУНИДЗЕ

Сакинформи

дища эллинской
эпохи; рестав-
рация церкви
Самеба монас-
тырского комп-
лекса Вачнадзи-
ани; оснащение
здания Государ-
ственного музея
им. С.Джана-
шиа климати-
ческими уста-
новками; кон-
сервация моги-
лы Давида Агма-
шенебели; про-
ведены работы
по консервации
городища Дза-
лиса. Состоя-
лась реабилита-
ция Иквской
церкви Св. Геор-
гия, консерва-
ция росписи на-
стенной живо-
писи Кинцвис-
ской церкви Св.
Николоза; обо-
рудование дре-
нажной систе-
мы вокруг неё;
восстановление
Б у ге у л ь ск о й
церкви, а также
консервация ее
настенной живо-
писи. Создан
банк аудио -ви-
деоданных гру-

зинских музыкальных ин-
струментов. Оборудовано
временное перекрытие
Ахатамской церкви. Со-
здан банк микрофильмов
грузинской прессы за пе-
риод с 1918 по 1921 годы.
Осуществлена реабилита-
ция здания Никозского и
Тигвского храмов, консер-
вация настенной живопи-
си Схалтской церкви; рес-
таврация церкви Св. Нино
села Фока. Проведено тех-
ническое оснащение фото-

лаборатории, занимаю-
щейся фиксацией памят-
ников, осуществлена аудио
-видеозапись народной
музыки «Арало». Консер-
вация Накалакевского
дворца эгрисских царей,
укрепление здания  Музея
театра, музыки и кино; ре-
абилитация армазисхевс-
кой археологической
базы, хранилищ Нацио-
нальной художественной
галереи, а также ее техни-
ческое оснащение. Поми-
мо этого  оснащены отдел
кино-фотодокументации
государственного архива.
Консервация древнейших
сванских башен в селе Ча-
жаши (Сванети) и восста-
новление крыши Кветерс-
кого храма, создана компь-
ютерная база архива Де-
партамента охраны памят-
ников Грузии. Консервация
Некресской базилики,
Мравалдзальской церкви
Св. Георгия, части Ацкурс-
кого и Урбнисского кафед-
ралов. Проведена реконст-
рукция хранилища грузин-
ских фильмов, реставра-
ция Азманской церкви,
сванских башен в Местиа
и Ленджери; консерваци-
онные работы в Лавре Да-
вида Гареджели. Техничес-
ки оснащено национальное
хранилище печатного сло-
ва. Проведена консерва-
ция здания Гелатской ду-
ховной академии, укрепле-
но здание дома-музея
З.Палиашвили, консерва-
ция Гонио-Апсаросской
крепости. Восстановлена
колокольня Никозского
храма. Консервация на-
стенной живописи Вачнад-
зианской церкви Самеба.
Оборудована водоотвод-
ная система вокруг Кинц-
висского храма. Консерва-
ция Телавского и части Ге-

гутского дворцов и рестав-
рация залов нижнего эта-
жа Зугдидского дворца Да-
диани. Проведены нео-
тложные работы по консер-
вации абсидов храма Баг-
рата.

В то же время следует от-
метить, что на все четыре
конкурса поступили 126  за-
явок, более 60% процентов
из которых остались без
финансирования. Эти за-
явки, предусматривающие
неотложные реставрацион-
но-восстановительные ра-
боты, по-прежнему нужда-
ются в финансовой поддер-
жке.

ПНР достигла значитель-
ных результатов, вслед-
ствие чего снискала боль-
шую популярность в Грузии.
С одной стороны, спасены
от гибели замечательные
памятники и ценности гру-
зинской культуры. С другой
- получена возможность за-
действовать специалистов
в области охраны культур-
ного наследия после много-
летнего простоя.

Это значительный факт
как в развитии данной от-
расли, так и в повышении
квалификации работни-
ков, подготовке новых кад-
ров, проверке и внедрении
современных методологий
и материалов.

Апробированная тен-
дерная система дала тол-
чок к созданию независи-
мых строительно-рестав-
рационных и проектных
фирм.

Наша рубрика и впредь
будет снабжать вас ин-
формацией о проведении
отдельных проектов Фон-
дом по защите культурно-
го наследия Грузии.

 Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

С первого июня на 45-дециметровом канале программы новой телекомпании

Вчера в офисе «Мзе» со-
стоялась презентация новой
телекомпании, которая была
учреждена в марте 2003 года
и начнет вещание с 1 июня.

С речью к присутствую-
щим обратился генераль-
ный директор телекомпании
Каха Бекаури, который, в ча-
стности, отметил, что в пер-
вую очередь телекомпания
стремится  не пассивно ото-
бражать события в инфор-
мационных блоках, а принять
активное участие в улучше-
нии и развитии обществен-
ной жизни страны.

В настоящее время «Мзе»
уже входит в каждый индиви-
дуальный и кабельный пакет,
и охватывает ареал вещания
Тбилиси.

Телекомпания ставит себе
целью создать в Грузии соб-
ственный, только ей прису-
щий стандарт: «Мы не гово-
рим, что являемся независи-
мым каналом, мы говорим,
что зависим от народа».

Краеугольный камень де-
ятельности компании - актив-
ное сотрудничество с наро-
дом. «Мзе» будет учитывать

мнения и пожелания зрите-
лей во всем, начиная от сути
проектов, имиджа ведущих,
заканчивая дизайном судии.

И известные журналисты
и новые ведущие полностью
разделяют позицию канала,

которая подразумевает от-
ветственность перед аудито-
рией и защиту интересов об-
щества.

Телекомпания будет стре-
миться использовать в сво-
ей деятельности опыт веду-
щих телекомпаний мира. С
этой целью руководство ком-
пании провело консультации
со специалистами ВВС, в со-

дружестве с которыми была
разработана новая, ориги-
нальная концепция.

Принцип работы канала
опирается на профессиона-
лизм кадров, сплоченность
единой творческой команды

и проявление индивидуаль-
ных способностей каждого
из членов этого коллектива.
Помимо прочего, в результа-
те консультаций со специали-
стами ВВС, будут претворе-
ны в жизнь новые технологии
по вещанию и управлению
каналом.

Концептуальным стерж-
нем «Мзе» является инфор-

мационная служба, миссия
которой осуществить права
граждан Грузии в своевре-
менном получении правди-
вой, неискаженной инфор-
мации.

Телекомпания «Мзе» пер-
вой в истории отечественно-
го телевидения  будет еже-
часно выходить с новостями
в информационной про-
грамме «Мзера». В 20 часов
зрителям будет предостав-
лена возможность ознако-
миться с основным блоком
новостей. Ночной эфир
«Мзера» представит полити-
ческое ток-шоу, в котором
подведут итоги основных со-
бытий дня и предложат вни-
манию аудитории разноре-
чивые мнения в дискуссии
респондентов в прямом
эфире. Перед зрителями
предстанут известные обще-
ственные и политические де-
ятели.

Помимо прочего намеча-
ется разработка новых ори-
гинальных проектов, с кото-
рыми зрители встретятся в
ближайшем будущем в эфи-
ре «Мзе».

Финансовую поддержку
телекомпании оказывают
банки «ТВС» и «Гаертианебу-
ли картули банки».

Инга Мушегянц
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НАГРАЖДЕНИЯ
ПРЕЗИДИУМ  ПАЛАТЫ
КОНТРОЛЯ  ГРУЗИИ

ПОСТАНОВЛЯЕТ:
За большую организа-

торскую работу  и личный
вклад в дело развития
достойных традиций ста-
рейшего очага образова-
ния   Грузии, приобщение
процесса воспитания сту-
дентов к требованиям се-
годняшнего времени,
формирование  кадров
квалифицированных спе-
циалистов  и патриотов и
значительные успехи  в
научном исследовании
истории Грузии наградить
ректора Тбилисского госу-
дарственного универси-
тета, академика Роина
Метревели медалью
первой степени имени
первого государственно-
го контролера Грузии и од-
ного из основателей уни-
верситета Филипэ Гогича-
ишвили.

* * *
За обеспечение воспи-

тания  студентов-юристов
квалифицированными
специалистами и нрав-
ственными людьми, а так-
же плодотворную научно-
исследовательскую работу
наградить заместителя
заведующего кафедрой
уголовного права Тбилис-
ского государственного
университета Мзию Лекве-
ишвили медалью первой
степени  имени первого го-
сударственного контроле-
ра Грузии Филипэ Гогича-
ишвили.

* * *
За плодотворную, целе-

направленную работу по
достойному воспитанию
студентов и их формиро-
ванию профессионалами и
за большие научные дости-
жения наградить заведу-
ющего кафедрой уголов-
ного права Тбилисского го-
сударственного универси-
тета, профессора Георгия
Ткешелиадзе медалью
первой степени имени
первого государственного
контролера Грузии Филипэ
Гогичаишвили.

* * *
За большой вклад в на-

учное развитие юриспру-
денции, плодотворную за-
конотворческую, обще-
ственно-педагогическую
деятельность и умелую
организационную  работу
наградить заведующего
кафедрой теории права и
конституционного права
Тбилисского государ-
ственного университета
Гиви Инцкирвели медалью
первой степени имени
первого государственного
контролера Грузии Филипэ
Гогичаишвили.

* * *
За значительные успе-

хи в деле подготовки  ква-
лифицированных кадров
юристов и  плодотворную
педагогическо - воспита-
тельную работу, а также
внесенный вклад в разви-
тие отечественной  юрис-
пруденции наградить де-
кана юридического фа-
культета Тбилисского госу-
дарственного универси-
тета, заведующего кафед-
рой гражданского права,
профессора Романа Шен-
гелия медалью первой
степени имени первого
государственного контро-
лера Грузии Филипэ Гоги-
чаишвили.

ПРИКАЗ
О НАЗНАЧЕНИИ

СТИПЕНДИИ
ИМЕНИ ФИЛИПЭ
ГОГИЧАИШВИЛИ

1.Студентам  юридичес-
кого факультета Тбилис-
ского государственного
университета  Мариам Гуд-
жабидзе, Ие  Гумберидзе,
Нино Пепанашвили в 2003
– 2004 учебном году  на-
значить стипендию имени
первого государственно-
го контролера Грузии Фи-
липэ Гогичаишвили в раз-
мере 25 лари.

2. Приказ входит в силу с
первого сентября 2003
года.

Председатель
Палаты контроля Грузии

Сулхан МОЛАШВИЛИ

МЕРОПРИЯТИЕ С ОБЩЕСТВЕННЫМ АКЦЕНТОМ

Логичным  укреплением
плодотворных и конструк-
тивных отношений между
Палатой контроля и Тбилис-
ским государственным уни-
верситетом явилась недав-
няя встреча в офисе конт-
рольного ведомства про-
фессорско–преподаватель-
ского состава юридическо-
го факультета главного вуза
страны и его выпускников
разных лет, занимающих
ответственные посты как в
составе силовых структур,
так и  в других сферах при-
ложения сил.

В Палате контроля собра-
лись представители законо-
дательной власти, руково-
дители министерств госу-
дарственной безопасности
и внутренних дел Валерий
Хабурдзания, Коба Нарче-
машвили, ректор ТГУ акаде-
мик Роин Метревели и дру-
гие.

Связующей нитью меж-
ду собравшимися  было то,
что все они  являются вы-
пускниками ТГУ, и как сво-
ей профессиональной дея-
тельностью, так и обще-
ственно – нравственной по-

зицией доказали высокий
уровень образования, полу-
ченного в родном вузе. Без
наличия двух этих составля-
ющих сегодня трудно обес-
печить плодотворную рабо-
ту на благо своей страны и
народа, решение сложных
экономических, обще-
ственных и политических
задач. В этом плане особая
функция отводится и дей-
ствующей системе высше-
го образования, которая  в
ходе реформирования в пе-
редовых вузах страны нахо-
дит творческий подход  не
только к самой системе об-
разования, но и воспитания
нравственных и полноцен-
ных граждан

Приметой нового време-

ни в  связи с этим являют-
ся и новые отношения, мо-
делируемые между  высши-
ми учебными заведениями
и государственными струк-
турами. Пионерами в этом
нужном и полезном деле
стали несколько лет тому
назад представители Пала-
ты контроля  во главе с
председателем Сулханом
Молашвили. Это ведом-
ство не только учредило
несколько именных стипен-
дий для студентов юриди-
ческого факультета ТГУ
имени первого государ-
ственного контролера Гру-
зии Филипэ Гогичаишвили,
но и способствует сближе-
нию вузовской молодежи  с
высшим органом финансо-
вого контроля страны. Сту-
денты  в нем проходят ста-
жировку, встречаются с
опытными специалистами.
Таким образом, реализует-
ся сегодняшняя прагматич-
ная программа, рассчи-
танная  на пополнение ве-
домства в будущем  квали-
фицированными специа-
листами и высоконрав-
ственными людьми.

Именно  подобный ве-
домственный подход, соче-
тающий  собственную высо-
копрофессиональную  ра-
боту и активную гражданс-
кую позицию, необходим
для решения сложнейших
экономических, обще-
ственно – политических и
нравственных задач, сто-
ящих перед страной. Тем
более, что здоровая обще-
ственная  идеология и  ак-
тивный гражданский под-
ход подвергаются серьез-
ной ревизии со стороны де-
структивных сил, пытаю-
щихся   прописать в жизни
принципы вседозволеннос-
ти и переоценки определя-
ющих нравственных ценно-
стей. Насаждаются ниги-

лизм, беспринципность, иг-
норируются национальные
ценности.

В этой сложной и весьма
опасной ситуации как ни-
когда необходима консоли-
дация здоровых сил обще-
ства и  выработка четких
гражданских ориентиров,
позволяющих вести целе-
направленную и эффектив-
ную борьбу с проявлениями
негативщины и бездуховно-
сти.

Открывая встречу, пред-
седатель  Палаты контроля
Грузии Сулхан Молашвили
подчеркнул, что  их ведом-
ство не раз становилось
ареной различных злобод-
невных мероприятий, одна-
ко нынешняя встреча отли-
чается от всех предыдущих
не только трогательным от-
ношением к своему родно-
му вузу бывших его выпуск-
ников, их  единодушным
желанием  помочь стране в
трудное время, но и своеоб-
разным отчетом коллектива
Палаты контроля, в котором
много выпускников ТГУ, пе-
ред своими учителями и
наставниками.

На данный факт следует
обратить особое внимание.
В последние годы  вместе  с
серьезными институцио-
нальными преобразовани-
ями в контрольном ведом-
стве страны взят четкий
курс на соблюдение пре-
дельной прозрачности  и
гласности в работе. Это на-
ходит выражение не только
в обеспечении тесных кон-
тактов контролеров с масс–
медиа, но и  предельной до-
ступности материалов про-
верок и ревизий для широ-
кой общественности.

Формирование нового
общественного лица и уг-
лубление профессиональ-
ной деятельности конт-

рольного ведомства проте-
кает на фоне расширения
кругозора и укрепления
межведомственных контак-
тов, плодотворного сотруд-
ничества с аналогичными
структурами стран СНГ и
дальнего зарубежья. Тес-
нейшие контакты связыва-
ют Палату контроля Грузии
с  украинскими, азербайд-
жанскими, российскими
коллегами. Высокую  оцен-
ку давали деятельности
этой   структуры и предста-
вители всемирной органи-
зации высшего  финансово-
го контроля, а также зару-
бежные гости.

Обмен мнениями за
«круглым столом» вылился
не только в констатацию
факта повышения дей-
ственности и роли Палаты
контроля за последнее вре-
мя   как в хозяйственных де-
лах, так и становлении здо-
рового гражданского обще-
ства, но и поднял пласты
новых  тем. В частности,
действенности тех мер, ко-
торые принимаются сегод-
ня в связи с искоренением
коррупции и различного
рода негативных явлений. В

общей сложности  по мате-
риалам проверок и ревизий
Палаты контроля были  в
административном поряд-
ке наказаны более 800 чело-
век. Из них освобождены от
занимаемой должности бо-
лее 700 высокопоставлен-
ных чиновников в различ-
ных ведомствах, среди кото-
рых  имеются  и представи-
тели силовых структур.
Вместе с тем нередки слу-
чаи, когда представления
Палаты контроля  не выпол-
няются соответствующим
образом. Более того, неко-

торым горе-руководителям
и хапугам со стажем удает-
ся  перебраться из одного
административного кресла
в другое. Говоря о  сути кон-
трольной работы, было от-

мечено и следующее: более
действенным инструмен-
том обеспечения порядка
представляется использо-
вание законодательной ос-
новы для обеспечения пол-
ноценного выполнения при-
нятых Палатой контроля ка-
рающих санкций. Речь о
придании представлениям
высшего органа финансо-
вого контроля силы закона,
что, по  складывающемуся
мнению, во многом усилит
роль и значение проверок и
ревизий. Здоровая практи-
ка вчерашнего дня, как пред-
ставляется, должна  быть
возрождена.

Интересную интерпрета-
цию получила  в ходе встре-
чи тема сегодняшнего обра-
зования, уверенно идущего
по  пути реформирования.
Между тем, как было отме-
чено, количественные пока-
затели в этом плане пока не
переросли в качество, так
как, к примеру, общий
объем правонарушений и
их специфика  по данным
МВД, свидетельствуют о
том, что в стране наблюда-
ется не дефицит образо-
ванности, а наличия по-на-

стоящему образованных
людей. Речь о том, чтобы
повысить требователь-
ность к платной системе
образования, которая, хотя
и выполняет функциональ-
но свое назначение, однако
имеет и  определенный не-
гативный характер. Нео-
правданно большое количе-
ство платных вузов не толь-
ко дезориентирует выпуск-
ников, но и не может ре-
шить вопрос качества обу-
чения, наличия соответ-
ствующей материально –
технической базы, что есте-

ственным образом отража-
ется на уровне подготовки
специалистов с высшим
образованием.

В складывающихся отно-
шениях неимоверно возра-

стает роль Тбилис-
ского государ-
ственного универ-
ситета, сумевшего
сохранить лицо и
высокий уровень
подготовки кадров
для страны в са-
мый сложный пе-
реходный период.
Отмечая роль и
значение универ-
ситета как очага
развития нацио-
нальной духовнос-
ти, культуры и  про-
свещения, акаде-
мик Роин Метре-
вели подчеркнул,
что именно  в ны-
нешний кризис-
ный период от госу-
дарственных и об-
щественных инсти-
тутов, от всей сис-
темы образования
требуется конкрет-
ная действенная
помощь с тем, чтобы дос-
тойно выйти из критичес-
кой ситуации и не дать воз-
можности деструктивной
оппозиции привести страну
к  силовому противостоя-
нию и разрухе. Он полнос-

тью поддержал
высказанную точку
зрения о консоли-
дации  здоровых
сил общества и
подчеркнул в этом
смысле  плодо-
творность инициа-
тивы Палаты конт-
роля, решившей
организовать это
полезное мероп-
риятие.

Палата контро-
ля, по словам рек-
тора, развивается
в новом направле-
нии. И это верно
выбранный путь,
принципиальная
позиция по отно-
шению к сегод-
няшним негатив-
ным обстоятель-
ствам и жизни. Ка-
ковы ее преломле-
ния, все присут-
ствующие пре-
красно осведомле-
ны. Тем не менее
пример  работе
высшего конт-
рольного ведом-
ства страны  пода-

ет само руководство – гос-
подин Сулхан Молашвили.
Это отмечается многими и
об этом не раз говорилось.
Контрольная система всту-
пает в противоборство с та-
кими лицами и группами, с
которыми  предпочитают не
портить отношения даже ру-
ководители более высокого
ранга. Именно за эту  актив-
ную позицию и конструктив-
ные, деловые отношения с
Тбилисским государствен-
ным университетом   Р. Мет-
ревели выразил свою при-
знательность  всему   кол-

лективу Палаты контроля.
Состоявшийся разговор

между вузовскими препо-
давателями и бывшими его
выпускниками, по общему
признанию,  вышел за рам-

ки ординарного мероприя-
тия и приобрел значитель-
ный общественный резо-
нанс.

Вот что отметил в своем
мини-интервью председа-
тель Палаты контроля Гру-
зии Сулхан Молашвили:

- Нам очень хочется, что-
бы эти встречи стали тра-
диционными. Тем более, что
для их проведения имеется
весьма прочная основа.
Речь о наших повседневных
контактах с университетом
и тех отношениях, которые
установились с его коллек-
тивом. Состоявшаяся
встреча явилась как бы от-
четом перед нашими препо-
давателями. А вместе с тем
и подведением итогов того,
что сделано на пути рефор-
мирования и что еще пред-
стоит сделать  в этом  на-
правлении. Подобные ме-
роприятия, несомненно,
носят и праздничный отте-
нок, выражения благодарно-
сти нашим педагогам, кото-
рые сделали многое для
того, чтобы их бывшие пи-
томцы определились в
большой жизни и как  про-
фессионалы, и как гражда-
не страны с активной граж-
данской  позицией. Наш
форум нес и соответствую-
щую моральную нагрузку, с
общественной точки зре-
ния. На фоне складываю-
щихся отношений, беспре-
дела и распрей, мы как бы
показали пример  модели-
рования конструктивного
подхода к самым актуаль-
ным и болезненным темам,
того, как находить пути к со-
трудничеству, а не конф-
ронтации и конфликтам.

В заключение встречи по
решению президиума Пала-
ты контроля Грузии состоя-
лось награждение медалью
имени первого государ-
ственного контролера Грузии
и одного из основателей ТГУ
Филипэ Гогичаишвили ряда

преподавателей главного
вуза страны. Также были оп-
ределены те  студенты, кото-
рые стали обладателями
стипендии имени  первого
грузинского контролера.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ
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ПУТЕМ ШИРОКОЙ ГЛАСНОСТИ
О РАБОТЕ, ПРОДЕЛАННОЙ В 2002 ГОДУ ДЕПАРТАМЕНТОМ ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ ПАЛАТЫ КОНТРОЛЯ ГРУЗИИ

Рабочий план департамента в
2002 году предусматривал проведе-
ние  ревизий – проверок по 146 воп-
росам, которые охватывали 374
объекта. Фактически за  анализиру-
емый период завершена проверка
128  вопросов на 329 объектах, в том
числе 100  документальных и 28 те-
матических.

Исходя  из результатов проверок,
органам охраны правопорядка для
последующего реагирования пере-
дано 29 дел, содержащих признаки
состава преступлений. Из них по 18
возбуждено уголовное дело, 10 рас-
следуются, а  по одному принято по-
становление о невозбуждении дела.
В то же время, с целью соблюдения
гласности и прозрачности  в рабо-
те, введена практика информирова-
ния  о проведенных  проверках и ре-
визиях и содержащихся в них раз-
личного рода значительных наруше-
ниях и недостатках, а также о реко-
мендациях, предложениях и указа-
ниях по их устранению начальников
региональных служб управления
Президента Грузии, депутатов –ма-
жоритариев парламента и председа-
теля комитета  самоуправления и

региональной политики Парламента
Грузии. Так, например, комитетам
Парламента страны и комиссиям
передано 16 дел, службе региональ-
ного управления Президента – 19, де-
путатам–мажоритариям – 3, мини-
стерствам – 5,  рассмотрено на за-
седании Совета Безопасности   одно
дело, а на заседании  парламентско-
го Комитета по самоуправлению и
региональной политики - семь мате-
риалов о составлении – исполнении
районных бюджетов. Все эти мероп-
риятия  освещались в телевизион-
ных информационных передачах. В
дальнейшем также предусмотрено
рассмотрение ряда  выявленных  на-
рушений  и недостатков на заседа-
ниях парламентских комитетов по
экономическому и бюджетному про-
филю.

Кроме того, соответствующим
министерствам, ведомствам, орга-
низациям для реагирования пере-
слано 261 письмо директивного ха-
рактера. На основании представле-
ний департамента от занимаемой
должности освобождены 43 должно-
стных лица и 16 специалистов, пони-
жены в должности – 3, строгий выго-

вор и выговор объявлены 16 должно-
стным лицам, дисциплинарная от-
ветственность наложена на  10 чело-
век, предупреждение дано  29, заме-
чание –30 лицам,  переданы для воз-
буждения уголовной ответственнос-
ти 5  материалов, выявлен факт при-
писки  в объеме 72 тысяч лари,  не
по целевому назначению и незакон-
но израсходовано  1021 тысяча лари,
выявлена недостача материальных
ценностей на  540,4  тысячи  лари. От
дохода по сдаче земли в аренду  бюд-
жет недополучил  6672,6 тысячи
лари, кроме того, в результате  про-
веденных соответствующими руко-
водителями неправомерных дей-
ствий бюджет понес убытки на сум-
му  39554,6  тысячи лари. Из посту-
пивших в департамент 128  заявле-
ний и  жалоб  по  всем  предпринято
соответствующее реагирование и
дан ответ.

На заседании президиума Пала-
ты контроля Грузии рассмотрены че-
тыре материала, а три переданы в
секретариат.

По проведенным ревизиям и про-
веркам  департамент начислил все-
го 7383,7  тысячи  лари,  в том числе

в пользу бюджета и государственных
фондов  - 6536,4 тысячи лари, а в
пользу департамента – 847,3 тысячи
лари.  Фактически в бюджет, в фон-
ды и департамент зачислено 6330,7
тысячи лари (85,7 процента).

Анализ  нарушений и недостат-
ков, выявленных в ходе ревизий и
проверок, проведенных  департа-
ментом  в  2002 году, свидетельству-
ет, что еще не наведен соответству-
ющий порядок в деле организации
бюджетной системы и  бюджетных
процессов, экономного расходова-
ния бюджетных средств, незаконно-
го принятия решений органами
местного самоуправления и управ-
ления и соответствующими служба-
ми, занимающимися упорядочени-
ем  отмеченных  проблем. В частно-
сти, невыполнению бюджетов со-
действует   система приукрашива-
ния  реальной ситуации и основан-
ная на этом нездоровая тактика.
Так, например,  проверкой финан-
сового  управления Тбилисской мэ-
рии установлено, что эта структура
путем игнорирования требований
действующего законодательства, с
целью покрытия  задолженности

бюджетных организаций произво-
дила  перечисление средств нало-
говым инспекциям на основании
представленных сведений после-
дними. Таким образом  в 2000 – 2001
годы всего перечислено 46363,2 ты-
сячи лари, что составляет в общей
сложности 23,9 процента от бюд-
жетных доходов города.

В отчете департамента о проде-
ланной работе содержится много ин-
тересных и поучительных материа-
лов.

В заключение отмечается, что  в
самом департаменте предприняты
меры по повышению ответственнос-
ти работников, соблюдению ими
дисциплины. Особенно в отношении
тех, кто находится на объектах и вы-
полняет свои прямые обязанности
по проведению проверок и ревизий.
Специальная комиссия, созданная
приказом председателя, периоди-
чески   проверяет, как на местах со-
блюдаются  работниками правила
внутреннего распорядка, рациональ-
но используется рабочее время и
т. д.  На ряд  сотрудников по итогам
этих проверок было наложено дис-
циплинарное взыскание.

ЗАЯВЛЕНИЕ БЫЛО ОШИБОЧНО
 На заседании  правительства,

проходившем 7 мая текущего года,
министр  транспорта и коммуника-
ций Грузии Мераб Адеишвили зая-
вил, что в докладе Палаты контроля
Грузии, который освещал  отчет  вы-
полнения Государственного бюдже-
та Грузии за 2002 год, была допущена
серьезная ошибка. Министр подверг
критике Палату контроля в связи  с
показателями  неналоговых  дохо-
дов собственного ведомства.

Заслуживает внимания то обсто-
ятельство, что 2 мая на проведен-
ном у заместителя Госминистра  Ге-
оргия Исакадзе  предварительном
совещании, руководство министер-
ства не высказало никаких замеча-
ний  по поводу представленной  Па-
латой контроля информации, со-
гласно которой  план неналоговых
поступлений  2002 года Министер-
ству транспорта и коммуникаций
определен в объеме 1299,6 тысячи
лари ( вид   налога  -  оплата  регули-
рования).Выполнение составило
435,1 тысячи лари (ЗЗ,5 процента).

Отмечаем с полной ответствен-
ностью,  что заявление Мераба Аде-
ишвили  на заседании правитель-
ства 7 мая относительного этого
вопроса ошибочно и   безоснова-
тельно.

Бюро Палаты контроля
по взаимоотношениям

с общественностью и масс–медиа

ТРОПЫ  ПРОИЗВОЛА

 СТАРЫЕ МЕХИ И НОВОЕ ВИНО
Кинематографическое преломле-

ние темы  «контрабанда» в советское
время нашло классическое отраже-
ние в фильме « Бриллиантовая рука».
Охраняемая  по «обе стороны» систе-
мой колючей  проволоки советская
граница была на надежном замке, а
неистребимая тем не менее контра-
банда на бытовом уровне не поднима-
лась выше торговли импортными си-
гаретами, жевательной резинкой
«Педро» и  т. д. Правда, индивидуаль-
но ввозились и вывозились драгоцен-
ные камни и металл. Но объективно
всем  этим проявлениям явно не хва-
тало масштабности.

Хотя, вспомним, и в эпоху «закры-
тых дверей» случались курьезы. Как-
то: провоз через границу весьма в
больших объемах черной и красной
икры под видом малоценных консер-
вированных продуктов питания. Были
и другие факты крупных мошенничес-
ких  провозов товаров через государ-
ственную границу. Но до выработки
системы общих криминальных отно-
шений между контрабандистами и
таможенниками было еще далеко.

Тем не менее, оглядываясь на прой-
денный путь, можно смело утверждать
– контрабанда была, есть и будет.
Даже строительство новых отноше-
ний, подобных «Общему европейско-
му дому» или процессы глобализации
нисколько не угрожают ее историчес-
кому будущему, поскольку система
защиты отечественного производства
и местного  бизнеса предполагает по-
стоянное регулирование импортно –
экспортных отношений и связей. Что
и будет перманентно открывать зеле-
ную улицу контрабанде, суть которой
до последнего времени определяется
толковыми словарями следующим
образом: тайный провоз или перенос
через  государственную границу  то-
варов, ценностей и других предметов,
минуя таможенные пункты, а также
через них, но с сокрытием от таможен-
ного досмотра.

Архаичность и неточность  подоб-
ного определения контрабанды  для
развивающихся постсоветских стран
настолько очевидна, что не требует
даже особых комментариев. Действи-
тельно, о какой таинственности и сек-
ретности может идти речь, когда
контрабандные товары заполняют
потребительские  рынки бывших
братских республик   под самый пото-
лок. Объемы этих товаров настолько
очевидны и велики, что говорить о  их
нелегальном завозе просто не
приходится. Они  доставляются в ту или
иную страну самым что ни есть легаль-
ным путем, через границу. Вот только
учитывается при этом лишь незначи-
тельная часть грузов, явно с корыстны-
ми и криминальными целями.

ПУТЕМ ЛЕГАЛИЗАЦИИ
И ПРОЗРАЧНОСТИ

Модель отношений между совре-
менными таможенниками и контра-
бандистами, увы, заключается отнюдь
не в их обострении путем индивиду-

ального профессионального совер-
шенствования каждой стороны в от-
дельности. Задача в действительнос-
ти  заключается в том, чтобы обеспе-
чить конструктивное и  взаимовыгод-
ное  нелегальное сотрудничество, ре-
шая при этом в основном собственные
индивидуальные проблемы за счет
третьей стороны – государства. По зак-
лючению ряда специалистов и экспер-
тов, необлагаемая налогами контра-
банда ежегодно уводит из бюджета
реально от 300 до 400 миллионов дол-
ларов. Это  больше половины всех ны-
нешних бюджетных расходов, вклю-
чая, кстати  говоря, расходы на борьбу
с коррупцией и криминалом.

Действуют современные стражи
таможенного порядка, судя по всему,
предельно откровенно. Дабы не при-
влекать внимания к большим парти-
ям перевозимых грузов, широко прак-
тикуется их пропуск мелкими партия-
ми, что позволяет нередко манипули-
ровать с объемами и искусственным
путем уменьшать  их и не «давить»
бизнесменов обременительными на-
логами. Впрочем,  широко использу-
ются и различные правовые лазейки,
позволяющие добывать выгодные су-
дебные решения и уже по льготному
налоговому тарифу ввозить грузы ле-
гально через таможню.

Следует особо выделить и пригра-
ничные объездные дороги, которые,
по официальным версиям, ввиду пе-
регруженности работой слабо контро-
лируются. В действительности, как
подсказывает практика, это во многих
случаях легальные коридоры для тех,
кто, минуя государственный карман,
рассчитывается наличными со служи-
вым людом на границах.

Подобным образом недозволенное
становится дозволенным, а закулис-
ные разговоры о «бешеных» таможен-
ных доходах неоспоримы уже потому,
что отчасти, благодаря  контрабанде,
никак не могут преодолеть  разруху и
возродиться отдельные профили оте-
чественного производства. Среди них
зерновое хозяйство, похороненное
под экспортным  гнетом муки турец-
кого производства, отечественное
птицеводство, производившее в со-
ветское время почти все потребля-
емые объемы курятины и яиц.

Но  и это всего лишь цветочки на
фоне того, сколь велико негативное
влияние контрабанды на всю систему
отчета и учета в масштабах нового
грузинского государства. Дело сегод-
ня обернулось так, что даже на офи-
циальном статистическом уровне по-
требление хлеба и хлебобулочных
изделий в стране зафиксировано в
тех  минимальных искаженных объе-
мах, которые вводятся, согласно  офи-
циальным таможенным декларациям,
не учитывающим, естественно, кон-
трабандное  количество  завозимой
муки. В  итоге в Грузии «реально» су-
ществуют регионы, в которых суточ-
ное потребление хлеба не дотягивает
даже до блокадного ленинградского
пайка.

Но не только трансформацией эко-

номических и нравственных катего-
рий проявляется контрабанда в  на-
шем сегодняшнем обществе. Велико
ее влияние в качестве дестабилизи-
рующего фактора на создание гармо-
ничных и цельных внутригосудар-
ственных отношений. В этой связи
система развития грузинской госу-
дарственности стала примером того,
как очаги этноконфликтов становятся
вместе с тем и очагами наиболее яр-
ких проявлений контрабанды и тамо-
женного произвола. Это Абхазия, Са-
мачабло, а, точнее, небезызвестный
Цхинвальский регион, откуда в на-
правлении столицы движутся мощ-
нейшие потоки контрабандных грузов
по коридору Север - Юг, не замечае-
мые ни дорожными стражами поряд-
ка, ни специальными службами. В
этом случае локальная ведомственная
проблема приобретает уже  межве-
домственный характер и поднимает-
ся до уровня проблемы, угрожающей
государственной безопасности.

Однако было бы неверно утверж-
дать о существовании в этой и других
частях страны системы односторонне-
го движения грузопотоков. Свежи еще
в памяти  неоднократно озвученные
факты транспортировки  в северном
направлении  из Грузии изрядного ко-
личества дешевого заморского спир-
та, сигарет и других товаров. Таким

образом, сегодняшние контрабанд-
ные  перевалочные пункты  - это  вмес-
те с тем точки силового криминаль-
ного регулирования значительнейших
объемов товаро–денежных отноше-
ний по обе стороны границы, оказы-
вающие весьма серьезное негатив-
ное воздействие на соседствующие
страны. Естественно и то, что объеди-
няют представителей этого делового
мира отнюдь не государственные  и
национальные интересы, а чистой
воды коммерческие, личные. Ради
которых предпринимаются  преступ-
ные действия, в частности, и такие,
которые  вносят дисбаланс и дестаби-
лизацию в межнациональные отноше-
ния.

ЦИФРЫ НЕ УМЕЮТ МОЛЧАТЬ
По официальным данным, в 2000

году товарооборот между странами
СНГ зафиксирован в  объеме 61
млрд. долларов. Этот показатель со-
гласно экспертной оценке, имеет тен-
денцию к годовому приросту на 10 –
15 процентов. Каковы масштабы не-
организованных потоков товаров и
финансов, не знает никто. Хотя пред-
положительно по тем же осторожным
экспертным оценкам называются  10
– 15 процентов.

Но есть и более точные ориентиры.
В странах с развитой системой ры-
ночных отношений удельный вес тене-
вой экономики в общем  показателе
Валового национального продукта ко-
леблется в пределах 5 – 7 процентов.
Тогда как в странах СНГ этот показа-
тель составляет примерно 30 процен-
тов. В Грузии, по  различным данным,
эта цифра и того больше – 32 процен-
та. Ориентировочно, лишь фискаль-

ные потери по НДС и налогу от прибы-
ли в 2000 году у нас превысили 83 млн.
лари. Суммарно же разрыв по основ-
ным видам налогов лишь в промыш-
ленности достиг 131  млн. лари. Если
добавить к этому  «доходные» суммы
легализированной контрабанды, то
бюджетные потери удвоятся и даже
утроятся.

КОРИДОРЫ  ПРОИЗВОЛА
Контрабандные тропы пролегают в

Грузию не только через Кавказский
хребет, но и со стороны Турции, быв-
ших союзных республик – Азербайд-
жана и Армении. Что везут современ-
ные контрабандисты? Практически
все, что активно реализуется,  начи-
ная с  автомобильного горючего, про-
дуктов питания и кончая медикамен-
тами.

Благодаря бестаможенному режи-
му поступления товаров, цены на их
определенные виды  остаются срав-
нительно  низкими. И, с этой точки
зрения, контрабанда как бы  защища-
ет социальные интересы малоимущих
граждан. Но это всего лишь иллюзия,
так как бесконтрольный завоз товаров
выливается в массовое снижение его
качества. Нередко бизнесмены, учи-
тывая таможенный режим страны, по
«демпинговым» ценам закупают у про-
изводителей ту часть продукции, ко-

торая попросту выбраковывается ими
и не соответствует стандартам евро-
пейских рынков по различным пара-
метрам.

В этой связи особого внимания зас-
луживает завозимая безо всякого кон-
троля в Грузию пшеничная мука, из ко-
торой в основном и выпекается сегод-
няшний массовый хлеб,  не отвечаю-
щий ни одному из пунктов ГОСТа. Уже
на следующий день после выпечки этот
хлеб крошится и рассыпается… Что,
по оценкам  специалистов, является
первым признаком некачественной
муки, используемой нашим хлебопе-
карным производством. Президент
Грузии Эдуард Шеварднадзе неоднок-
ратно отмечал, что тот, кто занимает-
ся контрабандой муки, является самым
настоящим врагом своей страны и на-
рода. Это высказывание главы госу-
дарства, как представляется, следует
понимать не только  в качестве конста-
тации факта  экономической дивер-
сии, но и с точки зрения покушения на
здоровье граждан страны.

К этой же теме относятся и широ-
чайшие масштабы контрабандного
завоза в страну медикаментов с про-
сроченными сроками их годности.
Даже беглое знакомство с лекарствен-
ным рынком поражает его ненаказуе-
мостью и  вседозволенностью.

Бесконтрольность прописалась и в
сфере реализации акцизных товаров,
к которым относятся алкогольные на-
питки и сигареты. Если в центральной
части города еще соблюдается опре-
деленная проакцизная бутафория в
торговле, то на  его окраинах и осо-
бенно в провинции закон нарушается
серьезнейшим образом.

На недавнем заседании президиу-

ма Палаты контроля Грузии демонст-
рировались в качестве «вещдоков»
безакцизные сигареты, приобретен-
ные на одном из самых многолюдных
торговых  объектов. Приводились
примеры и того, как  не указываемая
в таможенных перечнях  завозимых
товаров, на наших рынках в широчай-
шем ассортименте представлена
черная и красная икра. Не говоря уже
о свежих  осетрине и белуге, достав-
ляемых в торговую сеть с берегов Кас-
пия, естественно,  также минуя нало-
говый барьер и таможенные сборы.

ПОЧТИ ЛЕНИНСКИЙ ВОПРОС
Суммируя сказанное, контрабанду

следует отнести к одному из самых
опасных криминальных явлений,  де-
формирующих реальные экономи-
ческие отношения и питающих кор-
рупцию. Вот только непонятен при
этом, на первый взгляд, неистреби-
мый либерализм всех ветвей власти
по отношению к этой весьма опасной
болезни. Мы не случайно подчеркну-
ли слова «на первый взгляд», так как
негативные проявления фиксируются
и тиражируются средствами массо-
вой информации гораздо чаще и
охотнее, нежели те мероприятия, ко-
торые направлены на их искоренение
или же локализацию. Между тем вни-
мание нашей общественности не раз
заострялось  на теме таможенной кор-
рупции, принимались соответствую-
щие решения и даже попытки рефор-
мирования  законодательной базы.
Достаточно отметить в этой связи и
такой показательный, но неработаю-
щий фактор, как частая смена руко-
водства  таможенного ведомства. За
последние два года предпринято до
семи подобных малоэффективных пе-
рестановок. Однако, как  свидетель-
ствуют материалы проверки Палатой
контроля деятельности этого ведом-
ства за период с  января 2000  по 1
мая 2002 года, дело практически не
сдвинулось с мертвой точки.

 В чем же причина  затянувшегося
ожидания  таможенного благополучия
и что делать, чтобы навести в этой
сфере столь необходимый порядок?
На этот счет выдвигаются различные
рабочие проекты и предложения са-
мого сенсационного характера, от
комментариев которых мы воздер-
жимся. Так как, во-первых, наша наци-
ональная модель таможенного суще-
ствования сама по себе характерна
для всех постсоветских стран и , как
говорится, Америки не открывает, а
во-вторых, в свое время не обошли ее
стороной даже самые развитые стра-
ны. В том числе и США, в период за-

тяжного кризиса 30-х годов, когда ма-
лоэффективная система государ-
ственных отношений практически ле-
гализировала и здесь контрабанду.
Все эти отдельно взятые частности
лишь подтверждают объективную
этапность существования слабого и
малоэффективного администриро-
вания в системе  развивающихся го-
сударств и гипертрофированность
проявлений коррупции, влияние кото-
рой по ходу прогрессивного и демок-
ратического развития общества осла-

бевает естественным образом при
непрекращающемся давлении
сверху.

Достаточно вспомнить в этом пла-
не расклад отношений в первые годы
существования  нового Грузинского не-
зависимого государства, когда всюду
правили бал коррупция и криминал, а
система государственности и админи-
стрирования проявлялись лишь услов-
но. Но и в это архисложное время,  пер-
вый шаг, который на восьмой день пос-
ле возвращения в Грузию предпринял
Эдуард Шеварднадзе, было создание
контролирующей службы  – Палаты
контроля Грузии.

Однако  уже сегодня соотношение
в системе оценок между администри-
рованием и криминалом явно изме-
нилось в лучшую сторону. Но тем не
менее коррупция, в частности, и та-
моженная, уйдя в подполье, по-пре-
жнему угрожает безопасности стра-
ны. Ее искоренению, с одной стороны,
должны способствовать моделирова-
ние новых правовых и межведом-
ственных отношений, с другой – сис-
темы новых межгосударственных ак-
тивных связей, в особенности на уров-
не контролирующих и силовых ве-
домств. Каждому в отдельности спра-
виться с этой задачей представляет-
ся  весьма сложным. Необходимы
единство и согласованность на меж-
государственном уровне. Пример до-
статочно эффективных  действий как
со  странами  СНГ, так и дальнего за-
рубежья показывает  Палата контро-
ля Грузии. Ее контакты с коллегами из
Российской Федерации, Украины и
Азербайджана приобрели  за после-
днее время достаточно прагматичный
и эффективный характер. Учитывая,
что  объемная и легализированная
контрабанда - следствие слабости  в
определенной мере и нынешних меж-
ведомственных отношений  при учас-
тии силовых структур, успех последу-
ющих этапов борьбы в этом плане на-
прямую связан с усилением межгосу-
дарственных контактов и этими ве-
домствами. Тем более, что решение
задачи таможенного произвола и кор-
рупции выходит за рамки одного или
нескольких государств. Это обстоя-
тельство, судя по всему, и  должно
стать определяющим фактором в
обеспечении таможенной гармонии.

Остается добавить, что недавно в
Таможенном департаменте вновь
сменилось высшее должностное
лицо и внимание общественности
привлечено к малоэффективной ра-
боте этого ведомства. Последуют ли
за этим шагом  радикальные меры
по улучшению деятельности во всех

звеньях единого таможенного орга-
низма, покажет время. А пока следу-
ет признать, что бюджетные пробе-
лы и сложности, возникающие прак-
тически уже ежеквартально, во мно-
гом являются следствием плохой ра-
боты  грузинской таможни, которой,
увы, не помогли пока ни предприни-
маемые административные шаги,
ни приглашенные зарубежные колле-
ги.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ
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КОГДА РАСХОДЫ
ПРЕВЫШАЮТ ДОХОДЫ

Тяжелейшее положение  экономи-
ки страны находится в прямой связи
с  катастрофическим финансовым
положением предприятий, создан-
ных как  самим  государством, так и с
его долевым участием. Подтвержде-
нием этому служат факты, выявлен-
ные неоднократно во время  комплек-
сных ревизий финансово–экономи-
ческой деятельности, проводимых
третьим Департаментом Палаты кон-
троля Грузии тех или иных подобных
хозяйственных единиц.

Начнем с того, что акционерное об-
щество «Электросвязь Грузии» было
создано в свое время со  100–процен-
тным участием государства. Резуль-
таты же деятельности общества за
рассматриваемый период не только
нашли отрицательное отражение в
процессе заполнения Государствен-
ного бюджета, но и не способствуют
возможности создания в отрасли здо-
ровой  конкурентоспособной среды.

Согласно итогам комплексной ре-
визии  можно констатировать, что де-
ятельность хозяйственных единиц,
входящих в это общество, неэффек-
тивна и неполноценна. В регионах Ка-
хети, Квемо Картли, Имерети, Рача –
Лечхуми, Самцхе – Джавахети и Гу-
рии созданы так называемые терри-
ториальные филиалы акционерного
общества, в то время как в районах
также функционируют подобные
районные филиалы – аналогичные
территориальные единицы. Они, как
представляется, являются лишними
звеньями.

Несмотря на большие потенциаль-
ные возможности, результаты дея-
тельности акционерного общества
весьма низки: 2001  хозяйственный
год оно завершило с убытками  в
2141,3 тысячи лари, что вызвано раз-
личными причинами. В первую оче-
редь, тем, что в этой структуре  прак-
тически не  осуществляется мобили-
зация доходов, предусмотренных
бизнес-планом, что в основном обус-
ловлено неполноценным менеджмен-
том.

К этому добавляется и то, что по-
давляющее большинство автомати-
ческих телефонных станций мораль-
но устарело и не в состоянии оказы-
вать конкуренцию современным
электронно – цифровым  средствам
связи. Вместе с тем значительная
часть региональных  телефонных
станций и их сетей разграблена и
опустошена. Отрицательную роль к
тому же  играют нерациональное ис-
пользование оборотных и основных
средств и большие непроизводствен-
ные расходы. Это, судя по всему, яв-
ляется показателем того, что руково-
дители отрасли не осуществляют
эффективные меры для выправле-
ния создавшегося  положения, Так,
например, в 2001 году  Электросвязь
из общих затрат в 30538,3 тысячи
лари 752,3 тысячи израсходовала на
обслуживание по страхованию,174,6
тысячи – на рекламу, 111,0 тысячи

лари выплачено в качестве штраф-
ных сумм и пени. По   состоянию на 1
января 2002 года балансовая сто-
имость остатка предусмотренных к
страхованию основных средств со-
ставляла 75,9 млн. лари. Вместе с
тем, согласно договору, застрахова-
но основных средств на 86,5 млн.
лари. Тем самым искусственно был
увеличен размер страховой премии
на 42,4 тысячи лари. В общей слож-
ности он составил 346,0 тысячи лари.

В 2001 году этим же обществом в
виде  помощи, различных награжде-
ний и благотворительности  истра-
чено 255.5 тысячи лари. В то время
как источник этих расходов отсут-
ствует.

Более того, игнорируя собствен-
ные финансовые  интересы, Электро-
связь сотрудникам основанного соб-
ственным решением ООО  «Инфор-
мджорджия XXI» в виде заработной
платы выплатила 84,7 тысячи лари.
Несмотря на то, что выплата этой
суммы учредительным договором не
предусматривалась.

Сумма, выданная руководству Ми-
нистерства транспорта и коммуника-
ций и при его посредничестве, бла-
готворительности и оказанной помо-
щи работникам министерства соста-
вила 147,7 тысячи лари.

Еще более серьезные нарушения
выявлены на местах, в филиалах. Ру-
ководство АО фактически не осуще-
ствляло их  экономический монито-
ринг. В  ходе проверки Тбилисской те-
лефонной сети во множестве выяв-
лены нарушения и недостатки значи-
тельного характера.

В первую очередь следует отме-
тить неэффективность использова-
ния основных средств: незагружен-
ность площадей, предоставленных
арендаторам без конкурсной основы
и по символической оплате. В боль-
шинстве случаев арендная плата за
один квадратный метр площади со-
ставляла от 0,4 до 1,5 лари.

 На безответственную позицию ру-
ководства акционерного общества
указывает  хотя бы то, что в июне 2002
года был списан приобретенный дву-
мя неделями ранее мобильный теле-
фон марки «Самсунг – 100», сто-
имость которого 1260 лари в  ходе
проверки была записана за матери-
ально ответственным лицом З. Джа-
паридзе.

В 2001 году без согласования воп-
роса с Министерством госимуще-
ства в соответствии с  прибыльно –
расходной сметой списаны матери-
альные ценности на сумму 10,9 тыся-
чи лари. В том же  году в Тбилиси по
улице Нуцубидзе  №76  и на Московс-
ком проспекте  № 20 было привати-
зировано 439 квадратных метров
жилой  площади стоимостью в 122,5
тысячи лари. Подтверждающие эти
действия документы между тем пред-
ставлены не были.

Складывается впечатление, что
руководство акционерного общества

не волнует вопрос пра-
вильного учета балан-
совой стоимости су-
ществующего в его
распоряжении иму-
щества. Не учитывает-
ся в прибыли заменя-
емый кабель с целью
его дальнейшего ис-
пользования для ре-
монтных работ. В 2001
– 2002 годы в прибыли
была учтена сто-
имость 370 километ-
ров кабеля на сумму
299,8 тысячи лари. В
Дидубийском теле-
фонном узле из обще-
го количества заме-
ненного (списанного)
кабеля в 2001 – 2002
годы учтенным в при-
были оказалось лишь
570 метров на сумму
575 лари, вместо 2365
лари, или на 1,9 тыся-
чи лари меньше.

Начальник линейно-
го отдела узла Т. Чикви-
ладзе вместе с тем от-
крыл и индивидуаль-
ное предприятие, с ко-
торым в 2001 году по
оформленному дого-
вору выполнялись  ра-
боты по восстановле-
нию кабеля и иного ха-
рактера. Примеча-
тельно, что все они
проводились по нео-
правданно  раздутым
сметам. В результате
указанному предприя-
тию было выдано
сверх предусмотрен-
ного  около 22 тысяч
лари. Этой же сметой
предусматривались и
накладные расходы,
НДС, другие начисле-
ния,  полностью выдан-
ные физическим ли-
цам.

Вывод следующий: подобным об-
разом осуществлялась перекачка го-
сударственных средств в частные
карманы. Аналогичных фактов в ходе
проверки выявлено во множествен-
ном числе.

В акционерном обществе широко
практиковалось бесконтрольное рас-
ходование солидных сумм. К приме-
ру, в 2001 году на содержание 23 мо-
бильных телефонов израсходовано
38,4 тысячи лари, в том числе на со-
держание аппарата бывшего замес-
тителя генерального директора Элек-
тросвязи  И. Кубециа  за 9 месяцев
2001 года израсходовано 4,5 тысячи
лари, причем лишь в марте месяце –
1,5 тысячи. Получается, что в сред-
нем за день этот чиновник разгова-
ривал по своему мобильному теле-
фону 3 часа – почти половину рабо-
чего дня. Когда же он работал? На со-
держание телефона другого замести-
теля А. Цагареишвили было израсхо-
довано несколько меньше – 4,1 тыся-
чи лари. Все это  поучительные при-
меры ведомственного расточитель-
ства за государственный счет и пол-
нейшей безответственности.

В то же время в этой хозяйствен-
ной единице практически не осуще-
ствлялись соответствующие мероп-
риятия по снижению непроизвод-
ственных расходов. В итоге и при-
скорбное финансовое положение. В
частности, в 2001 году убытки ( пре-
вышение расходов над доходами )
составили 1,2 млн. лари. Несмотря
на отмеченное, в виде премии было

выдано 50 тысяч лари, а на содержа-
ние  вычислительного центра израс-
ходовано  120 тысяч лари. Примеча-
тельно, что по сравнению с 1999 –
2000 годами,  помесячные расходы на
содержание вычислительного центра
с  6 тысяч лари возросли до 10 тысяч.
За 9 месяцев   2002 года по сравне-
нию  с индикаторным показателем
израсходовано на 1,1 млн. лари боль-
ше, в том числе: на оплату труда –
125,5 тысячи, на амортизацию – 522
тысячи, на материалы и запасные
части – 203,8, другие расходы – 112,3
тысячи лари.

Не осуществляются  действенные
меры по изъятию дебиторских задол-
женностей. По этой причине солид-
ные суммы выпали из полезного обо-
рота акционерного общества. В то
время как для пополнения оборотных
средств здесь часто используют бан-
ковские кредиты, что, естественно,
также способствует росту непроиз-
водственных расходов. По состоянию
на 1 октября 2002 года дебиторская
задолженность составила 5,5  млн.
лари. По сравнению с 2000 годом эта
задолженность возросла на 2,8 млн.
лари, а  по сравнению  с  2001 годом
на 3,6 млн. лари. Добавим, что за весь
ревизионный период вместе с тем ни
одно исковое заявление по этому воп-
росу не было внесено в суд.

С целью бесперебойного обеспе-
чения работы  телефонной сети об-
ществу ему, из Тбилисского метро-
политена подается электроэнергия по
льготному тарифу. В ходе проверки
зафиксировано, что руководство
Электросвязи без соответствующего
разрешения различным коммерчес-
ким, государственным структурам и
частным лицам лишь за ревизион-
ный период подало 3,2  млн. кВт/ч
электроэнергии стоимостью в 351
тысячу лари, из которых на 1 ноября
2002 года в качестве задолженности
числилось 42,6 тысячи лари. Это в то
время, как по договору, оформленно-
му с метрополитеном, акционерному
обществу запрещалась подача элек-
троэнергии третьим лицам.

Неупорядочен в этой структуре и
вопрос выдачи собственным сотруд-
никам подотчетных сумм и их  покры-
тия. Так, начальнику линейного про-
изводства Т. Чиквиладзе в 2001 – 2002
годы на подотчет было выдано 172,4
тысячи лари, из которых на 1 ноября
2002 года в качестве долга за ним чис-
лилось 39,5 тысячи лари. За замес-
тителем генерального директора А.
Цагареишвили с  1 января 2001 года
по сегодняшний день числится долг в
размере  3,3 тысячи лари. В общей
сложности из всего объема подотчет-
ных средств непогашенными оста-
лись 87,4 тысячи лари.

Заслуживает внимания и следую-
щее обстоятельство. В 2002 году в
Тбилисской телефонной сети в об-
щей сложности телефоны  отключа-
лись на  3,9 млн. часов. В расчете на
одного абонента это в среднем со-
ставляет 30,8 часа. В центральном
телефонном узле в сверхнорматив-
ные сроки восстановление одного
номера продолжалось в течение 92,6
часа, то есть почти четыре дня. В Ди-
дубийском телефонном узле  - 9,6
дня, в Надзаладевском -  3,3 дня,
Самгорском – 4,5. Эти показатели,
с учетом даже всех объективных об-
стоятельств, нельзя признать нор-
мальными и правомерными. Они
явно не соответствуют нормам ци-
вилизованных отношений и всячес-
ки ущемляют права потребителей,
вызывая их справедливое недоволь-
ство работой городской телефонной
связи, не способной оказывать соот-

ветствующую конкуренцию. Данное
положение никак нельзя оправдать,
тем более, что на приобретение за-
пасных частей и материалов в 2001
году и за  9 месяцев прошлого затра-
чено 746,4 тысячи лари, на капремонт
– 758,4 тысячи, а на ремонт, прове-
денный хозяйственным способом,
758,4 тысячи лари. Кроме того, на ре-
монтные работы, также проводимые
хозяйственным способом, израсхо-
довано еще 538,5 тысячи лари.

Естественно, не может быть удов-
летворительным при таком ходе дел
в центральном офисе положение на
периферии, в региональных филиа-
лах Электросвязи. Существующие
автоматические телефонные стан-
ции   в Гурии, Зугдиди, Местиа, Чхо-
роцку, Цаленджиха, Абаша и Март-
вили морально и физически устаре-
ли и не  в состоянии обеспечить на-
дежную  телефонную связь. Кабель-
ное хозяйство по причине старости
часто выходит из строя. К этому до-
бавляются и частые отключения
электроэнергии. В результате в этих
филиалах эксплуатационные расхо-
ды превышают доходы.

Такой пример. В 2001 году в Гурий-
ском филиале расходы превысили
доходы на 237,5 тысячи лари, а за 9
месяцев 2002 года – на 131,5 тысячи
лари. Ввиду неполноценной загрузки
абонентами автоматических теле-
фонных станций  Цаленджихская
электросвязь не сумела получить
49,6 тысячи лари прибыли, Местий-
ская – 37,2 тысячи, а Зугдидский ре-
гиональный филиал со всеми подчи-
ненными структурами – 145,4 тысячи
лари.

В связи с тем, что районным фи-
лиалам Электросвязи электроэнер-
гия не подается в постоянном режи-
ме, часты случаи  прекращения те-
лефонной связи, что обусловливает
не только снижение доходов, но и
уменьшение  числа междугородних и
международных переговоров. Вмес-
те с тем установление необходимой
связи осуществляется посредством
электроэнергии, выработанной ди-

зель – генераторами, в связи с чем в
2000 году затрачено  горючего на 58,1
тысячи лари, а в 2001 году –  на 93,9
тысячи.

По этой причине, как  Зугдидская,
так  и Абашская, Хобская, Мартвиль-
ская, Цаленджихская, Чхороцкуская и
Местийская автоматические  стан-
ции загружены не в полную меру. К
примеру, Цаленджихская электро-
связь вместо 2000 абонентов обслу-
живает 865. В итоге коэффициент
загрузки здесь составляет лишь 43
процента, Местийская АТС на 1000
номеров занята лишь на 35 процен-
тов, Хобская станция – 59,6 процен-
та. Абашская – 57,5, Мартвильская –
70,7 и Чхороцкуская – 71,1 процента.

Несмотря на неполную загрузку
автоматических телефонных стан-
ций, штаты их обслуживающих ра-
ботников укомплектованы так, слов-
но эти узлы связи работают в полную
силу. В результате   по сравнению с
абонентной  тарифной  оплатой су-
щественно велики объемы начисля-
емой заработной платы и начисле-
ний, соответственно велики и расхо-
ды.

Неэффективна работа филиалов
Электросвязи Грузии и в регионах
Восточной Грузии. В их абсолютном
большинстве планы доходов не вы-
полняются. Более того,  работа фи-
лиалов во всех случаях запланирова-
на на убытки, что  уменьшает степень
ответственности руководителей  фи-
лиалов за выполнение плановых по-
казателей доходов и целевому и ра-

чительному использованию получа-
емых доходов.

В этой связи показателен пример
работы Кварельского филиала. Этой
структурной единице в 2001 году биз-
нес – планом  был утвержден доход в
71,6 тысячи лари, а расходы – в 101,7
тысячи лари, или планировались
убытки в 30,1 тысячи лари. Таким об-
разом источник покрытия убытков
был профинансирован лишь на   26,4
тысячи лари. За период с 1 апреля
2001 года по 1 октября 2002 года фак-
тически предприняты затраты в объе-
ме 174,2 тысячи лари, вместо  пре-
дусмотренных бизнес – планом 148,8
тысячи лари, или на 25,9 тысячи лари
больше.

Аналогичное положение в Телавс-
ком,  Дедоплисцкаройском, Гардабан-
ском, Сагареджойском, Болнисском,
Лагодехском, Ахметском, Гурджаан-
ском, Боржомском, Горийском, Ха-
шурском, Карельском,  Мцхетском и
Душетском  филиалах, в которых пла-
ны  доходов не выполняются   (или же
выполняются с незначительным пре-
вышением). Зато фактические зат-
раты на 10 – 20 процентов превыша-
ют запланированные.

Руставский филиал акционерного
общества  на протяжении ряда лет
систематически планировался на
убытки и соответственно его произ-
водственные   показатели отличались
убытками. В частности, 1998 год был
завершен этой хозяйственной едини-
цей с убытками в 61,7 тысячи лари,  в
1999 год  убытки составили 91 тыся-
чу, бизнес – план за 2000 год филиал
представить в ходе ревизии не смог,
а вот в 2001 году убытки были на 84,7
тысячи лари.

Примечательно, что в 1997 – 1999
годы ООО «Корпорация центральной
связи Грузии»  безо всякого договора
и наемной платы пользовалась  215
квадратными метрами производ-
ственной площади, принадлежащей
«Руставской электросвязи». В даль-
нейшем, с 1 мая 2000 года, в соответ-
ствии с заключенным договором
«Корпорация» за пользование  одним
квадратным метром площади  плати-
ла  «Электросвязи»  эквивалент 2  дол-
ларов США  в национальной валюте.

 Обратим внимание и на другое. В
1997 – 2002 годы (с 1 ноября) осуще-
ствлено переключение 11643 телефон-
ных номеров, принадлежащих  Элект-
росвязи на АТСА «Корпорации».Благо-
даря этим действиям  «Электросвязь»
только в виде абонентной платы поте-
ряла доход в 738 тысяч лари.

Согласно договору от 25 января
1997 года «Корпорация» за пользова-
ние линией каждого номера должна
была  выплачивать Электросвязи 50
процентов от фактически полученной
(а не установленной)  абонентной пла-
ты. В договоре ничего не говорится
об оплате за обслуживание   вклю-
ченных  в «Корпорацию»  линейно –
кабельных пара (они в дальнейшем
были записаны во второй договор).-
По данным специалистов филиала,
расходы на содержание и обслужи-
вание линейного хозяйства в расче-
те на один номер в месяц   составля-
ют 3,55 лари. За период ревизии эта
сумма в общей сложности состави-
ла 1194,0 тысячи лари. Вместе с тем,
в последнем договоре ничего не го-
ворится об оплате за пользование
линией каждого номера (это был за-
писано в первом договоре).

За переключение одного телефон-
ного номера «Корпорация» выплати-
ла Электросвязи в 1997 – 1999 годы 5
лари, а в 2000- 2002 годы 8 лари, тог-
да как  согласно приказу,  утвержден-
ному    АО  «Электросвязь Грузии» в
июле 2001 года, оплата за переклю-
чение одного номера  составляла 50
лари. В результате осуществленного
переключения Электросвязь по срав-
нению с утвержденным тарифом не-
дополучила в виде дохода 503 тысячи
лари, а по сравнению  с  фактичес-
кой себестоимостью - 762 тысячи
лари.

Заслуживает внимания и  следую-
щий факт. Ни в одном из заключен-
ных договоров  не была предусмотре-
на оплата доли  дохода от междуго-
родних и международных перегово-
ров от этих телефонов.

На основании результатов ревизии
АО «Электросвязь Грузии» можно сде-
лать такой  определяющий вывод:
убыточность и неэффективность ра-
боты этой хозяйственной структуры
вызвана  низким уровнем менедж-
мента как самого общества, так и его
филиалов, устарелостью автомати-
ческих телефонных станций, и их не-
загруженностью, подачей электро-
энергии с перебоями и, что, самое
главное, безответственным  и него-
сударственным подходом руковод-
ства к развитию отрасли.

И еще об одном. Сложившееся в
этом обществе положение, можно
сказать, является характерным для
существующего в стране большин-
ства государственных и созданных с
долевым участием государства
объектов, несмотря на их  различную
отраслевую принадлежность.

Каха КОГУАШВИЛИ
Руководитель  III Департамента

Палаты контроля Грузии
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Координатор проекта Юрий ГВИНДАДЗЕ

«ИБЕРИЯ 2000» – ВНОВЬ ЧЕМПИОН!
Недавно завершился IX национальный чемпионат Грузии по мини – фут-

болу. О том, как он проходил и о планах на будущее рассказывает  замести-
тель председателя Палаты контроля Грузии, президент футбольного клуба
«Иберия  2000» Зураб Двали.

-Чемпионат страны завершен, сильнейшей командой по праву  признана
«Иберия 2000».  Несколько слов о том, как проходили эти  соревнования.

-Игры чемпионата  проходили в
двух подгруппах,  в каждом круге при-
нимало участие по шесть команд.
«Иберия» в итоге одержала победу во
всех встречах.  В четвертьфинале на-
чались «плей-оффы» - до двух  побед.
Мы взяли вверх над командой Абха-
зии в обеих встречах, в полуфинале  -
над батумской «Марди». Особенно
запоминающейся оказалась встреча
в Батуми.Здесь мы победили сопер-
ника  - 9:4. Несмотря на солидный  ре-
зультат,  первый тайм мы тем не ме-
нее проиграли. Однако опыт наших
игроков, их высокий класс взяли свое
и мы сумели выйти в финальную
часть соревнования. Воспользуюсь
случаем и выражу большую благодар-
ность председателю Палаты контроля
Аджарской автономной республики
Амирану Комахидзе, его заместите-
лю Мурке Смирба, другим сотрудни-
кам Палаты контроля, которые за вре-
мя пребывания нашей команды в Ба-
туми сделали все возможное для со-
здания игрокам соответствующих ус-
ловий.

- В финале команда контролеров
встретилась с коллективом Тбилис-
ского государственного универси-
тета. Что вы можете сказать об этой
встрече?

-Финальный поединок состоялся 4
мая в Тбилисском дворце спорта. Это
был по-настоящему запоминающий-
ся и чрезвычайно  интересный матч.
Завершился он также победой «Ибе-
рии 2000» – 2:1. Вместе со званием
чемпиона наша команда стала обла-
дателем нескольких призов: «За спра-
ведливую игру», «Лучший вратарь»,
«Лучший защитник», «Лучший напа-
дающий»…

Итоги и вправду впечатляют. В
обеспечении  этого неординарного
успеха особая заслуга принадлежит
главному тренеру команды, в про-

шлом известному игроку тбилисско-
го «Динамо», а в настоящее время за-
местителю председателя Палаты кон-
троля Абхазии Геле Иналишвили.

- Известно, что в ходе первенства
проводилась также финальная
встреча розыгрыша Кубка Грузии.
Ваши комментарии по этому пово-
ду?

-Действительно, 4 апреля состоя-
лась финальная встреча, нашими со-
перниками были футболисты Тбилис-
ского государственного университета.
«Иберия 2000» сумела выиграть эту
встречу – 2:1 и стала обладателем
Кубка Грузии. Так что наша команда в
единственном числе  является  и чем-
пионом страны и обладателем Кубка
– дубль! Разве не является предметом
гордости то, что в прошлом сезоне из
всех официальных встреч мы выигра-
ли все 16?!

- Что вы можете сказать об орга-
низационной стороне прошедшего
чемпионата и что, по вашему мне-
нию, требует переосмысления и до-
работки в его проведении?

- Как представляется, назрело вре-
мя проводить чемпионат регулярно в
двух лигах – в высшей и первой. Про-
шедшее соревнование продемонст-
рировало, что у нас имеются не толь-
ко классные команды, но и откровен-
но слабые, соперничество с ними
иной раз лишено всякого интереса.

Кроме того, необходимо обеспечить
реально широкое освещение состяза-
ния в прессе и по телевидению. Ассо-
циация мини-футбола имеет всячес-
кую поддержку со стороны Федерации
футбола. Надо полагать, что следую-
щий чемпионат пройдет более органи-
зованно и на более высоком уровне.

- Палата контроля – государствен-
ный орган. В этой связи хотелось бы
услышать, как вам удается в столь
сложное в финансовом отношении

время содержать профессиональ-
ную футбольную команду?

- Современный спорт, а тем более
желание достичь в нем спортивных
вершин, немыслимы без соответству-
ющего финансирования. Как же мы
выходим из положения?  Это, во пер-
вых, спонсорская помощь, во-вторых,
использование спецсредств Палаты
контроля. В любом случае осуществ-
ление всего этого было бы  просто не-
возможно, если не исключительная
помощь команде со стороны руково-
дителя нашей организации – Сулхана
Молашвили. Он, кстати, является по-
четным председателем Ассоциации
мини-футбола Грузии.

Отмечу и конкретную солидную
финансовую  помощь нашей команде
руководителя Грузинской железной
дороги Акакия Чхаидзе. Это отчасти
благодаря ему  был обеспечен про-
шлогодний успех команды в розыгры-

ше Евролиги.
- И в заключение, о ваших планах,

перспективах?
- Начну с того, что в октябре месяце

новый чемпион Грузии включится в
очередной розыгрыш Евролиги. До
этого же в июле в штаб- квартире UEFA
в швейцарском Нионе  состоится же-
ребьевка команд. С июля же “Иберия-
2000” приступит к интенсивным тре-
нировкам. Вместе  с тем в повестку
дня опять встает   вопрос финансово-
го обеспечения команды. Обращаюсь
через вашу газету к  ведущим фир-
мам страны, бизнесменам: помоги-
те по мере возможности нашей коман-
де, берите пример с господина Ака-
кия Чхаидзе…

Что же касается самого ближайше-
го футбольного будущего, то я с не-
терпением жду 11 июня, когда состо-
ится повторный отборочный матч
между командами Ирландии и Грузии.

СЛОЖЕНИЕ СИЛ
Антикоррупционная борьба на

сегодняшний день является наи-
более сложным и труднорегули-
руемым участком строительства
нового грузинского независимо-
го и демократического государ-
ства. Проявления коррупции  се-
годня настолько очевидны, что
они не требуют даже подтвержде-
ния. Вместе с тем за пройденный
период не только осознана вся
разрушительная сила этого нега-
тивного явления, затрагивающая
практически все сферы хозяй-
ственной и административной
деятельности, но и созданы соот-
ветствующие правовые и струк-
турные инструменты. Хотя  по
большому счету  сделано еще не-
достаточно для того, чтобы осво-
бодить и защитить экономику
страны от этой опаснейшей бо-
лезни. Вносит в это дело свой по-
сильный вклад и Палата контро-
ля Грузии, выступая не только  ак-
тивным участником антикорруп-
ционной борьбы по роду служеб-
ной деятельности, но и генерато-
ром множества полезных иници-
атив и начинаний в этом плане.
Публикуемый ниже документ яв-
ляется результатом  новых отно-
шений между двумя государ-
ственными структурами страны,
стремящимися по-новому осмыс-
лить складывающуюся ситуацию
на этом сложнейшем участке ра-
боты.

ПРИКАЗ

О ДАЛЬНЕЙШЕМ
СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ

СОТРУДНИЧЕСТВА
      МЕЖДУ ПАЛАТОЙ КОНТРОЛЯ

ГРУЗИИ И ГЕНЕРАЛЬНОЙ
      ПРОКУРАТУРОЙ ГРУЗИИ

 С целью усиления в стране
борьбы против экономических
преступлений, укрепления госу-
дарственной и финансовой дис-
циплины и создания реальной ан-
тикоррупционной среды  боль-
шое значение имеет совершен-
ствование взаимосотрудниче-
ства между Палатой  контроля и
Прокуратурой.  Несмотря на
предпринятые  за последний пе-
риод   серьезные мероприятия и
упорядочение ряда вопросов по
взаимосотрудничеству, еще не
преодолены узковедомственные
подходы. Иной раз по  материа-
лам  ревизий и проверок не осу-
ществляется  соответствующее
правовое реагирование, имеют
место затягивание принятия ре-
шения, нарушение сроков дозна-
ния и расследования,  отдельные
случаи незаконного прекращения
и приостановления уголовных
дел. Это является в определенной
степени результатом того, что в
отдельных случаях органам  доз-
нания и   расследования переда-
ются некачественные, или такие
материалы, которые не  содержат
признаков преступления. Не
производится систематический

сии по взаимосотрудничеству,
проекты новых редакций  правил
передачи   органам   охраны право-
порядка  Палатой контроля мате-
риалов ревизий и проверок  и  со-
ставления  отчетов.

6. Считать   утратившим   силу
совместный приказ Палаты конт-
роля Грузии и Прокуратуры Грузии
от 26 января 1999 года № 4, 4м «О
совершенствовании взаимосот-
рудничества между Прокурату-
рой и Палатой контроля», совме-
стно утвержденное 26 января
1999 года «Положение комиссии
по взаимосотрудничеству между
Генеральной  прокуратурой Гру-
зии и Палатой контроля Грузии»,
«О правилах пересылки  органам
охраны правопорядка материа-
лов проверок Палаты контроля и
реагировании на них», «Правила
реагирования на материалы, пе-
ресланные органам охраны пра-
вопорядка  и составления  отче-
тов  по ним».

7. Контроль за исполнением ука-
занного приказа возложить, соот-
ветственно, на первого заместите-
ля  председателя Палаты контроля
Грузии Владимира Патаридзе и  за-
местителя Генерального прокуро-
ра Грузии Георгия Твалавадзе.

Председатель Палаты контроля
Грузии: Сулхан МОЛАШВИЛИ

Генеральный прокурор Грузии:
Нугзар ГАБРИЧИДЗЕ

СОСТАВ   КОМИССИИ ПО
ВЗАИМОСОТРУДНИЧЕСТВУ

МЕЖДУ ПАЛАТОЙ КОНТРОЛЯ
ГРУЗИИ  И ГЕНЕРАЛЬНОЙ
ПРОКУРАТУРОЙ ГРУЗИИ

Владимир ПАТАРИДЗЕ, первый
заместитель председателя

Палаты контроля Грузии, сопред-
седатель комиссии;

Важа НАЦВЛИШВИЛИ, замести-
тель начальника управления по

взаимосвязи с парламентом и
правовому обеспечению, замести-

тель сопредседателя комиссии;

Андро ТОЛСТОЙ, помощник
первого заместителя председате-

ля Палаты контроля Грузии,
член комиссии;

Георгий ТВАЛАВАДЗЕ, замести-
тель Генерального прокурора

Грузии, сопредседатель
комиссии;

Леван КУТАТЕЛАДЗЕ, начальник
отдела  взаимосвязи с контроли-
рующими органами и надзора  за

соблюдением законности  в
дознании, оперативно- розыск-

ной деятельности Министерства
юстиции   и в специальной служ-

бе государственной охраны,
заместитель председателя

комиссии;

Георгий ЛАЛИАШВИЛИ,
прокурор отдела, член комиссии.

обмен  информацией, имеют ме-
сто и нарушения в деле взаимо-
сверки данных, что   оказывает
уголовными правовыми  сред-
ствами самое отрицательное
воздействие на эффективность
борьбы   против коррупции  и  эко-
номических  преступлений.

Исходя из вышеотмеченного,
ПРИКАЗЫВАЕМ:

1. Создать на паритетных нача-
лах    Комиссию по взаимосотруд-
ничеству между  Палатой контро-
ля Грузии и Генеральной прокура-
турой Грузии, согласно приложе-
нию.

2.Руководителям структурных
подразделений Палаты контроля,
председателям  Палат контроля
автономных республик значитель-
но улучшить качество проводимых
ревизий и проверок, не допускать
передачи  органам правоохраны
неполноценных или таких матери-
алов, которые не содержат призна-
ков преступления. По каждому по-
добному факту в установленном
порядке оказать соответствующее
реагирование.

3.Начальникам управлений и от-
делений  центрального  аппарата
Генеральной прокуратуры, проку-
рорам автономных республик,
Тбилиси, Транспортной прокура-
туре Грузии, Главной военной про-
куратуре и округов лично  устано-
вить контроль за рассмотрением
материалов, поступающих из Па-
латы контроля; не принимать к
производству неполноценные или
такие материалы, которые не со-
держат  признаков преступления;
в сроки, предусмотренные зако-
ном, обеспечить принятие обосно-
ванного и законного решения по
переданным материалам. Провер-
ке материалов и каждому  факту
задержки расследования давать
острую, принципиальную оценку
и с соблюдением соответствующе-
го правила поставить вопрос об от-
ветственности того или иного ра-
ботника.

4. Руководителям соответству-
ющих структур Палаты контроля
Грузии и Генеральной прокурату-
ры Грузии выделить ответствен-
ных работников, которые обеспе-
чат систематический анализ поло-
жения рассмотрения материалов,
переданных органам охраны пра-
вопорядка и  контроль за  безоши-
бочностью этих  данных, эти лица
будут подотчетны  совместной Ко-
миссии   Палаты контроля Грузии
и Генеральной прокуратуры Гру-
зии.

5. Комиссии  по взаимосотруд-
ничеству Палаты контроля Грузии
и Генеральной прокуратуры Гру-
зии:

-обеспечить  по итогам рассмот-
рения материалов  подготовку по-
лугодовых и годовых отчетов, вза-
имосверку данных и их представ-
ление  ежегодно 25 января и 25
июля;

- разработать и представить на
утверждение положение о Комис-

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА НЕ УДОВЛЕТВОРЕНА ВЫПОЛНЕНИЕМ
СВОИХ ПРЕДПИСАНИЙ И ПРЕДСТАВЛЕНИЙ, НАПРАВЛЯЕМЫХ

МИНИСТЕРСТВАМ И ВЕДОМСТВАМ
Заместитель председателя Счет-

ной палаты Российской Федерации
Александр Семиколенных принял
участие в заседании Комиссии Со-
вета Федерации по взаимодей-
ствию со Счетной палатой, на ко-
тором выступил с докладом “О ре-
агировании органов государствен-
ной власти на предписания и пред-
ставления Счетной палаты Россий-
ской Федерации”.

Комиссия, в частности, отмети-
ла, что вопросы исполнения пред-
писаний и представлений нахо-
дятся под постоянным контролем
руководства Счетной палаты, ре-
гулярно рассматриваются на засе-
дании Коллегии. Вместе с тем, ана-

лиз исполнения предписаний и
представлений в 2002 году свиде-
тельствует о том, что целый ряд ми-
нистерств и ведомств не всегда дол-
жным образом реагирует на предло-
жения Счетной палаты. Так, не ис-
полнены направленные председате-
лю Правительства Российской Фе-
дерации и его заместителям 13,6
процента предписаний и представ-
лений, исполнено частично 45,5 про-
цента. Минфином России не испол-
нено, соответственно, - 23,3 и 23,3
процента, Минимуществом России
- 6,25 и 37,5 процента.

Комиссия Совета Федерации при-
няла среди прочих мер, направлен-
ных на активизацию работы госу-

дарственных органов власти с
предписаниями и представления-
ми Счетной палаты, решение зас-
лушать отчеты руководителей
ряда министерств и ведомств по
данному вопросу на осенней сес-
сии Совета Федерации в рамках
“Правительственного часа”.

Александр Семиколенных при-
нял также участие в заседании
Комитета Совета Федерации по
бюджету, рассмотревшего проект
федерального закона “Об испол-
нении федерального бюджета за
2001 год”, и в совещании в Совете
Федерации по концепции госу-
дарственного финансового конт-
роля.

ВЫЯВЛЕНО НЕОБОСНОВАННОЕ
ЗАВЫШЕНИЕ РАСХОДОВ НА СОДЕРЖАНИЕ ПОСТОЯННОГО

КОМИТЕТА СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА РОССИИ И БЕЛОРУССИИ
Заключение Счетной палаты

Российской Федерации и Комите-
та государственного контроля
Республики Беларусь по результа-
там проверки исполнения бюдже-
та Союзного государства за 2001
год и отчета Совета Министров
Союзного государства об исполне-
нии указанного бюджета утверж-
дено в прошлую пятницу на засе-
дании Коллегии Счетной палаты
под председательством Сергея
Степашина. Проверка проведена
совместно высшими органами го-
сударственного финансового кон-
троля обеих стран в конце минув-
шего – начале текущего года в со-
ответствии с планами их работы и
обращением Председателя Парла-
ментского Собрания Союза Бела-
руси и России Геннадия Селезнева.
С сообщением выступил аудитор
Счетной палаты Николай Локтио-
нов.

В представленных на Коллегию
Счетной палаты материалах кон-
статируется, что исполнение бюд-
жета Союзного государства осуще-
ствляется его Постоянным комите-
том через национальные казна-
чейства государств-участников.
Как показала проверка, из 25 ста-
тей бюджета не исполнено 6. До-
ходная часть бюджета за счет от-
числений государств-участников,
утвержденная в размере 2,36
млрд. рублей, выполнена на 76,5
процента и составила 1,8 млрд.
рублей. Финансирование расхо-
дов выполнено на 61,7 процента и
составило 1,45 млрд. рублей. По-
стоянным комитетом с опоздани-
ем был сформирован реестр рас-
порядителей и получателей
средств, что сказалось на испол-
нении бюджета Союзного государ-
ства за 2001 год.

За счет средств бюджета, выде-
ленных на содержание Постоянно-

го Комитета, около 0,5 млн. рублей
необоснованно использованы на
проведение мероприятий, которые
должны были финансироваться по
статье “Культура, искусство и кине-
матография”. При командировках за
границу Государственного секрета-
ря Постоянного комитета и его за-
местителей выплачивалась надбав-
ка к суточным и на транспортные
расходы, а также выдавались безот-
четные суммы, размер которых не
утвержден органами Союзного госу-
дарства. Всего указанные расходы
составили 703,6 тыс. рублей, в том
числе безотчетные суммы – 557,1
тыс. рублей.

Необоснованное и нецелевое ис-
пользование средств бюджета Со-
юзного государства в 2001 году со-
ставило 37,5 млн. рублей. В сообще-
нии аудитора Счетной палаты также

отмечено, что в ходе проверки ис-
полнения бюджета Союзного госу-
дарства в 1999–2000 годах общая
сумма необоснованного и нецеле-
вого использования бюджетных
средств составляла 132,6 млн. руб-
лей, из которых восстановлено
112,4 млн. рублей.

Коллегия Счетной палаты при-
няла решение направить заключе-
ние по отчету Совета Министров
Союзного государства Председа-
телю Парламентского Собрания
Союза Беларуси и России Генна-
дию Селезневу и письмо о резуль-
татах проверки указанного отчета
– Председателю Совета Мини-
стров Союзного государства Ми-
хаилу Касьянову с предложением
взыскать в бюджет Союзного госу-
дарства средства, использован-
ные не по целевому назначению.

СОЗДАНА КОНЦЕПЦИЯ РАЗВИТИЯ
ПЕТЕРБУРГА НА 100 ЛЕТ

В рамках проходящей в Санкт-Петербурге выставки «300 лет Санкт-Петер-
бургу. 300 лет во славу России» Московская архитектурная академия совмес-
тно с Санкт-Петербургским архитектурно-строительным университетом пред-
ставили проект развития города на 100 лет. Как сообщил РБК руководитель
проекта Константин Колодин, концепция «Петербург 300 - Петербургу 400» пре-
дусматривает освоение западных районов города, расположенных вдоль Фин-
ского залива.

По словам К.Колодина, на месте старого порта Балтийского завода и других
предприятий разместятся 4 новых неразводных моста через Финский залив.
Протяженность самого большого из них - 27 км, малого - 10,5 км.

Предусматривается также строительство идущего параллельно берегу 70-
километрового многоуровневого моста. Комбинирование там вертикального
и горизонтального зонирования создает возможность многоуровневого разъе-
динения функциональных зон, которые объединяются лестницами, эскалато-
рами, лифтами, автодорогами и монорельсовым транспортом. Вокруг них
будут формироваться улицы, жилые дома, магазины, офисы, рестораны, ви-
сячие сады и набережные. В качестве городского транспорта, кроме традици-
онных видов, предложено использовать горизонтальный фуникулер. Нижние
уровни моста, расположенные над водой, будут обслуживаться водным транс-
портом, для чего на всем его протяжении будут организованы причалы и эл-
линги для частных и общественных катеров. На верхних уровнях предусмотре-
но строительство посадочных площадок для воздушного транспорта.

РОССИЯНАМ МОЖНО ЗАБЫТЬ
О ДЕШЕВЫХ ТУРАХ В ЕВРОПУ

С 1 июля 2003 года
Польша вводит визовый
режим для граждан Рос-
сии, Украины и Белорус-
сии. Хотя стоимость въез-
дного документа до сих пор
не определена, туроперато-
ры говорят, что она будет
установлена на уровне 40—
60 долл., пишет газета «Из-
вестия».

Если это произойдет, то,
по мнению автора статьи,
о дешевых автобусных ту-
рах по Европе можно за-
быть: цены выйдут за рам-
ки платежеспособного
спроса. Объехать Польшу
на пути из России в страны
ЕС практически невозможно.

Автобусный туризм в России считается одним из самых популярных. По
данным Российского союза туриндустрии (РСТ), поток в этом секторе только
из Москвы составляет более 100 тыс. человек в год.

Почти столько же туристов проходит через компании из регионов, близких
к европейским границам. Основные потребители этого продукта - люди небо-
гатые. Для них увеличение стоимости поездки на 50 долл. - уже катастрофа
(сейчас автобусные туры обходятся примерно в 200-500 долл.).

Туроператоры уже сейчас ломают голову над альтернативой. Они уверены,
что поток останется прежним только при условии, что польская виза будет
стоить не более 10 долл.





 

Здоровье

МЕЖДУНАРОДНЫЙ
ФОРУМ

НЕВРОЛОГОВ
Завершилась продол-

жавшаяся в течение двух
дней в тбилисском отеле
«Шератон-Метехи-Палас»
вторая международная
региональная научная
конференция по предуп-
реждению и лечению ин-
сульта. Она прошла под
эгидой Всемирной орга-
низации по инсульту, Аме-
риканского неврологичес-
кого общества и Ассоциа-
ции неврологов и нейро-
хирургов Грузии. В ее ра-
боте вместе с грузински-
ми специалистами приня-
ли участие представители
США, Германии, Израиля,
Италии, Польши, Арме-
нии, Азербайджана и дру-
гих стран, обменявшиеся
новейшими достижения-
ми в области изучения
инсульта и применения
более эффективных мето-
дов его лечения.

Участников форума
приветствовал министр
труда, здравоохранения и
социальной защиты Грузии
Амиран Гамкрелидзе.

В своих выступлениях
президент Ассоциации
неврологов и нейрохирур-
гов Грузии профессор Ро-
ман Шакарашвили, амери-
канские ученые Мерилл
Спенсер, Дениель Хенли,
а также профессора Анна
Шлонковска (Польша),
Вернер Хеск (Германия),
Натан Бернштейн (Изра-
иль), Евгений Гусев (Рос-
сия) и другие подчеркну-
ли, что инсульт на сегодня
является причиной пяти
миллионов смертей еже-
годно – вторая по значимо-
сти причина летальных
исходов. Однако эти дан-
ные не отражают в полной
мере весь комплекс про-
блем, связанных с инсуль-
том. К сожалению, кроме
названных случаев, име-
ют место 15 миллионов
так называемых нефа-
тальных инсультов в год.
При этом предполагается,
что 50 миллионов чело-
век перенесли инсульт,
либо транзитную ишеми-
ческую атаку. Для боль-
шинства больных, пере-
несших этот страшный не-
дуг,  характерны стойкие
нарушения физических
функций. Такие пациенты
часто нуждаются в про-
должительной госпитали-
зации, медицинской и со-
циальной реабилитации.

Как отмечалось на кон-
ференции, самым опас-
ным фактором инсульта
признается артериальное
давление. Многие годы
оно повреждает сердце и
сосуды и, если не прово-
дится своевременное и
квалифицированное лече-
ние, то оно вызывает ост-
рый инфаркт миокарда и
мозговой инсульт (крово-
излияние в головной
мозг). Именно повышение
давления является глав-
ным фактором риска раз-
вития ишемической бо-
лезни сердца и инсульта, в
основе которых лежит
атеросклеротическое по-
ражение артерий. Поэто-
му основная цель лечения
– предупреждение сер-
дечно-сосудистых ослож-
нений (ишемическая бо-
лезнь сердца, инсульт),
развитие которых зависит
не только от уровня арте-
риального давления, но и
от различных факторов
риска.

Участники форума при-
шли к выводу, что, не-
смотря на последние дос-
тижения в борьбе с ин-
сультом, во многих стра-
нах прогнозируется зна-
чительное увеличение
частоты этого страшного
недуга в ближайшие деся-
тилетия, что связано со
старением популяции. В
целом бремя инсульта ог-
ромно как для пациентов,
так и для их родственни-
ков, медработников, сис-
тем здравоохранения, и
оно имеет тенденцию к
увеличению.

Поэтому главная зада-
ча неврологов и нейрохи-
рургов мира – выработать
новые эффективные ме-
тоды борьбы с инсультом,
предотвратить, в частно-
сти, информационный го-
лод на Южном Кавказе за
счет реализации про -
граммы по изучению со-
судистых заболеваний,
улучшению медицино-
социальных условий.
Кроме того, важнейшим
событием стало прове-
дение фундаменталь -
ных клинических иссле-
дований «Progress» по
профилактике инсульта.
Данные результаты по-
зволяют ожидать пре-
дотвращения инсульта у
каждого 23-го больного.
Они являются значитель-
ным достижением в
борьбе с увеличением
заболеваемости инсуль-
том во всем мире.

Варлам АЛАСАНИА

В ТБИЛИСИ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ СЛАВЯНСКОЙ
ПИСЬМЕННОСТИ И КУЛЬТУРЫ

Во Дворце учащейся мо-
лодежи по традиции состо-
ялся праздничный музы-
кально-поэтический вечер,
посвященный этой дате.
Как всегда, его организовал
союз «Славянский дом» Гру-
зии  ( при содействии по-
сольств России и Польши в
Грузии) . На праздник пись-
менности пришли предста-
вители  дипломатического
корпуса, как правило, под-
держивающие это мероп-
риятие,  в том числе  консул
Чехии  Драгомира Здвига-

лова, ответственные работ-
ники  Государственной кан-
целярии Грузии Теймураз
Чантуришвили и Нино Май-
сурадзе, заместитель ми-
нистра  культуры Грузии
Светлана Кецба,  руководи-
тель службы по вопросам
межнациональных отноше-
ний в Парламенте Грузии
Дмитрий Янковский, член
Совета соотечественников
при Госдуме РФ Валерий
Сварчук, руководители не-
правительственных славян-
ских и неславянских органи-

заций, представители ТГУ
им. И. Джавахишвили и
Тбилисского педагогическо-
го университета им. С.-С.
Орбелиани. Вечер открыла
лидер «Славянского дома»
Нелли Родионова.

  День славянской пись-
менности и культуры отме-
чался в пятый раз. Но если
в прежние годы в концерте
принимали участие артис-
ты художественной самоде-
ятельности диаспор, шел
разговор о знаменитых про-
светителях Кирилле и Ме-

фодии, то на этот
раз организато-
ры подошли к сво-
ей задаче не-
сколько иначе.
Вечер был заду-
ман как подарок
представителям
славянских диас-
пор. В нем приня-
ли участие про-
фессиональные
исполнители - со-
листы Тбилисско-
го театра оперы и
балета им. З. Па-
лиашвили, лауре-
аты международ-
ных  и республи-
канских  кон-
курсов, выпус-
кники и студен-
ты Тбилисской
государствен-
ной консерва-
тории им. В.
Сараджишви-
ли.  Среди них
- стипендиат
Фонда Прези-
дента и Фонда

Лианы Исакадзе  скрипач
Гиви Насаридзе, испол-
нивший произведения
русского, польского,
чешского и болгарского
композиторов (концерт-
мейстер - Нина Церад-
зе). Прозвучали  «Мело-
дия» Чайковского, «Поло-
нез» Венявского, романс
«Я ищу» Стоянова, «Славян-
ский танец» ми минор Двор-
жака. Другой «Славянский
танец» этого композитора -
соль мажор- исполнила
скрипачка Майя Мамар-

дашвили, а «Серенаду» Чай-
ковского - солистка Тбилис-
ской государственной фи-
лармонии Светлана Татое-
ва.

 Выступили и лауреат
Третьего республиканского
конкурса молодых исполни-
телей, лауреат Страсбургс-
кого конкурса молодых та-
лантов мира певец Николоз
Лагвилава, исполнивший
романс Сергея Рахманино-
ва «Христос Воскрес», лау-
реат конкурса им. Н. Габуния
пианистка  Кетеван Сепаш-
вили (класс профессора
Светланы Корсантия) - она
подарила слушателям про-

изведения Шопена.
 Звучали и фольклорные

произведения: украинская
«Ой, ты, дивчина», болгар-
ские народные песни  испол-
нила студентка консервато-

рии Лия Мечиташвили (кон-
цертмейстер - Марина
Шенгелия), а Юрий Ларин
спел задушевную «Дивлюсь
я на небо».

 Было уделено внимание
и поэзии.  Ведущая вечера,
педагог  8-й гимназии   Анна
Налбандян прочитала сти-
хотворение Николая Языко-
ва «Родина», а студентка ТГУ
Римма Тер-Казарова  -  «Бол-
гарский язык» Ивана Вазо-
ва.

Звучали и грузинские
мелодии.  Так, Ника Лагви-
лава исполнил «Жалобу»
Лагидзе. Ирма Кобулия
вместе с концертмейсте-

ром Ниной Степанян - рус-
ские и грузинские  роман-
сы. Свою лепту в вечер вне-
сли и концертмейстеры
профессора консервато-
рии Ирина Сабашвили и

Иветта Герсамия, члены
правления «Славянского
дома» Римма Соломонян,
Николай Козловский, а так-
же Юлия Лаптева. Поставил
вечер режиссер Анатолий
Лобов, автор сценария -
музыковед Елена Осипова.

Нелли Родионова подчер-
кнула значимость праздно-
вания Дня восстановления
государственной славянс-
кой письменности накануне
национального праздника
Грузии - Дня независимости.
По ее словам, вечер стал ло-
гическим продолжением
мероприятий, посвященных
10-летнему юбилею «Сла-

вянского дома».
Совсем недавно
союз провел тре-
нинг среди препо-
давателей под-
шефных школ под
названием «Аль-
тернатива наси-
лию», организовал
поэтический ма-
рафон «Я- 2003» с
участием стар-
шеклассников,
принял активное
участие в предста-
вительной конфе-
ренции соотече-
ственников, про-
шедшей недавно
под эгидой Рос-
сийского посоль-
ства. Состоялась

также  презентация музы-
кально-поэтической студии,
которой руководят  Юлия Лап-
тева и Анна Лобова.

Инна БЕРИДЗЕ

А ф и ш а

«ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА!»

Недавно  в  Тбилисском
русском драматическом
театре им. А. Грибоедова
состоялась  премьера -
спектакль по рассказам Ан-
тона Павловича Чехова
«Жизнь прекрасна!»  Поста-
новка получилась удачной  -
добрые, светлые эмоции
зрителей  подтвердили это.
Режиссер  Автандил Варси-
машвили  передал сам дух
творчества писателя. Спек-
такль пронизан горькой
иронией по поводу тщеты
человеческих усилий,  непо-
нимания между людьми,
эгоизма и  неспособности
услышать друг друга… Че-
ховские герои мучаются от
неразделенной любви, пре-
дательства, разочарова-
ний, потери  близких, оди-
ночества.  Страдают от не-
возможности счастья и в то
же время  изо всех сил стре-
мятся  к нему. Как узнавае-
мы эти люди, как похожи
они на нас! Неудивительно,
что  зрители так остро со-
переживают  чеховским
персонажам. Спектакль
грибоедовцев         позволяет
почувствовать, что  Чехов -
писатель  и  нашего  време-
ни,    -  с его ощущением аб-
сурдности. А на такой мир
можно смотреть только
сквозь призму иронии.  Не-
даром художественный ме-
тод писателя предполагает
некое отчуждение автора от
происходящего в его  произ-
ведениях.  В  постановке
Варсимашвили  Чехов
лишь однажды  как бы явля-
ет нам свою душу - во вся-
ком случае, именно такое
ощущение возникает в мо-
нологе «Рыбья любовь».
Через странную, трагико-
мическую историю любви
рыбы  к дачнице   нам, воз-
можно,  приоткрываются,
пусть на мгновение,  пара-

доксальный  внутренний
мир писателя,  глубины его
души.

 Режиссер - постановщик
воссоздает чеховский мир,
атмосферу  творчества пи-
сателя. Возникают аллю-
зии, связанные с другими,
не представленными в спек-
такле, произведениями Че-
хова: попытка самоубий-
ства земского врача Кири-
лова из «Врагов» невольно
заставляет вспомнить Треп-
лева  или дядю Ваню… Во-
обще герои спектакля, вы-

ясняя отношения, часто бе-
рут в руки оружие - и вновь
вспоминается известная
чеховская мысль о ружье на
сцене, которое обязательно
должно выстрелить.  И оно
стреляет, и к ногам героев
падает убитая  чайка!.. А в

финале  маэст-
ро, исполняя на
скрипке печаль-
ную мелодию,
пр о и з н ос и т
слова Фирса из
«Вишневого
сада»: «Все
ушли, а обо мне
забыли».

Ткань поста-
новки -  калей-
доскоп чеховс-
ких историй,
судеб.

 В спектакле
как бы встреча-
ются персона-
жи разных про-
изведений: их
пути перекре-
щиваются. Так,
о б м а н у т ы й
муж, «мсти-
тель» Михаила
А м б р о с о в а

сталкивается с  героем дру-
гого рассказа, Иваном Кар-
ловичем  Арчила Бараташ-
вили («Добрый немец»), ко-
торый  подозревает, что
ему тоже изменяют. Обра-
зы, созданные актерами,
пульсируют, эмоционально

насыщенны.
 Несмотря на пронизы-

вающую спектакль  печаль,
это довольно веселое зре-
лище. Зал то и дело взры-
вается «смехом  сквозь сле-
зы» - ведь от трагического
до смешного, как говорят,
один шаг.

 В спектакле прекрасные
актерские работы.  Хотелось
бы отметить замечательное
партнерство представитель-
ницы вахтанговской школы
Валентины Семиной и уче-
ника Михаила Туманишвили
Рамаза Иоселиани  в инсце-
нировке рассказа «Безза-
щитное существо». Они де-
монстрируют мастерство
яркого гротеска.

Великолепен  дуэт  Вале-
рия Харютченко и Николоза
Гомелаури во «Врагах».

Зрители с интересом сле-
дят за психологическими
коллизиями этого расска-
за, тонкими нюансами ак-
терской игры. Перед нами
разыгрывается драма непо-
нимания.  Герои, пережив-
шие несчастья, не способ-
ны выйти за круг собствен-
ного страдания, не могут
преодолеть эгоизм… и рас-
стаются непримиримыми
врагами.

Интересно наблюдать за
сочными образами, создан-
ными Людмилой Мгебриш-
вили и Славой Натенадзе в
инсценировке юмористи-
ческого рассказа «Хороший
конец».  Колоритен Михаил
Размадзе в роли князя Анд-
роникова,  его достойная
партнерша  Алла Цхадая (
«Предложение»). Как всегда
изысканна и точна  Тамара
Белоусова в инсценировке
«Теща - адвокат» рядом с
молодыми актерами Зура-
бом Чипашвили и Инной
Воробьевой.  Яркие образы
создают Нино Гачечиладзе,
Нино Лория и Христо Пили-
ев в рассказе «Хористка».
Выразительна Карина Ке-

ния в монологе
«Из дневника од-
ной девицы».

 Еще один при-
мер талантливого
партнерства - в по-
становке пьесы
«Медведь», где за-
няты Ирина Мег-
винетухуцеси и
Николоз Гомелау-
ри. Они с наслаж-
дением погружа-
ются в игровую
стихию произве-
дения и виртуоз-
но, легко ведут
свои партии, пока-
зывая извечный
конфликт мужчи-
ны и женщины.
Автандил Варси-
машвили вводит  в спек-
такль дуэт, выполняющий

роль хора
(прекрасно
справляются
со своей худо-
жественной
задачей му-
зыкально ода-
ренные Миха-
ил Размадзе
и Нана Дарчи-
ашвили).  Они
участвуют в
действии, по-
могают геро-
ям , зеркаль-
но отражая их

переживания -  музыкально
и пластически.  «Медведь»
как бы демонстрирует тор-
жество театральной  стихии.
А резюме подводит Николоз
Гомелаури (он появляется в
каком-то чеховско-феллини-
евском обличье)  монологом
из  рассказа «Жизнь пре-
красна», в котором в шутли-
вой форме выражена   тео-
рия относительности зла:
«Если тебе изменила жена,
радуйся, что она изменила
тебе, а не Отечеству!» А в

финале  из ящика с рекви-
зитом, выполнявшего функ-
цию гроба, со словами
«Жизнь прекрасна!» выска-
кивает один из персонажей
спектакля - обманутый муж.
Да, в театре еще и не такое
возможно. Но, увы, только в
театре…

   Мы живем в  непростое
время. Порой возникает
мысль: а для кого собствен-
но существует искусство
сцены и будет ли оно вос-
требовано в будущем?
Сложные времена пережи-
вает и  театр имени Грибое-
дова,  ищущий новые пути

развития. В этом отноше-
нии  постановка Автандила
Варсимашвили  особенно
интересна, заслуживает
внимания зрителей.  Спек-
такль - это всегда  поступок,
как бы партия в шахматы.
Показано уже несколько
представлений, и всякий
раз, когда раздается после-
дняя фраза: «Жизнь пре-
красна!», зрительный зал
взрывается аплодисмента-
ми. Так уж устроен человек -
вопреки безумной абсурд-

ности мира он хочет верить,
хочет быть счастливым.
Ведь  человек не только
жертва истории, обстоя-
тельств, своей судьбы, ха-
рактера.  Он еще и творец,
созидающий собственную
жизнь, меняющий ее зако-
номерности.

 Сценография спектак-
ля (художник Георгий Нади-
радзе) позволяет ощутить
течение времени. Движу-
щиеся по кругу колонны -
образ ушедшей культуры,
медленно падающий снег и
тут же - цветущие деревья
вишневого сада. А в цент-

ре - тумба с афишей  как
символ вечности театра.
Второе название спектак-
ля - «Играем Чехова». Ак-
теры, вдохновенно испол-
няя свои роли, как бы го-
ворят: человек не меняет-
ся - и вместе с тем иногда
способен разорвать по-
рочный круг,  выскочить
как чертик из табакерки и
прокричать: «Жизнь пре-
красна!»

Инна БЕЗИРГАНОВА



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

В 1975 году вся наша
страна радовалась победе
Аллы Пугачевой на болгар-
ском фестивале «Золотой
Орфей». Но больше всех
ликовал артист московско-
го цирка Иосиф Абрамович
Бендицкий. Это ему моло-
дая певица посвятила тогда
песню «Арлекино», момен-
тально ставшую всесоюз-
ным шлягером. И посвяти-
ла не только потому, что Бен-
дицкий был великолепным

жонглером, акробатом и
музыкальным эксцентри-
ком. Судя по всему, именно
Иосиф Абрамович - тот са-
мый таинственный отец
Аллы, найти которого дол-
гие годы не могли биогра-
фы и поклонники Живой
Легенды.

РАСКРЫТА ТАЙНА ОТЦА АЛЛЫ ПУГАЧЕВОЙ

Впервые о семейной
тайне великой певицы
заговорили лет семь на-
зад.

Говорили, что родите-
ли Аллы, Иосиф Бендиц-
кий и Зинаида Одегова,
познакомились во вре-
мя войны, когда ездили
вместе во фронтовой
бригаде артистов. Иоси-
фу тогда было около
тридцати. Черноволо-
сый, спортивно сложен-
ный красавец с легкос-

тью разбивал сердца деву-
шек. Влюбилась в Иосифа
и Зинаида. Но он был женат
на некоей Раисе Соломо-
новне и у них подрастал
сын. Поэтому любовные
свидания Иосифа и Зины
происходили тайно, во вре-
мя их поездок с концертами

по госпиталям. И
в 1942 году Зина-
ида заберемене-
ла.

Чтобы не под-
ставлять люби-
мого, Зина Оде-
гова стала сроч-
но искать мужа.
Им стал тяжело-
раненый летчик.
Брак зарегистри-
ровали в госпи-
тале, однако
вскоре летчик
скончался. А че-
рез несколько
месяцев у Зина-
иды родилась
прелестная де-
вочка. Ее назва-

ли Аллочкой. Но нашлись
«добрые люди», которые до-
ложили Раисе Соломоновне
о похождениях супруга. Бен-
дицкая, забрав сына, уеха-
ла в Алма-Ату. Иосиф и Зи-
наида прожили вместе не-
сколько лет в гражданском
браке. Что помешало им
стать настоящей семьей -
неизвестно. Вскоре судьба
надолго их разлучила. Зина-
ида Архиповна вышла за-
муж за Бориса Пугачева,
который и дал свою фами-
лию Алле…

Выходит, что Алла роди-
лась вовсе не в 1949 году, а
на шесть лет раньше. И,
стало быть, 15 апреля 2003
года великой певице испол-

нилось ровно 60!
Однако во всех

официальных био-
графических справ-
ках четко указано:
папа Аллы Пугачевой
- Борис Михайлович
Пугачев, бывший ди-
ректор по сбыту Тал-
домской обувной
фабрики!

Поиски самого
Иосифа Бендицкого,
увы, ничего не дали,
- известный цирко-
вой артист скончал-
ся весной прошлого
года. Последние годы
жизни отец Прима-
донны провел в не-
большой «хрущевке»
в Спортивном проез-
де. Пугачеву здесь
никогда не видели,
зато несколько раз к

Бендицкому приезжала
Кристина Орбакайте.

- Однажды я готовила
обед, - рассказала Серафи-
ма Кубинова. - Мимоходом
глянула в окно и обомлела:
к нашему подъезду подъеха-
ла шикарная иномарка, из
нее вылезла Кристина с ка-
ким-то мужиком. Они заш-
ли в подъезд и через не-
сколько минут вышли уже
втроем. С ними был наш
сосед Иосиф. Кристина не-
жно поддерживала его под
руку. Сели в машину и уеха-
ли. Потом я не раз приста-
вала к соседу с расспроса-
ми. Но он только усмехался
в ответ.

По словам соседей, пос-
ледние несколько лет Иосиф
скрашивал одиночество в
обществе пенсионерки Ма-
рии Лялиной. Но и она, к со-
жалению, умерла - букваль-
но полтора месяца назад.

С помощью соседей уда-
лось выйти на племянника
Бендицкого - кинорежиссе-
ра компании PS TVC Анато-
лия Авшалумова.

- Увы, мой дядя умер
24 марта прошлого года.
Старик прожил на свете 87
лет, - рассказал Анатолий
Вениаминович. - Моя мама
- его родная сестра. Еще
мальчишкой Иосиф уехал в
Москву и поступил здесь в
эстрадно-цирковое учили-
ще. Был акробатом, жонгле-
ром, освоил почти все эст-
радно-цирковые жанры.
Дядя выступал под псевдо-
нимом Юрий Бендицкий. В

Папа…

те годы евреи не афиширо-
вали свое происхождение.
Во время Великой Отече-
ственной войны он ездил с
бригадой артистов на пере-
довую. Выступал вместе с
Зинаидой Архиповной Оде-
говой - будущей
мамой Аллы Пу-
гачевой. Зинаи-
да Архиповна от-
лично пела.
Дядя отлично иг-
рал на скрипке,
гитаре, банджо
и гавайской гита-
ре, жонглиро-
вал, пел. Он ста-
вил совместные
номера с Зинаи-
дой. Оба были
записаны в от-
ряд противовоз-
душной оборо-
ны.

Анатолий Ве-
ниаминович дос-
тал пачку сним-
ков, и мы с фо-
тографом обо-
млели. На них
Алла Пугачева
была запечатле-
на со своей мате-
рью и Бендицким.

- Дядя очень дорожил
этими фотоснимками, -
сказал Анатолий. - Но я не
смею отдать их в газету без
согласия Аллы Борисовны.
Это семейные фото…

- То есть, вы хотите ска-
зать…

- Да, Иосиф Абрамович
с Зинаидой Архиповной
жили как муж и жена много

…и дочь: в детстве Алла была
копией Иосифа Абрамовича.

лет…
- А Алла общалась с Бен-

дицким, помогала ему?
- Пока была жива ее мать

- Зинаида Архиповна - да. И
довольно часто. После
смерти Бориса Пугачева

дядя снова стал вхож в се-
мью и жил с Зинаидой Ар-
хиповной. Но после ее смер-
ти контакты между Аллой
Борисовной и дядей почти
прекратились. Старик полу-
чал небольшую пенсию, и я
помогал ему как мог.

- Один ваш родственник
признался мне, что Иосиф
Бендицкий - родной папа
Аллы…

Алла Борисовна
и Зинаида Архиповна

- Ни подтверждать, ни оп-
ровергать этого я не стану.
Спросите об этом Аллу Бо-
рисовну - это ее тайна, -
сухо отрезал племянник и
дал понять, что наша встре-
ча подошла к концу.

А вот что рассказала
внучка Марии Алексе-
евны Лялиной - Юлия:

- Бабушка жила с
Бендицким последние
десять лет. Иосиф Аб-
рамович очень нежно
относился к ней, - рас-
сказала девушка. - Они
познакомились в Цент-
ральном доме работни-
ков искусств. Знаете,
как он за ней ухаживал?
Звонил по телефону и,
когда она брала трубку,
часами играл ей на ги-
таре и пел. Последние
года три он был совсем
плох - страдал болезнью
Паркинсона. Но никогда
я не видела его унылым.
А бабушка незадолго до
своей смерти призна-
лась мне, что Иосиф
Абрамович когда-то
был в интимных отно-
шениях с матерью

Аллы Пугачевой.

P.S. Законный сын Иоси-
фа Бендицкого сейчас жи-
вет в Тель-Авиве. Он иног-
да созванивается с Аллой
Борисовной. Говорят, что
именно он пару лет назад
помогал суперзвезде при-
обрести место на элит-
ном кладбище в Израиле.

ЭКСПРЕСС-ГАЗЕТА

Я ЛЮБЛЮ ПЕТЬ И БУДУ ПЕТЬ ВСЕГДАЯ ЛЮБЛЮ ПЕТЬ И БУДУ ПЕТЬ ВСЕГДА
- Гига, расскажи о сво-

ей музыкальной карье-
ре.

- В моей семье пели
все и всегда, так что ни-
чего нет удивительного и
необычного в том, что я
пою. Хочу сказать вот
что. Как-то слушал одну
из радиостанций и вдруг
говорят обо мне: инте-
ресно, продолжит ли
петь Гига Агладзе? Стран-
но, что такой вопрос по-
явился. Так вот, отвечаю.
Я пел и буду петь всегда.
Я люблю петь.

- Избранный тобой
жизненный путь – лег-
кий он или трудный?

- Я не обижен на судь-
бу. Не могу сказать, что
ожидал лучшей доли, а
сейчас живу плохо. Счи-
таю, что живу так, как зас-
лужил. А дорога, по кото-
рой иду, бывала и очень
трудной, но, оглядываясь
назад, могу сказать, что
мне всегда было интерес-
но. А это главное.

- По твоим прогнозам,
какое будущее будет у
шоу-бизнеса в Грузии?

- Будущее должно
быть не только у бизнеса,

но и у шоу. Пока что раз-
витие этой сферы проис-
ходит однобоко. Есть, ко-
нечно, на это свои причи-
ны. Однако надо думать о
завтрашнем дне, о насто-

ящем творчестве. Главная
проблема на сегодня – это
пение под фонограмму.
Люди, которые приходят
послушать любимых пев-
цов, остаются обмануты-

ми. Певцы на сцене только
открывают рот. У меня
двое детей и я хотел бы,
чтобы они привыкли слу-
шать такую же хорошую
музыку, на какой вырос я.

- Гига, что ты мог бы
сказать о творчестве
грузинских звезд?

- Быть звездой – не
только приятно, но и
чрезвычайно ответ-
ственно. Я могу ска-
зать, что в Грузии нет
настоящих звезд, но
могу сказать и обрат-
ное. В одном уверен:
кому нравится слу-
шать пение под фоног-
рамму, для тех они
звезды.

- Каким, по твоему
мнению, должен быть
певец?

- Певец должен быть
личностью. И самое
главное – он должен
петь, то есть обладать
певческим даром.

- Как ты думаешь, по-
чему слушатели полю-
били Гигу Агладзе?

- Я не знаю, почему
полюбили, но если по-
любили, то только пото-
му, что Гига никогда не

обманывает своих слуша-
телей.

- У тебя есть недостат-
ки?

- Естественно. Мои дру-
зья говорят, что у меня

трудный характер. Я
стремлюсь к профессио-
нализму, мне еще расти
и расти в этом плане.

- Твое самое большое
желание?

- Мечтаю о том, что-
бы был мир и спокой-
ствие. Чтобы на улицах
наших городов не было
беспризорных детей.
Очень хотел бы со -
здать такую организа-
цию, которая бы зани-
малась проблемами
уличных, беспризор-
ных детей. К сожале-
нию, у меня пока нет
такой возможности.

- Каким ты видишь зав-
трашний день?

- Я оптимист. Несмот-
ря на то, что сейчас мно-
го, очень много трудно-
стей и препятствий, я
верю в будущее Грузии.
Поэтому я и живу здесь,
в моей стране. Какой
смысл бежать куда-то к
лучшей жизни, от само-
го себя все равно не убе-
жишь, а здесь, у себя
дома, ты можешь что-то
сделать.

Ирма БЕНИДЗЕ

В начале мая Леонардо
Ди Каприо пришлось не-
сладко. Он несколько часов
отвечал на вопросы судьи,
приступившего к рассмот-
рению многомиллионного
иска, в котором суперзвез-
да обвиняется в организа-
ции драки. Если обвинения
будут признаны справедли-
выми, суд над актером со-
стоится 2 сентября, после
чего Лео может остаться
нищим.

Как утверждает истец,
45-летний актер и сцена-
рист Роджер Вильсон, Ди
Каприо натравил на него
своих друзей и телохрани-
телей. В результате вспых-
нувшей после этого драки
Вильсон получил серьез-
ное повреждение гортани.

Как сообщает «Мир но-
востей», ссора произошла
из-за подруги Вильсона,
сексапильной актрисы Эли-
забет Беркли. Ди Каприо
заприметил ее за несколь-
ко дней до драки на премье-
ре своего фильма «Человек
в железной маске».

Актриса явно понрави-
лась Лео, и он через друзей
и знакомых начал осаждать
ее приглашениями на ужин.
Беркли вежливо благода-
рила и отказывалась. Отказ
она мотивировала тем, что
у нее уже есть ухажер - Род-
жер Вильсон.

В ночь, когда произошла
драка, Ди Каприо ужинал в
модном манхэттенском ре-
сторане Asia de Cuba. В са-
мый разгар шумного ужина
к их столику подошел Виль-
сон и потребовал от Лео,
чтобы тот прекратил пре-
следовать его девушку.

Ди Каприо ответил Виль-
сону, что приглашает кого
хочет и куда хочет. На этом
выяснение отношений не
закончилось. Ди Каприо
предложил Вильсону выйти
«на свежий воздух» и там
выяснить отношения.

Вильсон согласился.
Скорее всего, он рассчиты-
вал на честный поединок, но
когда покинул ресторан,
оказался один против вось-
ми противников, которым
звезда «Титаника» приказал
«сделать из него отбивную».

Началась драка, исход
которой был ясен с самого
начала. Вильсон получил
сильный удар по шее.

Сейчас, как сообщает

Леонардо Ди Каприо грозит разорение Майкл Джексон
требует денег
Поп-звезда  Майкл

Джексон решил подать в
суд на компанию звукоза-
писи Motown Records.
Певец требует от фирмы
деньги, которые она, по
мнению Джексона, за-
должала ему еще 30 лет
назад. Майкл Джексон в
последнее время теряет
популярность. Ему не по-
мог даже пресловутый
скандал с документаль-
ным фильмом, повеству-
ющим о жизни звезды.

Суть нового скандала
такова: в конце 1960-х -
начале  1970-х  годов
Motown Records была од-
ной из самых известных
в Америке фирм звуко-
записи.

В те времена в число
ее клиентов входил и дет-
ский ансамбль «Джексон
Файв», в котором высту-
пал Майкл Джексон и
четверо его братьев.

Они записали на
Motown Records несколь-
ко ставших почти класси-
кой песен. Теперь Джек-
сон в своем иске настаи-
вает, что за некоторые из
этих произведений лично
он не получил ни цента,
сообщает «Би-би-си».

Кроме того, он утверж-
дает, что эти песни без
его согласия использова-
лись в телевизионной
рекламе.

В иске, поданном в
лос-анджелесский суд,
адвокаты Джексона тре-
буют от нынешнего вла-
дельца Мotown Records,
фирмы Universal Music
не только невыплаченные
30 лет назад гонорары, но
и пеню, размер которой
может достичь многих
миллионов долларов.

Кроме того. Джексон
хочет, чтобы фирма отда-
ла ему оригиналы запи-
сей. Universal Music пока
отказывается от коммен-
тариев.

Напомним, что год на-
зад Майкл Джексон по-
дал иск против своего
тогдашнего партнера,
компании Sony, обвинив
ее в расизме. Компания
отвергла эти обвинения,
назвав их абсурдными.

Последний  альбом
Джексона, который он за-
писал на Sony, обошелся
в 30 миллионов долла-
ров. Как сообщает Би-Би-
Си, меломаны отнеслись
к альбому с прохладцей -
продать удалось всего
два миллиона копий.

Звезда мюзикла «Чика-
го» Рене Зельвегер долж-
на бы радоваться – у нее
есть слава, огромные го-
норары, привлекательная
внешность  и лучшие
роли. Но у бедняжки Рене
нет самого главного – лю-
бовника, и это обстоя-
тельство повергает 34-
летнюю голливудскую
прелестницу в депрес-
сию.

На одной из вечеринок,
которая проходила в Лос-
Анджелесе, Рене Зельве-
гер публично разреве-
лась. Во время ужина
разговор зашел о личных
отношениях, и тут актри-
су прорвало. Она сильно
расстроилась и не стала
скрывать своих чувств от
посторонних. Слезы по-
текли по ее лицу, которое
сморщилось в страдаль-
ческой гримасе. Рене
стала жаловаться сосе-
дям по столу, что у нее
плохая судьба. Мол, ей
уже 34 года, а принц все
не спешит появляться на
горизонте. Рене Зельве-
гер призналась, что она
чувствует себя невероят-
но одинокой, и никак не
может найти хоть кого-ни-
будь, кто захотел бы с ней

Голливудская звезда ищет любовника
встречаться. Она плакала
и говорила о том, что она
стареет, и у нее все мень-
ше шансов встретить вто-
рую половину. Рене также
р а с с к а з а л а
всем присут-
ствующим о
том, что по ве-
черам она вы-
нуждена смот-
реть телевизор
со своей соба-
кой, потому что
ее  никто не
приглашает на
свидания.

По мнению
присутствовав-
ших при сцене,
рыдания Рене
очень напоми-
нали сцену из
фильма «Днев-
ник Бриджет
Джонс», в кото-
ром мисс Зель-
вегер сыграла
главную роль. Ге-
роиня этого про-
изведения так-
же не могла най-
ти подходящего
мужчину, но, в
отличие от Рене
Зельвегер, была
существенно
моложе.

Деми Мур, сидевшая
рядом с Рене, попыталась
успокоить соседку по сто-
лу, сказав, что все прой-
дет, и она найдет себе

мужа. Рене призналась
также, что уже три года у
нее не было романа. В
2000 г. она рассталась с
известным комиком Джи-

газета, Вильсон, встречав-
шийся в свое время и с
Кристи Тарлингтон, требу-
ет от актера моральной и
материальной компенса-
ции. И то, и другое Виль-
сон оценивает в сумму по-
рядка 45 миллионов долла-
ров.

Эта сумма огромна,
даже для такого богача, как
любимчик девчонок со все-
го света Леонардо Ди Кап-
рио. В том случае, если су-
дья признает обвинения
Вильсона обоснованными,
мегазвезда может в одноча-
сье обанкротиться.

мом Керри, и с тех пор у
нее никого не было. Прес-
са связывала ее с актером
Джорджем Клуни, но не-
счастная Рене говорит,
что они, к сожалению,
только друзья.

В принципе тот факт,
что с Рене Зельвегер ник-
то не хочет встречаться,
не вызывает удивления. У
нее, бесспорно, довольно
милая фигура, правда,
довольно специфическое
выражение лица. Во всем
облике этой, бесспорно,
талантливой актрисы
сквозит хроническая не-
уверенность в себе, кото-
рая автоматически отпу-
гивает мужчин. Истерич-
ное поведение Рене на ве-
черинке в Лос-Анджеле-
се, надо думать, не при-
бавило ей популярности у
противоположного пола.
По всей видимости, она
имеет  определенную
склонность к психопатии.
А психически неуравнове-
шенные дамы имеют ус-
пех у противоположного
пола только в одном слу-
чае – если они невероят-
но чувственны и сексуаль-
ны, чего за Зельвегер не
наблюдается.

УТРО





 

Футб ол

Вам, наверное, хорошо
известны большие успехи,
которых добилось за после-
дние годы грузинское рег-
би. Подтверждением этому
служит перечень побед, до-
стигнутых за это время:

Завоевание Кубка Евро-
пы (победа над румынами в
Бухаресте),

Неоднократные победы
сборной регби 7х7 в круп-
нейших международных
турнирах и участие в фи-
нальном этапе чемпионата
мира среди 24 сильнейших
команд (10-е место).

Национальная сборная
регбистов впервые в исто-
рии грузинского спорта за-
воевала путевку на чемпио-
нат мира в этом игровом
виде спорта.

Наступило время, когда
Грузия должна доказать все-
му миру, что она, несмотря
на множество стоящих пе-
ред ней проблем, способна
провести у себя крупные
международные турниры.

28 июня 2003 года в Тби-
лиси стартует один из эта-
пов квалификационного
первенства Европы по рег-
би 7х7, в котором, наряду с
Грузией, примут участие
команды 10 стран. В случае

ПОЗНАКОМЬТЕСЬ: РЕГБИ 7х7

проведения турнира на дол-
жном уровне, он будет вклю-
чен в список ежегодных ев-
ропейских состязаний по
регби 7х7.

Желание участвовать в
этом турнире выразили
команды Франции, Рос-
сии, Румынии, Болгарии,
Израиля, Украины, Молдо-
вы, Азербайджана, Арме-
нии. Участие в соревнова-
ниях признанных в Европе
команд привлечет боль-
шой интерес к этому тур-
ниру не только грузинских,
но и зарубежных болель-
щиков.

Мы, конечно, понимаем,
что проведение таких зна-
чительных соревнований
связано с определенными
трудностями, однако Гру-
зинский союз регби твердо
убежден, что и на этот раз
успешно справится с ответ-
ственной задачей. Уверен-
ность в этом в нас укрепля-
ют огромная любовь и под-
держка, проявляемые об-
щественностью Грузии к на-
циональной сборной. Чего
стоит хотя бы то, что на меж-
дународных матчах регбис-
тов у нас обычно присут-
ствует свыше 30 тысяч зри-
телей.

По нашему мнению, тур-
нир полезен не только с чи-
сто спортивной стороны, но
и будет способствовать ук-
реплению международного
имиджа и авторитета стра-
ны, еще раз подчеркнет ве-
дущую роль Грузии в одном
из наиболее сложных и пре-
исполненных противоречий
регионе.

Надеемся на плодотвор-
ное сотрудничество.

Наряду с этим важен и
фактор международного
туризма. В ходе европейс-
ких соревнований по регби
команды сопровождают
многочисленные болель-
щики, что в значительной
мере определяет популяр-
ность и коммерческий ха-
рактер подобных соревно-
ваний. В странах-участни-
цах Тбилисского турнира
регбистов проживает свы-
ше 300 тысяч поклонников
этой игры, часть которых не
упустит возможность при-
нять участие  в «регбистс-
ком» уик-энде и параллель-
но составить себе впечат-
ление о стране-хозяйке
турнира.

Директор турнира
Алан МАЙО

В ТГУ состоялась встре-
ча с чемпионкой мира, Ев-
ропы и XXII летних Олим-
пийских игр в Москве, зас-
луженным мастером спорта
по стрельбе из лука, стар-
шим преподавателем ка-
федры общей математики
Кетеван Лосаберидзе. Она

СОБРАНИЕ В ОЛИМПИЙСКОЙ АКАДЕМИИ
В Олимпийской Акаде-

мии Грузии состоялось со-
брание представителей
спортивных и обществен-
ных организаций. Здесь
было проведено избрание
руководящих органов. Пе-
ред собравшимися высту-
пила президент академии

доцент Лела Апциаури, оз-
накомившая их с проделан-
ной работой, с уставом
организации.

Затем было проведено
избрание двух вице-пре-
зидентов академии. Ими
стали проректор акаде-
мии физвоспитания и

спорта Грузии Гурам Дза-
гания  и  директор
спортивного музея Кутаи-
си заслуженный работник
спорта Зураб Джавахад-
зе.

Избрано также правле-
ние и руководство комис-
сий академии.

ВСТРЕЧА С ЧЕМПИОНКОЙ
была организована женс-
ким сакребуло учебного за-
ведения.

Чемпионку приветство-
вали профессора Циала
Сванидзе и Верни Алпаид-
зе, доценты Маквала Бедо-
ева и Мери Гелашвили, по-
эты Марина Небиеридзе и

Кетеван Шенгелия, сереб-
ряный призер Римской
олимпиады по водному поло
Лери Гоголадзе и другие.

Ламара ГЕНГАШВИЛИ
Преподаватель

кафедры физкультуры
и спорта ТГУ

Не первый год на тер-
ритории бывшего сту-
денческого городка сто-
лицы работает Детская
футбольная школа
«Ирао», носящая имя
заслуженного тренера
СССР Нодара Ахалкаци.
Ее воспитанники не раз
добивались успеха среди
сверстников в различ-
ных городских и респуб-
ликанских турнирах. Мы
беседуем с директором
Петром Цаава:

- Мысль организовать
футбольную школу имен-
но в этом районе Тбили-
си возникла у нас лет
пять назад, - рассказал
он. – Дело в том, что же-
лающих заниматься
здесь немало, а базы не
было. На первых порах
нам потребовалась по-
мощь спонсоров. Мы на-
шли их. Это парламента-
рий Гия Каркарашвили,
бизнесмен Гия Маград-
зе, президент ассоциа-
ции мини-футбола Гри-
гол Цаава, президент
футбольного клуба «Мера-
ни-91-Олимп» Николоз До-
лидзе, технический дирек-
тор футбольного клуба
«Локомотив» Леван Кипиа-
ни. Именно при их поддер-
жке и финансовой помощи
были построены неболь-
шой стадион, раздевалки и
душевые, тренерские ком-
наты.

В школе занимаются 250
детей, собранные в 16 ко-
манд. С ними работают во-
семь тренеров, старший из
них - Леван Андгуладзе. Ре-
бята часто выступают в

«ИРАО» РАСШИРЯЕТ ГРАНИЦЫ

различных соревнованиях,
и довольно успешно. Так, ко-
манда ребят 1994 года рож-
дения первенствовала в го-
родских соревнованиях. Их
более старшие товарищи
отличились в республикан-
ском турнире памяти Зазы
Бенделиани, погибшего в
Абхазии. Еще одна коман-
да школы стала сильней-
шей в традиционном тур-
нире памяти Нодара Ахал-
каци...

Мы налаживаем и меж-
дународные связи. Два года
назад в гостях у нас побы-

вали коллеги из немецкого
города Карлсруэ. Состоя-
лись обмен тренерами, со-
вместные занятия. Ездили
в Карлсруэ и мы. Немецкие
друзья прислали в дар нам
спортивную форму, мячи.

Есть у нас и планы на бу-
дущее. Думаем расши-
риться – построить рядом
еще одно футбольное поле.
Желающих заниматься по-
прежнему гораздо больше,
чем мы можем принять
сейчас...

Ираклий ГВЕНЦАДЗЕ

Мой дорогой Мераб!
Вернувшись в Цюрих,

хочу как можно скорее вы-
разить искреннюю благо-
дарность Вашей семье и
семье футболистов Грузии
за тёплый приём и краси-
вое гостеприимство, ока-
занное во время пребыва-
ния в Тбилиси мне и деле-
гации ФИФА на минувшей
неделе. Спасибо за чудес-
ные подарки и мероприя-
тия, рассчитанные на обес-

Президенту Федерации футбола Грузии
господину Мерабу Жордания

печение нашего комфорта
и отличных условий пребы-
вания в вашей стране.

Хочу также выразить
большое удовлетворение в
связи с инаугурацией про-
екта «Гол» в Грузии. Новая
база национальной сбор-
ной команды Грузии - жи-
вой образец духа универ-
сализма и солидарности в
футболе, что представля-
ет главную ценность для
нашей организации -

ФИФА. Это явится и силь-
нейшим стимулом роста
для грузинской молодёжи
и талантливых футболис-
тов вашей страны, чтобы
они  достигли определён-
ного прогресса и успеха.

И, наконец, разрешите
передать огромную благо-
дарность Президенту Гру-
зии Эдуарду Шеварднадзе
и выразить моё к нему глу-
бокое уважение. Хочу так-
же выразить дружеское

отношение к каждому
члену грузинской фут-
больной семьи и стремле-
ние поддержать их дей-
ствия в развитии футбо-
ла.

С нетерпением жду
встречи с Вами в ближай-
шее время.

С уважением,

Иосиф Блаттер
Президент ФИФА

27 мая 2003 года

Нападающий испанского
«Депортиво» Рой Макай ли-
дирует в споре за приз ев-
ропейской «Золотой бут-
сы». С ним может поспорить
только Матея Кежман из
ПСВ. У остальных бомбар-
диров сезоны уже закончи-
лись.

Рейтинг
«Золотой бутсы»:

1. Рой Макай («Депорти-
во») – 27 голов; 2 – коэффи-

Рой Макай лидирует
в споре за «Золотую бутсу»

циент лиги; 54 – количество
очков;

2. Матея Кежман (ПСВ) –
35; 1,5; 52,5;

3. Шабани Нонда («Мона-
ко») – 26; 2; 52;

4. Рууд ван Нистелрой
(«Манчестер Юнайтед») –
25; 2; 50;

5. Тьерри Анри («Арсе-
нал») – 24, 2, 48;

6. Кристиан Вьери («Ин-
тер») – 24; 2; 48…

Руководство лондонского
«Арсенала» опровергло со-
общения L’Equipe о перего-
ворах тренера команды Ар-
сена Венгера и мадридско-
го «Реала». В заявлении ска-
зано, что «мы не имеем пре-
тензий к изданию о связях
Венгера с «Реалом». Арсен
неоднократно заявлял о том,
что остается в клубе, и нам
нет смысла комментиро-
вать сообщения в прессе.

Венгер не уйдет
Рание, издание L’Equipe

сообщило, что француз
встретился с президентом
«Реала» Флорентино Пере-
сом и спортивным директо-
ром Хорхе Вальдано в аэро-
порте Орли. Согласно пуб-
ликации, Венгер не отрицал
сам факт переговоров. Од-
нако заявил, что у него дей-
ствующий еще в течение
двух лет контракт с «Арсе-
налом».

Знаменитый голки-
пер сборной Германии
и «Баварии» Оливер
Кан заявил что собира-
ется играть в «Бава-
рии» до окончания сво-
его контракта, несмот-
ря на все слухи о том,
что немец жаждет поиг-
рать за пределами Гер-
мании. «С «Баварией»
я могу выиграть еще
немало титулов и иг-
рать на победу в Лиге
чемпионов каждый
год», - добавил вра-
тарь.

Оливер Кан: «Мне и в «Баварии» неплохо!»

Двенадцать самых влия-
тельных футбольных клубов
Испании, включая мадридс-
кий «Реал», «Барселону» и «Ва-
ленсию», заявили о намере-
нии создать группу для того,
чтобы защитить свои общие
экономические интересы в
процессе переговоров о но-
вых контрактах на телетранс-
ляции.

Это решение – еще один
знак увеличивающегося раз-
межевания между испански-
ми клубами в отношении но-
вого контракта на телетранс-
ляции, который должен быть
подписан до начала следую-
щего сезона.

Группа из 12 команд, пред-
ставляющих только высший
дивизион, настаивает на том,
что должна получать больше

Испанским грандам нужны отдельные
контракты на телетрансляции

доходов от телетрансляций,
которые соответствовали бы
ее значению для зрительской
аудитории, которая платит за
просмотр матчей.

Три клуба – «Реал», «Барсе-
лона» и «Атлетико» Мадрид –
уже подписали выгодные ин-
дивидуальные контракты, в
то время как остальные пока
только обсуждают подобные
варианты.

Этой группе противосто-
ят 30 команд первого и вто-
рого дивизиона, которые хо-
тят подписать коллективный
договор и попытаются отло-
жить старт чемпионата до тех
пор, пока не добьются того,
чего хотят.

По заявлениям Испанской
футбольной лиги никаких
удовлетворительных пред-

ложений по продаже теле-
визионных прав пока нет. Ее
президент Педро Томас зая-
вил, что Флорентино Перес,
глава мадридского «Реала»,
сообщил ему, что группа из
12 клубов не будет присут-
ствовать на собрании в чет-
верг, на котором было зап-
ланировано обсудить воз-
можность переноса старта
чемпионата на более по-
здний срок.

«Это решение воплощает
в себе неуверенность, кото-
рая возникла как результат
переговоров по телевизион-
ным правам», – сказал Томас.
Он также добавил, что сдела-
ет все возможное, чтобы не
допустить дальнейшего раз-
межевания больших и малых
клубов.

Клуб «Мерани-
Олимп» из Тбилиси на-
значил четвертого глав-
ного тренера в этом се-
зоне. Им стал Темур
Лорткипаридзе.

Начал сезон извест-
ный в прошлом вратарь
Отар Габелия. Он трени-
ровал еще «Мерани-
91», до объединения
клуба с футбольной
академией «Олимп». В
результате и появилась
команда с нынешним
названием. Как сооб-
щает официальный

«Мерани» из Тбилиси
возглавил четвертый

тренер за сезон
сайт УЕФА, следующим
тренером стал Коба
Жоршикашвили, уво-
ленный в апреле. В ре-
зультате президент
клуба Николоз Долидзе
сам выполнял обязан-
ности главного тренера
до назначения Лортки-
паридзе.

Команда «Мерани»
уже обеспечила себе
место в высшей лиги
Грузии. Кроме того,
клуб даже подал заяв-
ку на участие в кубке
Интертото.

Самый результативный
игрок в истории мирового
баскетбола 45-летний бра-
зилец Оскар Шмидт объя-
вил на специальной пресс-
конференции о заверше-
нии своей карьеры.Леген-
дарный снайпер, игравший

Баскетбол

Лучший снайпер мирового
баскетбола объявил об уходе

последние годы за
«Фламенго», провел в
большом спорте 26
лет. За это время, выс-
тупая за различные
южноамериканские и
европейские клубы, а
также сборную Брази-
лии, он набрал 49 703
очка. Это абсолютный
рекорд всех времен (на
счету лучшего снайпе-
ра в истории НБА Кари-
ма Абдул-Джаббара -
44 400 очков в регуляр-
ных чемпионатах,
плей-офф и «Матчах
звезд»). Кроме того,

Шмидт является рекордс-
меном Олимпиад - в соста-
ве национальной сборной
он участвовал в пяти олим-
пийских баскетбольных
турнирах, в которых набрал
1093 очка.

«Газета.Ru»

В Пуэрто-Рико состо-
ялось совещание Цент-
рального совета ФИБА.
В числе принятых им
решений оказались пе-
ренос юниорского чем-
пионата мира-2003 из
Малайзии в Грецию , а
также ряд изменений в
правилах и увеличение
с 16 до 24 числа участ-
ников мужского чемпи-
оната мира-2006. Любо-
пытно, что на этом тур-
нире ФИБА впервые
применит систему
«уалд кард», предоста-
вив четыре путевки из-
бранным командам.

Чемпионат мира-2006
станет более

представительным

38-летний ветеран про-
фессионального бокса
Оливер Маккол подал иск в
суд окружного суда штата
Огайо, в котором потребо-
вал расторгнуть контракт с
промоутером Доном Кин-
гом и промоутерской ком-
панией «Don King
Productions». Спортсмен
мотивировал свое требо-
вание тем, что контракт
был заключен под давлени-
ем, а также тем, что он не
мог контролировать раз-

Формула-1

Нельсон Пике ставит
Шумахера выше Сенны

Трехкратный чемпион
мира в «Формуле-1» брази-
лец Нельсон Пике уверен,
что Михаэль Шумахер пре-
восходит его соотечествен-
ника Айртона Сенну. Об
этом Пике заявил в среду
британской газете «Дэйли
Экспресс».

«Михаэль намного силь-
нее всех действующих гон-
щиков, - сказал Пике, - а,
возможно, абсолютно луч-
ший за всю историю «Фор-
мулы-1».

Пике уверен, что, если
убрать всю электронику с
болидов, превосходство
немца над остальными пи-

лотами будет еще больше.
Бразилец также отметил,
что у Шумахера хватило
смелости перейти в «Фер-
рари», которая в середине
90-х переживала кризис
(Шумахер появился в италь-
янской команде в 1996 году,
а на тот момент «Феррари»
не выигрывала чемпиона-
тов мира 16 лет).

Сенна же, по словам
Пике, перешел в 1994 году

из «Макларена» в более
сильный «Уильямс», но ус-
пеха там не добился.

Справедливости ради
стоит заметить, что карье-
ра Айртона Сенны в «Уиль-
ямсе» получилась очень не-
продолжительной - он погиб
на «Гран-при Сан-Марино»,
который был всего лишь
третьей гонкой для трех-
кратного чемпиона в этой
команде.

Б о к с

Маккол подал в суд на Дона Кинга
мер положенных ему гоно-
раров.

24 апреля этого года в
Южной Каролине Оливер в
очередной раз вернулся на
ринг и победил техническим
нокаутом 30-летнего Дениса
Маккинея. После этой побе-
ды Маккол надеялся прове-
сти поединок с Майком Тай-
соном, Виталием Кличко
или Ленноксом Льюисом.
Возможно, скандально изве-
стному Дону Кингу такие
планы пришлись не по душе,

и вскоре суд прислал Мак-
колу уведомление о том, что
он не имеет права проводить
поединки, если они органи-
зованы Доном Кингом или
«Don King Productions». При
этом судья позволил Оливе-
ру проводить поединки,
организованные другими
промоутерами.

Удастся ли Макколу изба-
виться от опеки «заботливо-
го» Кинга, станет известно
этим летом – слушания в
суде начнутся 25 июня.
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Елена Чачуа
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 20
Ашхабад + 26
Баку + 22
Бишке к + 20
Душанбе + 21
Ереван + 18
Киев + 20
Кишин ев + 22
Москва + 14
Минск + 16
Ташкент + 27

А ф и н ы + 24
Бер лин + 22
Вена + 24
Вильнюс + 18
Женева + 16
Л он д о н + 14
Мадрид + 22
Пар иж + 17
Рига + 18
Ри м + 24
Таллинн + 9

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 22
Поти + 23
Зугдиди + 23
Озургети + 22

Кутаиси + 23
Цхинвали + 21
Гори + 23
Ахалцихе + 22
Телави + 24

ТБИЛИСИ  + 24

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу

ВРАЧА, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ

ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

Продается одноком-
натная квартира в IV кв.
по пр.В.Пшавела,
корп.24, 7(8), кв.20. Есть
газ, телефон, кухня
увеличена, потолок
2,65 м, цена семь с по-
ловиной тысяч долла-
ров США.

Звонить с 10.00  до 15.00,
с 22.00 до 24.00 ч.

Тел.: 32-53-91.
Андроникашвили

«У ВДОХНОВЕНЬЯ НЕТ ЛЮБИМЫХ ТЕМ»
«Со мною вот что происходит

Ко мне мой старый друг не  ходит».
Одна,  одна.  Замкнулся круг

И каждый день тоску наводит.
Смотрю в окно – вот неба край,

Стена кирпичная и белки,
И хлещет дождь, довольно мелкий.

О, где же на земле есть рай?
Глаза открою и проснусь.
И кажется – я  снова дома,

В стране, где  все, увы, знакомо!
Но, господа, я к  вам вернусь!..

* * *
Какая ночь! И нет просвета.
Еще так долго до рассвета!

А дождь шумит по склонам крыш.
И вот, как прежде, ты молчишь.

И старомодно сочиняешь.
Берешь перо,  свечу сжигаешь

И думаешь... Пока рассвет
Не глянет буднично в ответ.

* * *
Друг предаст тебя однажды.

Раз однажды –  значит, дважды.
Значит, он – не друг.

Он твоим воображением
Создан был, и лишь движеньем

Неокрепших рук.
А когда беда настанет –
Друга твоего не станет –

Только грусть.
И пойдет по сердцу мука,
Ляжет на душу разлука.

Ну и пусть!

* * *
То было сном, а мне казалось,

Что это счастье наяву,
И сердце вдруг так страшно сжалось,

Так больно стало вдруг ему.
Что я? Конечно же, вы правы.

Я старомодна и смешна.
Мне непонятны ваши нравы –
Неверность,  слабость , суета.
Скорей, из замкнутого круга!
Прощайте,  искуситель дам,
Я вам руки своей не дам –

Во мне вы потеряли друга. ..

* * *
Шел снег, ненужный и прекрасный,

Какой бывает лишь весной,
Но не  был он совсем напрасным,
Ведь он пришел почти с тобой.

Благодарю недолгий сон
И снега отблеск запоздалый,

За твой к любви взывавший стон,
За взгляд забытый и усталый.

Вновь  соглашаюсь я  любить,
Не в силах гордо отвернуться,

Чтоб ты опять  смог все забыть
И в снежных сумерках вернуться.

* * *
Новогодней ночью южной

Помолюсь о зиме вьюжной
И о Севере суровом,

О звезде над чуждым кровом,
О метелях снежно-чистых,
О рассветах серебристых,

Пом олю сь . . .

Своим поэтическим
сборникам она не дает на-
званий. Впрочем, в них они
и не нуждаются, настолько
ярким и эмоционально–со-
держательным является
каждое стихотворение. «В
дорогу собираясь», «Мо-
литва», «Я иностранка в сво-
ей стране» - пожалуй, любое
из представленных в новом
лирическом проекте произ-
ведений может претендо-
вать на заглавие.

Мака Пацурия пишет сти-
хи с детства. Ее первый
сборник появился в изда-
тельстве «Кавкасия» в 1992
году на грузинском языке.
Он тоже не был озаглавлен.
Просто -  «Стихи».

Ее поэзия – обо всем, что
чувствует в данный момент.
Остро ощущает автор, о ее
настроении, душевном со-
стоянии.

 Однако любовь к поэзии
- далеко не единственное
увлечение Маки. С успехом
прошла персональная экс-
позиция ее работ в «Кавказ-
ском доме», удачно совме-
щенная с творческим вече-
ром. «Трудно назвать мой
уровень живописи профес-
сиональным, однако рисую
я от души, - говорит Мака Па-
цурия. – Любимых тем в
ней, как и в лирическом ис-
кусстве, нет. Все интерес-
но, все захватывает твое
воображение – пришло бы
вдохновение. Оно, в конеч-
ном итоге, и диктует саму

направленность».
По специальнос-

ти Мака журна-
лист, окончила фа-
культет журналис-
тики Тбилисского
государственного
университета.
Большим зритель-
ским интересом
пользуются ее ав-
торские передачи
на Первом канале
Государственного
телевидения. Они
представляют со-
бой цикл про-
грамм о важных со-
бытиях и колорит-
ных личностях Гру-
зии – Отаре Ра-
мишвили, Паоло
Яшвили, отече-
ственных каскаде-
рах, работающих
на грузинской кино-
студии… После-
дний сюжет, вы-
шедший на экраны
месяц назад, по-
священ городу Эй-
лату, в котором
Мака прожила не-
сколько лет.

- Эйлат – живо-
писный городок,
находящийся на
границе с Иорда-
нией. Расположен
он у Красного моря.
Гуляя по берегу,
прекрасно видишь
соседнюю страну, -
говорит Мака. – В

Израиле я
п р о ж и л а
три года, с
ним связа-
на масса
впечатле-
ний. Изучив
иврит, нача-
ла писать
стихи на но-
вом для
меня языке.
Примерно
та же ситуа-
ция сложи-
лась и в Чи-
каго. За
шесть меся-
цев, срок го-
с т е в о й
визы, я ус-
пела сде-

лать немало. Работая на  ме-
стном кабельном телевиде-
нии корреспондентом, под-
готовила несколько сюже-
тов. К примеру, о чемпио-
нате по гольфу, о баре «Грин-
милл», знаменитом на весь
город. Примечателен он
тем, что некогда был облю-
бован самим Аль- Капоне.
Сегодня бар превратился в
своеобразный литератур-
но-поэтический салон, в ко-
тором собираются поэты со
всех штатов. Можете себе
представить, насколько ин-
тересная там обстановка. В
результате общения я изу-
чила и английский, на кото-
ром сейчас свободно пишу.

Так постепенно родилась
идея создать необычный

сборник, аналога которому
пока не существует. В «По-
этическом каталоге» со-
браны стихотворения на
грузинском, английском,
немецком, французском,
русском, иврите, итальян-
ском, испанском, японском
языках. На вопрос, не труд-
но ли выразить свою мысль
на малознакомом языке,
Мака ответила: «Для меня
это более, чем естествен-
но. Изучая тот или иной
язык, начинаешь мыслить
на нем. Возникает желание
использовать его творчес-
ки. Приведу одну парал-
лель, кажущуюся мне наи-
более удачной. Случается,
что художнику по некото-
рым причинам не хватает
красок, и он создает карти-
ну даже из трех цветов. Так
и поэт. Только вместо кра-
сок у него – слова. Букваль-
но через несколько дней
после изучения языка к
тебе приходит муза. И ты
начинаешь творить».

В скором времени в ма-
газине «Петит» состоится
презентация «Поэтического
каталога». В  дальнейших

планах Маки Пацурия и из-
дательства «Парнас» - пере-
слать  экземпляр сборника
в адрес «Книги рекордов
Гиннесса» с намерением
зафиксировать рекорд.

Подобно сборникам, нет
названий и у большинства
стихотворений богатых сво-
ей предысторией. Так, «Я
иностранка в своей стране»,
написанная на французс-
ком, навеяна произведени-
ем Ш.Бодлера «Чужестра-
нец».

Мака Пацурия не собира-
ется останавливаться на
достигнутом. Ей, как истин-
но творческой личности,
требуется постоянная пере-
мена мест, влекущая за со-
бой новые впечатления.
«Возможно, я продолжу обу-
чение в художественной
школе в Швейцарии, - ска-
зала она в завершение бе-
седы. - Главное в чужой стра-
не – живое общение и инте-
ресные люди. Это и есть
стимул к дальнейшему
творчеству».

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

Огненное солнце входит в
ваш знак, поэтому уверен-
ность в себе стремительно
растет. В этом-то и опасность,
потому что самоуверенности
недолго перерасти в высоко-
мерие и эгоизм. Советуем вам
держать себя под контролем,
если не хотите, чтобы ваша по-
пулярность резко сократилась.

Благодаря вашей напорис-
тости и активности вы можете
получить выгодный заказ или
заманчивое предложение об
участии в совместном проек-
те. Вам следует очень хорошо
и детально все обдумать.

День связан с физически-
ми нагрузками, получением
информации, обретением
любви. Звезды сулят вам ус-
пех в поиске дополнительных
источников дохода или пере-
ходе к новым видам деятель-
ности. Вероятен успех в фи-
нансовых делах.

В этот день возможны за-
манчивые предложения, но
их следует очень хорошо и
детально обдумать, добиться
успеха будет не так просто,
как кажется. Здоровье остав-
ляет желать лучшего, вероят-
но обострение заболевания,
которое в свое время не
было принято в расчет.

Следите за развитием си-
туации и не выпускайте ини-
циативу из своих рук - сегод-
ня могут быть достигнуты ре-
зультаты, о которых раньше
вы только мечтали. Благопри-
ятный день для Львов твор-
ческих профессий, особенно
для театральных деятелей и
преподавателей.

Сегодня Солнце пересе-
лится в огненный знак Овна,
в ту часть карты, которая по-
священа людям, от которых
вы финансово зависите, будь
то ваш босс или член семьи.
Если сможете, вы окажете им
огромную помощь, и они
вскоре соберутся с силами и
начнут все сначала.

Не бойтесь действовать
немного смелее в выбранной
вами сфере. Благодаря све-
жим идеям или выбору новой
стратегии вы удачно прове-
дете деловые встречи и пе-
реговоры. Ваш оптимизм,
обаяние и тонкая дипломатия
заставят партнеров пойти на
сотрудничество.

События этого дня и обще-
ние с окружающими вас людь-
ми принесут ощущение покоя
и комфорта. Возможно, вы на
время забудете о служебных
проблемах. День окажется
благоприятным для заключе-
ния брака, новых контрактов
и деловых переговоров, воз-
можно решение важных воп-
росов с партнерами.

Ваш успех будет напря-
мую зависеть от умения ме-
нять тактику и лавировать
между «нельзя» и «очень хо-
чется». Никого не следует по-
свящать в свои проблемы
или планы. Как можно мень-
ше доверительных бесед с
малознакомыми людьми.

Ваша главная проблема -
финансовая, не блефуйте,
удача не на вашей стороне.
Откажитесь от употребления
спиртных напитков. Напря-
женный день. Звезды предо-
стерегают мужчин-Козеро-
гов- вероятен крупный скан-
дал или разрыв отношений с
давней приятельницей.

Начиная с этого дня влияние
звезд делает вас нетерпели-
вым. Если вы хотите добиться
ощутимых успехов, то должны
преодолеть это качество. Воз-
никает опасность того, что вы
начнете менять работу, партне-
ров и место жительства.

Настает время подумать о
финансах и доходах. К счас-
тью, расположение планет
таково, что вам больше хо-
чется откладывать, чем тра-
тить. Кое-кто может попы-
таться выманить у вас денеж-
ки, но вы будьте начеку.


